
VAYA, VAYA, resulta que la ciencia de la 4T nomás
no da el ancho cuando se le necesita. Para el discurso

funciona muy bien, pero a la hora de la realidad,
se pandea. Eso quedó claro anoche en la conferencia
de Salud, cuando se presentó el comparativo entre
el famoso modelo matemático que refleja las proyec
ciones de contagios y hospitalizaciones que elaboró
el Conacyt y el registro oñcial de la realidad.

AL VER la disparidad total entre las gráficas, da la
impresión de que el gobierno consultó a astrólogos
y no a científicos. En el caso del Valle de México,
por ejemplo, se ve claramente que la predicción era
que para estas fechas estaría de salida la pandemia,
pero lo cierto es que no va ni siquiera a la mitad.

A ESTO se le suma el fracaso de no haber cumplido
con la entrega de los respiradores que prometió
el Conacyt y que tanta falta hacían. Parece que
el método científicoideológico de María Elena
ÁlvarezBuylla es libre de evidencia y funciona
lejos de la realidad.

TAL VEZ ahora que México ocupará por quinta vez
un asiento en el Consejo de Seguridad de la ONU,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
y sus seguidores podrán entender que el universo
no se inventó el lo. de diciembre de 2018 y, sobre todo,
que el Estado debe operar sin tintes partidistas para
lograr metas de largo plazo.

PORQUE la propuesta ante la ONU fue presentada por
un gobierno panista en 2011, se trabajó diplomática
mente entre 2012 y 2018 en una administración priista
y ahora el último empujón y la medalla le tocaron a la
4T. ¿Ya ven que no todo lo anterior debe destruirse?

¿POR QUÉ el Presidente no conoce al Conapred?
Tal vez sea porque en México los días empiezan con el
Presidente discriminando a quienes no piensan como
él, acosando a sus críticos, descalificando a quienes
le muestran la realidad. El bullying mañanero es cosa
de todos los días

CUANDO el Presidente dice que no sabía que existia
el Consejo Nacional para Prevenir la Discrimi
nación está incurriendo en una de las variantes

de la violencia de género: la invisibilización. Esto
al desconocer el trabajo de continuidad institucional
que han hecho en su gobierno tanto Alexandra Haas
como Ménica Maccise

ADEMÁS el jefe del Ejecutivo exhibe su desprecio
por la memoria de uno de los verdaderos pilares
de la izquierda mexicana, Gilberto Rincón Gallardo,
quien dedicó buena parte de su vida a hacer visibles
la discriminación, el clasismo y el racismo que hacen
necesaria la existencia del Conapred.

¿Y TODO para qué? Para que Andrés Manuel
López Obrador pudiera enfocar la fuerza de
su preciada investidura en contra de un youtubero.
¡Vaya prioridades!
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EN EL PODER Judicial

andan inquietos, pues
más de uno asegura
que un integrante
del Consejo de la
Judicatura de la CDMX

está pasándose por alto
algunas disposiciones
constitucionales.

CUENTAN que el
personaje en cuestión
no tiene empacho en
presentarse también
como presidente de una
federación de abogados,
con todo y que la
Carta Magna chilanga
prohibe en su Artículo
35 este tipo de dobleteos.
AUNQUE los

inconformes quisieran
llevar su queja hasta
lo más alto, sienten
que no conseguirán
mucho.

Y TODO porque Rafael
Guerra... ¡anda por las
mismas!

DA LA CASUALIDAD de

que en el mismo inciso
se establece que quien
presida el Consejo —

el caso de Guerra— no

puede presidir a la vez
el Tribunal Superior de
Justicia — ¡el caso de
Guerra!—

ANTE ESE panorama...
¡cualquiera se dobla!

• • •

Y EN MÁS del mismo
asunto, en la Alcaldía
Gustavo A. Madero
los límites también

están sirviendo para...
¡ignorarlos!
CUENTAN que vecinos
están recibiendo vales
de Mercomuna en

apoyo a las familias
ante la crisis que ha
dejado el Covid19.
POR MÁS que el
Instituto Nacional
Electoral ha advertido

que funcionarios
tienen prohibidísimo
aprovecharla
contingencia para
autopromocionarse, el
recurso se entrega con
una carta ñrmada nada

más y nada menos
que por el Alcalde,
Francisco Chiguil.
EL CINISMO, ¡sí tiene
quién le escriba!

circuí íomteríor a reforma.com
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Abrazos o balazos
El Presidente quiere dejar atrás
la guerra contra el narco pero sin modificar
el marco jurídico seguirá la violencia.

"Los pactos que no descargan en
la espada no son más que palabras,
sin fuerza para proteger al hombre".

Thomas Hobbes, Leviatán

La estrategia de abrazos en vez de
balazos sigue sin funcionar. El
asesinato del juez federal Uriel

Villegas Ortiz y su esposa, Verónica
Barajas, frente a sus hijas de 3 y 7 años,
es el último de los golpes que revelan
que el Estado mexicano ha perdido el
monopolio del uso de la fuerza

El presidente López Obrador ha
mostrado una actitud de conciliación
ante las bandas del crimen organizado,
o por lo menos la de El Chapo, Joa
quín Guzmán Loe ra El 29 de marzo
rompió los protocolos de seguridad y
se acercó a la señora Consuelo Loera,
madre de El Chapo, en Badiraguato,
Sinaloa, para darle la mano y escuchar
una petición. Con anterioridad promo
vió ante el gobierno de Estados Unidos
que se le concedieran a ella, y a dos
de sus hijas, visas humanitarias para
visitarlo. En octubre de 2019 liberó
a Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo,
después de que se le capturó en un
operativo en Culiacán.

Estas son simples anécdotas, por
supuesto, pero a ellas hay que añadir
las declaraciones del propio Presidente
de que ha habido un cambio de pa
radigma en la estrategia de combate
al crimen. En distintas ocasiones ha
dicho que está impulsando una nueva

política de abrazos y no balazos. Si es
así, no estamos progresando mucho.

El asesinato del juez Villegas Ortiz
es una señal de la vulnerabilidad de
los jueces, policías y funcionarios de
las fiscalías ante la violencia criminal.
Pero hay otros indicios de que las co
sas no van bien, como los homicidios.
Si bien quizá se ha aplanado la curva,
este año vamos en camino de alcanzar
el mayor número de homicidios do
losos desde que tenemos los actuales
registros. En eneroabril de este 2020
el país sufrió 9,751 homicidios dolosos,
contra 9,607 en el mismo periodo de
2019. Ya es un aumento de solo 1.5 por
ciento, mucho menor que los de doble
dígito de los gobiernos anteriores, pero
la cifra sigue creciendo.

El Presidente ha señalado que
quiere dejar atrás la guerra contra
el narcotráfico, y yo lo apoyo. Pero
no se han despenalizado las drogas,
ni siquiera la marihuana, a pesar de
los fallos de la Suprema Corte que
establecen que la actual prohibición
es inconstitucional. La secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
presentó una iniciativa para despe
nalizar la marihuana, pero ha que
dado congelada. Las autoridades si
guen deteniendo a narcotraficantes
y provocando violencia.

Hasta este momento, la nueva es
trategia parece limitarse a ofrecer abra
zos a solo uno de los grupos del cri
men organizado, el Cártel de Sinaloa,
pero sin modificar el marco jurídico.

No parece ser la mejor estrategia pa
ra enfrentar el tráfico de drogas y la
violencia

Como en todos los demás temas,
el Presidente afirma que el asunto ya
se resolvió. Como él no es corrupto, y
además preside diariamente, a las seis
de la mañana, las juntas del gabinete
de seguridad, el crimen y la violencia
ya no son problema La realidad, sin
embargo, tiene otros datos. El dinosau
rio sigue ahí. Y a veces el Presidente
demuestra una desconcertante e in
sensible falta de conocimiento sobre
el tema de seguridad, como cuando
dice que solo "secuestran al que tiene".

El asesinato del juez Villegas y su
esposa subraya el fracaso de la estra
tegia El Presidente no puede tratar de
escabullirse diciendo que todo va muy
bien. Es verdad que heredó un proble
ma mayúsculo, pero no está haciendo
nada para superarlo. Y mientras tanto
afirma que gobernar no tiene ninguna
dificultad.

• CONAPRED

Dice AMLO que ni siquiera sabía que
existía el Consejo Nacional para Pre
venir la Discriminación, el Conapred.
Lo curioso es que nombró a la titular,
Mónica Maccise Duayhe, la cual ha
asistido a sus conferencias de prensa
Espero que no nos diga, como Pablo
Gómez, que no se puede esperar que
lea todo lo que firma., o que conozca a
todos los que designa a cargos públicos.
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Trump, Venezuela y el muro
Aquí hay una noticia que
pasó casi desapercibida en
medio de la pandemia de
Covid19 y las protestas ra
ciales en Estados Unidos,
pero que merece atención:
señala que el Presidente
Donald Trump habría usado
fondos incautados a la dic
tadura de Venezuela para
pagar su inútil muro fron
terizo.

El artículo, escrito por
David Adams de Noticias
Univisión, señala que el Go
bierno de Trump ha incau
tado cientos de millones
de dólares en cuentas ban
carias, casas de lujo, autos
y yates de funcionarios ve
nezolanos corruptos y sus
intermediarios en Estados
Unidos. Pero nada de ese
dinero ha sido devuelto al

pueblo venezolano.
Los abogados del pre

sidente de la Asamblea Na
cional de Venezuela, Juan
Guaidó, quien es reconoci
do por Estados Unidos co
mo el Mandatario legítimo
de Venezuela, han solicitado
que el dinero sea entrega
do al Gobierno interino de
Guaidó para ser distribuido
bajo supervisión estadouni
dense entre los venezola
nos que sufren la crisis hu
manitaria del país.

Los bienes incautados
están siendo retenidos por
el Departamento de Justicia

y el Fondo de Confiscación
del Departamento del Te
soro. Y, según registros del
Congreso y documentos ju
diciales, se han utilizado al
rededor de 601 millones de

dólares del Fondo de Con
fiscación del Tesoro para
construir el muro fronteri

zo de Trump.
Cuando le pregunté so

bre el artículo, el Embaja
dor del Gobierno interino
de Guaidó en Estados Uni
dos, Carlos Vecchio, me dijo
que tanto él como el Fiscal
General de la Administra
ción de Guaidó, José Igna
cio Hernández, han solicita
do oficialmente al Gobierno
de Trump que se destinen
esos fondos para ayudar a
los venezolanos durante la
pandemia del coronavirus, y
para los más de 5 millones
de refugiados venezolanos.

"No sé si el dinero fue
usado para el muro fronte
rizo o no", me dijo Vecchio.

"Lo que sé es que esta
mos haciendo todo lo posi
ble para que ese dinero va
ya a un fondo y sea entrega
do de manera transparente
al pueblo venezolano".

Agregó que espera fir
mar un acuerdo con la Ad
ministración de Trump "es
te año" para crear ese fondo.
Gran parte del problema ra
dica en establecer un mar

co légal mediante el cual los
activos recuperados puedan
agruparse en un solo fondo,
en lugar de tener que ser li
tigados caso por caso, expli
có Vecchio.

Según el Departamen
to de Justicia, el Gobierno
de Estados Unidos tiene al
menos 450 millones de dó
lares en activos venezola
nos vinculados a la corrup
ción. Gran parte de ese di
nero fue incautado en el sur
de Florida.

El senador Bob Me
néndez (de Nueva Jersey),
quien patrocinó la ley VER
DAD para asegurar la en
trega de estos fondos a un
futuro Gobierno democráti
co de Venezuela, me señaló
en un email que "en lugar
de utilizar estos fondos pa
ra apoyar a los venezolanos
que necesitan desesperada
mente ayuda humanitaria
o la futura reconstrucción
de Venezuela, me consterna
saber que la Administración
Trump puede estar desper
diciándolos en el vergonzo
so muro fronterizo del Pre
sidente Trump".

Es hora de que Trump
dé una explicación detalla
da sobre si ese dinero ha
sido usado para pagar par
te del muro fronterizo. Co
mo lo hemos dicho muchas
veces, el muro de Trump es
un proyecto increíblemen

te costoso que sirve de muy
poco.

Al contrario de la de
magogia xenófoba del Pre
sidente, el número de mi
grantes indocumentados
detenidos en la frontera es
muchísimo menor de lo
que era a principios de la
década de 2000, según ci
fras de la Patrulla Fronteri
za Además, casi la mitad de
los indocumentados mexi
canos no llegan a Estados
Unidos cruzando la fronte
ra, sino que llegan en avión
y se quedan más allá de lo
permitido en sus visas.

Pero lo más importante
es que Trump debería ace
lerar la creación de un me
canismo legal para liberar
estos fondos.

En comparación con
Colombia, Perú, Ecuador y
otros países, Estados Uni
dos ha contribuido muy po
co como porcentaje de su
producto interno bruto pa
ra ayudar al pueblo venezo
lano. Lo que es peor, a dife
rencia de Colombia, Perú y
Ecuador, Trump se ha ne
gado a otorgarle el estado
de protección temporal mi
gratoria a los venezolanos
en Estados Unidos.

Es hora de que el Presi
dente sea más generoso con
las víctimas de la dictadura
de Venezuela ¡Y el dinero
está ahí!
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Don Constantino, famoso maestro
de teatro, le estaba poniendo un ejercicio
de improvisación a un joven actor.

Estás en tu departamento le indicó.
Llega alguien y te entrega un telegrama
proveniente de tu aldea en el cual
se te avisa que tu madre ha muerto.
Quiero ver cómo actúas en un caso así.

Otro actor entró en escena y le entregó
un telegrama al estudiante. Lo leyó
el muchacho y perdió la mirada en el
vacío, inmóvil, silencioso, con rostro
inexpresivo.

¡¿Qué te pasa!? le gritó
don Constantino, exasperado, ¿Así
reaccionas ante la noticia de la muerte de

tu madre? ¿Quedándote callado y mudo?
¡Grita, por Dios! ¡Tírate al suelo, gime,
desgárrate en sollozos!

El actor que le había entregado
el telegrama a su compañero levantó
el papel y lo leyó.

¡Caramba, maestro! le dijo con
admiración al profesor de teatro.
¿Cómo supo usted que la madre
de Serguei había muerto? ¡Apenas le acaba
de llegar el telegrama con la noticia!

iHasta mañana!...
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Grave crimen
Es evidente que la delincuencia
ha desoído la prédica presidencial
de "abrazos, no balazos".
El sultán le preguntó al nuevo

eunuco del palacio: "¿Crees po
der cuidar adecuadamente de

mi harén?". "Señor respondió el eu
nuco, Estoy especialmente cortado
para este trabajo"... En cierto pueblo
mexicano de la frontera norte se ce
lebraba un animado baile. De Texas
vino un apuesto vaquero estadouni
dense que se presentó ante una linda
chica del lugar. Le dijo: "Mi nombre
es P. P. Smith, pero mis amigos me
llaman Pí Pí. Me gustaría bailar con
usted la siguiente pieza". En eso lle
gó un fornido ranchero mexicano:
"¿Me permite la siguiente pieza?". "No
contestó la muchacha Me va a sacar
Pí Pí". "Señorita le aseguró el ranche
ro con toda seriedad. Le prometo no
apretarla mucho"... En la casa de doña
Panoplia de Altopedo, dama de buena
sociedad, se llevó a cabo la tertulia
literaria. Manifestó una de las asis
tentes: "A mí me gusta mucho El dulce
pájaro de la juventud". "¡Por favor! se
molestó doña Panoplia. ¡Venimos a
hablar de literatura!". (La tertuliana
le aclaró a la señora De Altopedo que
El dulce pájaro de la juventud (Sweet
Bird of Youth) es una obra del dra
maturgo norteamericano Tennessee

Williams, estrenada en Broadway en
1959 con Paul Newman y Geraldine
Page en los papeles protagónicos bajo
la dirección de Elia Kazan. Esta vez
doña Panoplia se asemejó en algo a
la señorita Himenia Camafría, célibe
madura, que fue a una tienda musical
en busca de canciones yucatecas. Le
informó el encargado: "Tengo El pá
jaro azul". "Pobre hombre le musitó
al oído la señorita Himenia a su amiga
Celiberia, que la acompañaba. Ha
de tener problemas de circulación")...
El homicidio cometido con todas las
agravantes en las personas de un juez
federal y su señora esposa no ha de
ser meramente parte de una estadís
tica a la cual nos hemos acostumbra
do ya, y está muy lejos de constituir
sólo "un hecho lamentable". Es, por
sus características particulares, un
gravísimo crimen perpetrado en con
tra del sistema judicial de México y
que atenta contra el mismo Estado
mexicano. Ya se ve que la pazguata
prédica presidencial de "abrazos, no
balazos" es desoída por la delincuen
cia, cuyas venganzas e intimidaciones
no obtienen respuesta por parte de
los encargados de la seguridad na
cional. Si este delito queda sin castigo
se pondrá en evidencia una vez más
el hecho ése sí muy lamentable de
que en este país la ley es letra muerta,

que la inmensa mayoría de los hechos
ilícitos quedan sin castigo y que la
timorata postura de la 4T frente al
crimen organizado, lejos de haber
logrado que la violencia disminuya,
parece haberla propiciado aún más...
Llena de alegría Dulcibel les comuni
có a sus papis: "¡Leovigildo y yo nos
vamos a casar! ¡Unicamente nos falta
la confirmación del ginecólogo!"... La
abuelita de Pepito estaba haciendo
su cotidiana lectura de la Biblia. De
entre las páginas del libro cayó de
pronto una hoja seca. La recogió la
anciana y comentó, perpleja: "Esta
Biblia es mía desde que era joven (yo,
no la Biblia), pero no recuerdo haber
puesto en ella esta hoja". Pepito aven
turó una hipótesis: "¿No será ropa
interior de Adán o Eva?"... Eran las 11
y media de la noche. Don Chingue
tas veía la tele en la sala de su casa,
sentado en su sillón favorito con una
lata de cerveza en una mano y una
rebanada de pizza en la otra. Infor
mó el conductor del programa: "Una
encuesta telefónica realizada a mil
varones entre 18 y 80 años de edad
puso de manifiesto que lo primero
que los hombres les ven a las mujeres
son los ojos". "¡Di la verdad, güey! le
gritó don Chinguetas al conductor en
la pantalla ¡A esta hora los niños ya
están dormidos!"... FIN.
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¿Y dónde estaba la policía de la discriminación?
En realidad no fue sorpresivo que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador haya admitido ayer que ni siquiera sa
bía de la existencia del Consejo Nacional para Prevenir la Dis
criminación (Conapred), pues esa dependencia, sectorizada en
la Secretaria de Gobernación, jamás ha dicho algo cuando el
mandatario estigmatiza, casi a diario, y al parejo, a empresa
rios, funcionarios de órganos autónomos, medios de comuni
cación, médicos, arquitectos, mujeres... De corruptos, fifís, se
ñoritingos y hasta pushos o blanquitos, ha calificado el Presi
dente a sus adversarios, sus opositores y sus críticos, sin que el
Conapred haya alzado la voz o hecho algún extrañamiento. Así
que la titular de este consejo Ménica Macisse, quien hoy ha
de estar decepcionada del desconocimiento presidencial, quizá
se preguntará si fue tan buena idea guardar sana distancia de
este tipo de conductas en el gobierno. Lo que sí es urgente, es
que en el país exista un órgano que no sea invisible para pre
venir la discriminación.

Morena se pasa el alto
Pese a que el semáforo sanitario se encuentra en rojo, hoy Mo
rena regresa a las conferencias de prensa presenciales. Hoy el

partido en el gobierno y sus aliados realizarán una rueda de
prensa en la sede del Partido del Trabajo. Nos dicen que More
na anunciará sus alianzas con los partidos afines. Así que el
dirigente morenista, Alfonso Ramírez Cuéllar, decidió que
aunque la luz está en rojo, el tema electoral es prioritario y no
puede estar sujeto a los semáforos que impone la Secretaría de
Salud Al fin, si lo detienen por pasarse el alto, don Alfonso
tiene influencias.

¿Y el PRI no va en el bloque opositor?
Nos cuentan que el planteamiento de ir en alianza parcial en
75 de 300 distritos federales en la renovación de la Cámara de

Diputados que planteó el PAN al PRD y a MC, y que no inclu
ye al PRI, dejó la imagen del tricolor como opositor un poco
comprometida. Aseguran que los panistas ven a los priistas
tanto en el Congreso, como en algunas gubernaturas, más cer
ca de Morena que de una alianza opositora. Sin embargo, ex
plican que no se requiere de una alianza formal entre more
nistas y tricolores, sino de simples negociaciones con el parti
do en el poder que le permitan a los priistas retener algunas
gubernaturas, e incluso crecer un poco en la Cámara de Dipu
tados y arrebatarle algunos espacios que hoy son del PAN.
Triunfos diplomáticos

Por quinta ocasión México ocupará un asiento como miembro
no permanente del Consejo de Seguridad de la ONU, y nos ha
cen ver que este no ha sido un logro diplomático menor, pues
junto con el también logrado ayer mismo para el Consejo Eco
nómico y Social (ECOSOC) y anteriormente la presidencia pro
tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Ca
ribeños, la cancillería está en la ruta para colocar a México en
un lugar de relevancia en la arena internacional. En la Secreta
ría de Relaciones Exteriores, que dirige el canciller Marcelo
Ebrard, esperan que a estos logros se sume pronto el de que
el subsecretario Jesús Seade sea electo para encabezar la Or
ganización Mundial de Comercio. El gran prestigio de la diplo
macia mexicana, volverá a brillar, nos aseguran.
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EL CABALLITO
Una coordinadora sin oficio político

Una enorme falta de opera
ción política mostró la coordi
nadora de Morena en el Con

greso de la Ciudad de México,
Martha Ávila, durante las
negociaciones con las demás
fracciones políticas al grado
de que puso en riesgo la reali
zación del periodo extraordi
nario para sacar las reformas
que permitan a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaiim,
hacer ajustes al presupuesto.
Pero lo más grave, nos plati

can, fúe que dijo en Gobierno central que la bancada
del PT se negó a ir con ellos porque exigen posicio
nes en la administración pública, lo que pone en
riesgo la alianza. Hoy habrá diputación permanente
para ver la realización del extraordinario y, nos dicen,
será muy difícil que la aprueben porque los petistas
no irán con ellos en esta ocasión.

Martha
Ávila

Alfredo
del Mazo
Maza

Hasta julio, cambio de semá
foro en Edomex
Aún y cuando en 16 estados de la
República, incluyendo la etapa de
transición en la Ciudad de México,

se cambió el pasado lunes el semáforo epidemiológi
co a naranja, en el Estado de México, nos adelantan,
será hasta julio cuando se modifique. La determina
ción la tomó el gobernador, Alfredo del Mazo,
quien ante el incremento de casos de coronavirus ha
planteado que la prioridad para su gobierno es pre
servar la salud de las familias. El regreso a la nueva
normalidad de los mexiquenses será gradual y con
forme evolucione la crisis sanitaria, por lo que debe
rán tomar las cosas con calma. Este hecho constituye
un acto de responsabilidad por parte del gobernador,
nos comentan en el equipo del mexiquense.
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Trabajadores firman o no les pagan
Poco les duró el gusto a los trabajadores por honora
rios del Congreso local, pues en marzo las autorida
des administrativas anunciaron que con motivo de la
pandemia les pagaría por transferencia bancaria para
que no tuvieran que asistir cada quincena a recoger
su cheque. Sin embargo, el tesorero, Armando Ló
pez, y el oficial Mayor, Alfonso Vega, determinaron
que quienes recibieron transferencias tendrán que
presentarse personalmente este jueves o viernes para
firmar sus recibos, porque de no hacerlo, no recibi

rán pago en la segunda quincena de
junio. La preocupación de algunos
trabajadores es que son población de
riesgo podrían verse afectados si sa

len a la calle y más a un lugar
dónde habrá muchas personas.
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Reapertura no sentó bien a todos
Desde Baja California Sur nos comen
tan que el paso del semáforo rojo a na
ranja —y con ello la reactivación eco
nómica— no dejó a todos satisfechos ni
tan bien parado al gobernador Carlos
Mendoza Davis (PAN), quien encabe
za la estrategia de atención a la pande
mia Nos detallan que uno de estos sec
tores inconformes es el de los médicos,
quienes protestaron en el municipio de
Comondú para que se reconsiderara la
medida, pues aseguraron que no cuen
tan con equipo de protección y pade
cen por las extenuantes jornadas labo
rales. Nos indican que también algunos

restauranteros consideraron riesgosa la reapertura y optaron
por seguir en el confinamiento, incluso en zonas turísticas,
pues explicaron que hay regiones donde el centro de salud
más cercano les queda a 30 kilómetros. Nos dicen que ahora a
don Carlos lo ponen entre la espada y la pared

Carlos Mendoza
Uay|g

Maki
Ortiz
Domínguez
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Fuego amigo entre panistas
Nos platican que en Reynosa, Tamaulipas, la
enemistad entre panistas es cada vez más ob
via, principalmente entre la alcaldesa Mala
Ortiz Domínguez y los diputados locales

Juana Alicia Sánchez Jiménez y Francisco Garza de
Coss. Nos relatan que primero doña Juana, a través de la Co
misión de Asuntos Municipales, envió un exhorto a doña Maki
para que elimine las sesiones virtuales de Cabildo y sean pre
senciales; incluso se comentó que, de todas maneras, todos
andan en la calle. Luego, nos detallan, don Francisco le recetó
otro exhorto a doña Maki para que informe sobre rubros espe
cíficos como padrón de tianguistas y relación de compras
mensuales, entre otros. A ambos legisladores doña Maki les
respondió que recibió los exhortes y remató diciéndoles: "Ojalá
también manden ayuda y más recursos para la ciudad" ¡Uffi,
sí que se llevan pesado.

Revira Grupo Aeroportuario del Pacífico
Nos cuentan que el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) su 
lió a aclarar lo señalado en un video por el gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla Valdez (Morena), sobre la terminal
aérea de Tijuana. Nos señalan que GAP aseguró ser una em
presa pública mexicana que opera 12 aeropuertos internacio
nales en México y dos en Jamaica, y señaló que el Aeropuerto
Internacional de Tijuana cumple puntualmente con todos los
pagos de servicios e impuestos de los tres órdenes de gobier
no, incluyendo ISR y 5% sobre bienes concesionados. Nos de
tallan que, sobre el video que mostró don Jaime sobre la "con
taminación", se trata de una salida de agua tratada "que cum
ple con los estándares para ser reutilizada para riego y no
aguas negras". ¡Ande, pues!

En disputa dirigencia estatal
Desde Guerrero nos platican que ahora el objeto del deseo es
la dirigencia estatal de Morena, pues son dos miembros quie
nes buscan su control. Nos relatan que por un lado está el se
cretario General Marcial Rodríguez Saldaña, quien argu
menta que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia lo
designó presidente; por otro lado, Nora Velázquez Martínez,
exdelegada del CEN de Morena,
quien desconoce a don Marcial y
acusa que la comisión no tiene esa
facultad de nombrarlo. Aunque, nos
dicen, el pleito entre estos dos ya es
bastante añejo.
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rólogo 1:
A partir del Viernes pasado, salió

publicado en el Diario Oficial la Ley de los
"Rajones y Chismosos".
En pocas palabras:
Su vecino puede ir a raj ar a la Secretaría

de la Función Pública dirigida por la ne
fasta Irma Eréndira Sandoval por que su
vecino lo considera un transa

Sin ton ni son, usted puede terminar en
la cárcel.
Igualito que en Cuba y Venezuela
Prólogo 2:
México fuera de la lista de los 25 mejores

países para invertir.
Pero eso sí...
"La gente feliz feliz feliz".
Dr. Gatell:
Cuando tomé el curso AD2 en el IPA

DE, el gran ser humano y fundador de la
escuela Dr. Carlos Llano me enseñó algo
que nunca olvidaré y que con mucho gus 
to, le voy a compartir:
Me dijo lo siguiente:
"Mira Carlos lo mejor que puedes con

tar en una empresa es con su recurso hu
mano.

La mejor mezcla es que tus colabora
dores tengan una gran actitud y una gran
aptitud.
Esta mezcla, se da poco.
La segunda mejor mezcla, es que tus

colaboradores tengan una gran ACTI

TUD y regular aptitud.
Y la peor mezcla es que tu colaborador

tenga una gran aptitud y una pésima ac
titud

Esa mezcla, te pudre el frutero".
De broma le pregunté y ¿si no tenía ni

una de las dos? El doctor rió y me aventó
un gisazo.
Esta anécdota viene a colación porque

nunca me imaginé en mi vida que pudie
ra existir un ser humano con estas carac
terísticas.

¿ Y qué cree Dr ? ¡ lo acabó de encontrar
en USTED!

Una persona sin escrúpulos ni ética
Y si no me cree, aquí le van los HE

CHOS:

Comencemos con su ego:
La forma despectiva de contestar y

ofender a los reporteros como si usted
fuera el enano "El Gruñón".
Usted sale en portadas de revistas del

corazón porque su talento e inteligencia
no le dan para salir en las portadas de re
vistas médicas.
Sus payasadas de leer poesía en públi

co.

Y sus muñecos de estambre.

CERO DIGNIDAD DR. ¡Cero!
Sigamos con su lambisconería:
El comentario más estúpido que un ser

humano haya hecho, lo hizo usted:
"El Presidente López Obrador es una

fuerza moral y no de contagio de coro
navirus".
Y terminemos con sus mentiras:

Se perdió la contabilidad.
Miente diario.

Engaña diario.
Esconde la realidad.
Usted sabe mejor que nadie que ya va

mos en el 4to. lugar mundial en dece
sos.

Usted sabe que fracasó contunde! .
te.mente en este tema

Fracasó exactamente igual que cuando
el presidente Calderón lo corrió por inep
to en la crisis de la Influenza

Nada más que a diferencia del presi 
dente Calderón, el presidente López
Obrador no corre a nadie.

Y mientras más inepto el funcionario,
nuestro presidente lo protegerá con su
"No estás solo".
Dr. López Gatell:
Por su culpa han muerto doctores y en

fermeras.
Niños con cáncer también.

Su desprecio al Sector Privado es trans 
párente.
¿Sabe qué Dr. López?
Me estoy llenando de coraje y de ra

bia

Mejor aquí le paro.
¡Me da asco! •

eluniversal@alazraklcom.mx
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Si en la "Fuenteovejuna"
del gran Lope de Vega la
respuesta a la pregunta de

¿quién mató al comendador? tiene
una respuesta colectiva que no
apunta al autor material del ase
sinato sino a una colectividad

que lo protege, lo encubre y le fa 
cilitó el homicidio, en el lamenta
ble y brutal homicidio del Juez fe
deral Uriel Villegas y de su esposa
Verónica Barajas está claro que
hay un homicida directo que bien po
dría ser del crimen organizado contra
el que el juzgador había actuado y dic 
tado sentencias, perotambiénhay otros
que, a querer o no, facilitaron la ejecución a
sangre fría que, en su propio domicilio, sufrió
el funcionario del Poder Judicial Federal.
Porque después de haber estado en Gua

dalajara como Juez de Amparo, Uriel Villegas
Ortiz sí conoció del amparo de "El Menchito"
Rubén Oseguera González, hijo del líder del
Cártel Jalisco Nueva Generación, Rubén Ose 
güera Cervantes "El Mencho", y fue él quien
ordenó su traslado de Oaxaca al Penal de
Puente Grande en Jalisco. En marzo de 2018,
cuando era Juez Sexto de Distrito en Procesos

penales, Villegas Ortiz le ordenó al área de
Prevencióny Readaptación de laSecretaríade
Gobernación, con un oficio, que "sin pretexto
alguno, en un plazo de 5 días, se traslade al
procesado Rubén Oseguera González", e in
cluso amenazaba el juzgador con que si no se

cumplía el traslado del "Menchito" a Guada
lajara "se ordenará el arresto por 12 horas" del
funcionario responsable de Segob.
En los circuitos judiciales de Guadalajara se

comenta de otro amparo que habría llevado el
juez Uriel Villegas en aquella época sobre un
caso relacionado con un Valencia, familiar di
recto de la esposa de Nemesio Oseguera Cer
vantes, Rosalinda GonzálezValencia "La Jefe".
Aparentemente aquel caso no se resolvió fa
vorablemente para la femilia de "El Mencho"
y eso molestó al capo y a su organización.
Por su parte, la Comisión de Vigilancia del

CJF, a cargo del consejero Jorge Cruz Ramos,
es la que decide poner o quitar escoltas a los
juecesy magistrados, conforme acriterios más
de afinidad que con base en evaluación de

riesgos. Esa Comisión de
cidió retirarle todo tipo de

seguridad Ayer en varios me
dios se recibieron llamadas de las
áreas de Seguridad del Gobierno
Federal en donde se afirmaba

que el mismo Juez Uriel Villegas
habíasolicitado "por escrito" que
se le retirará la protección, con
sistente en una camioneta blin

daday un par de escoltas que lo
cuidaban las 24 horas del día
Un oficio membretado del Po

der Judicial de la Federación, con
el número 33/2019, fechado en

"Puente Grande Jalisco a21de febre

ro de 2019" y en el que Uriel Villegas Or
tiez firma como Juez Noveno de Distrito de
Amparo en Materia Penal en el estado de
Jalisco, su cargo anterior al de Colima, y en
el que el juzgador se refiere a una comu
nicación enviada por Carlos Enrique Men
doza, Secretario EjecutivodeVigilanciadel
CJF, a quien le dice que tal y como lo ex
presó en el oficio 19/2019, del pasado uno
de febrero, "en el cual solicité el retiro de
medidas de seguridad que tengo asigna
das". El juzgador cita luego los artículos y
preceptos legales y termina diciendo: "de
clino dichas medidas consistentes en ve
hículos blindado, marca Chevrolet, Subur
ban con placas de Sonora y el servicio de
escolta integrado por 6 elementos y pren
da de protección personal".
Si laFiscalía General de laRepúblicade

verdad va a investigar y llegar al fondo de
esta grave ejecución del juzgador federal,
tendría que empezar por preguntar por
qué a Uriel Villegas Ortiz lo mandaron a
Colimay porqué, aún cuandosea verdad
que él lo haya pedido, lo dejaron sin nin
gún tipo de protección en el territorio del
Mencho. Porque con esas dos decisiones
prácticamente "pusieron" al juez para
que lo ejecutaran. Ese parece ser el hilo
de la madejay comienza con el consejero
Jorge Cruz Ramos. Así que repetimos la
pregunta: ¿Quién mató al juez Uriel y a su
esposa Véronica? •
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El empresario Nelson Vargas me
relató hace años esta escena im

borrable, estrujante. Acababan
de detener al hombre acusado de se
cuestrar y asesinar a su hija Silvia: Cán
dido Ortiz González, conocido como El
Comandante Blanco. En el Centto de

Mando de la Policía Federal, Vargas le
pidió al secuestrador que lo mirara a los
ojos y luego le preguntó: "Dime cuándo
asesinaron a mi hija".
"Desde el tercer día", contestó Ortiz

González.

Me asomé en ese tiempo al abultado
expediente del caso Vargas. La ligereza
con que los implicados narraban lo que
habían hecho me hizo sentir como po
cas veces...

El Comandante Blanco pasó de mi
crobusero en Insurgentes a policía pre
ventivo del entonces DF. En1993lo die
ron de baja y durante los dos años si
guientes se dedicó a asaltar camiones
de carga en Vallejo. En su declaración
asentó que durante un viaje a Guerrero,
alguien lo invitó a hacer un secuestro.
Fue el primero de 25.
El comandante Blanco decidió jun

tarse entonces con sus hermanos, Mi
guel, Óscar, Manuel, Raúl. Esta célula
se asoció con otro grupo de secuestra
dores del que, según Ortiz, formaba
parte un tal Israel.
Según su declaración fue en 2007

cuando Israel y su grupo, en un McDo
nald's de Periférico sur, le hablaron de
una muchacha a la que era fácil 'levan
tar". Se llamaba Silvia Vargas Escalera.
En realidad, uno de los hermanos de
Cándido, quien trabajaba como chofer
de la joven, fúe quien entregó la infor
mación que permitió el secuestro.
La siguiente vez que Ortiz vio a sus

cómplices tenían a la joven en una casa
de seguridad, "sentada en una cama,
con los ojos vendados".
Para amedrentar a Nelson Vargas,

decidieron enviarle uno de los dedos de

su hija. Ortiz dijo que 'las cosas no les
salieron bien" a los secuestradores, que

la joven reaccionó mal a la amputación
y que, aunque él intentó resucitarla con
respiración de boca a boca, ella "ya no
reaccionó". En la última llamada que
Vargas recibió, uno de los secuestrado
res le dijo que lo olvidara todo, que ya
no le interesaba el dinero.

A resultas de una investigación rea
lizada por él mismo a partir de una de 
nuncia anónima, Nelson Vargas de
nunció al chofer de su hija, Óscar Ortiz,
como parte de la banda. Los hennanos
comenzaron a caer, unos en Guerrero,
otros en Veracruz, uno más enlaciudad
de México.

Pasaron 13 años y el calvario no ter
mina. Vargas acaba de denunciar que
el magistrado Manuel Bárcena ViÜa
nueva concedió un amparo a Cándido
Ortiz porque "no está demostrado que
el defensor de oficio que lo asistió du
rante su declaración ministerial tuvie
ra cédula profesional para ejercer co
mo licenciado en Derecho", por lo que
"no existe constanciade que contó con
una defensa adecuada en ese momen
to procesal".
Un caso desarrollado durante tres se

xenios, del de Calderón al de López
Obrador, tendrá que ser repuesto.
"En un 'chico rato'", dice Vargas, El

Comandante Blanco podría quedar li
bre: miles de fojas repletas de dolor e
infamias, terminarían, entonces "ar
chivadas" en un bote de basura. •
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"Cuba es el mar de la felicidad.
Hacia allá va Venezuela"

Hugo Chávez.

Ustedes no votaron por convertir al
país enla Venezuela del norte, ¿o sí?,
¿acaso pensaban en Fidel cuando

cruzaban la boleta por Morenaosus aliados?,
¿acaso les hervía la sangre de emoción pen
sando en la expropiación de empresas a la
venezolana cuando le regalaronsu voto aLó
pez?, ustedes no querían que México fuera
parte del bloque bolivariano, ¿o sí?.
Tal vez, con un poquito más de atención,

se hubiesen dado cuenta que estaban re
galando la naciónaunhombrequesí añora
—porque los admira y porque los "respe
ta"— a los regímenes de la vieja izquierda
totalitaria latinoamericana.
Tal vez, con un poquito más de razón y

menos tripa, se hubiesen percatado que Ló
pez nunca les mintió, que jamás se atrevió a
condenar ni a Castro, ni a Chávez y que, más
bien, parecía que se molestaba por no poder
expresarse de ellos como le hubiese encan
tado: llenándolos de loas y ditirambos.
Ustedes no querían eso, ¿verdad que no?,

la idea era que Peña y sus rémoras pagaran
por sus corruptelas o que al menos fueran
humillados, como lo fueron, por 30 millones

devotos, que se tragaran enteritalamentada
de madre... Pero el socialismo nunca les pasó
por la cabeza, ¿verdad que no?
México es hoy, nos guste o no nos guste,

parte importante del bloque bolivariano, del
eje socialistoide en esta parte del globo.
Ya desde noviembre pasado, Nicolás

Maduro propuso, en La Habana, que López
lidere un frente contra el neoliberalismo.
Sí, somos bien rojillos, tanto como lo fue la
Bolivia de Evo, la Cuba de Castro o la Ve
nezuela de Chávez. Somos los contreras de
Latinoamérica. Pertenecemos orgullosos

al bloque de países como Rusia o Turquía
que aún ven en Maduro a un hombre de
Estado... Si me lo preguntan, somos una
triste vergüenza.
Por eso, tan simple y llano, se explica que

derrochemos más de 6 millones de dólares

en médicos cubanos, de los cuales apenas
verán unas migajas los 585 cuasi esclavos
que nos envió el régimen castrista, 6 mi Io
nes de dólares que servirán para que el go
bierno de Cuba continúe violando dere

chos humanos y pisoteando libertades a
caigo de nuestros impuestos.

Con ese dinero hubiésemos podido com
prar unas 65 mil pruebas de Covid, hubié
semos podido pagar mejor a nuestros mé

dicos que hoy el sistema trata como despojos
y, pese a sus ideales revolucionarios, contra
ta bajo esquemas neoliberales de honora
rios, sin garantía alguna de seguridad social,
¿cuántos cubrebocas alcanzan con 6 millo
nes de dólares?, ¿cuántos respiradores?,
¿cuánto cuesta nuestra dignidad?, ¿cuánto
cuesta quedar bien con Cuba?
Nada tienen los mexicanos contra las

víctimas de la dictadura castrista que han
sido enviadas a nuestro país para ser ex
plotadas como lo son en varias partes del
globo. Aquí nadie alienta laxenofobia, pero
tampoco nadie, salvo un adarme de loqui
tos, lamen las suelas de los tiranos.
Somos muchos México.
De Colofón. El presidente también

quiere desaparecer la Conapred porque no
sabe qué es eso. Si el presidente desapa
recerá todo lo que ignora, el país vivirá sin
sentido común, sin lógica y sin técnica por
algunos años, ¿votaron por eso?
Al menos una buena: México obtuvo el

mayor número de votos en su historia para
un asiento en el Consejo de Seguridad de
la ONU, ojalá que el prestigio no termine en
el caño por las ocurrencias de Palacio. •
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Sucedió durante el segundo semestre de 2001.
Me tocó acompañar a Gilberto Rincón Gallar
do en una conversación con el entonces jefe de

gobierno de la Ciudad de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Ambos se conocían demasiado bieny quizá por eso

hicieron gala de su mejor amabilidad. Ese día cons
taté lo que todavía hoy se dice del presidente: cuando
conversa en corto, es encantador. Rincón era igual de
caballero en público que en privado y por eso fluyó
la plática con gran decencia.
López Obrador quería explorar si las tesis políticas

contra la discriminación que habían nutrido el dis
curso de Rincón Gallardo durante la campaña pre
sidencial del año anterior podían volverse leyes y po
líticas del recién estrenado gobierno capitalino.
Estaban en plena formulación el apoyo a los adul

tos mayores y otras iniciativas similares para grupos
vulnerables. Los conceptos y las reformas de ley que
Rincón había enarbolado compaginaban bien con la
política social que ese gobernante de izquierda tenía
pensado emprender.
Tteníayo entonces tan pocos años como magra era mi

experiencia política. Mentras escuchaba a Andrés Ma
nuel me convencí de que el capital político acumulado
durante la vida de Democracia Social, partido fundado
por un grupo de socialdemócratas encabezado por Rin
cón Gallardo, debía sumarse al proyecto político que ese
líder carismático nos estaba brindando.

Al termino de aquella reunión salimos ambos con
ganas de hablar y caminamos bajo los portales del Zó
calo. Pronto me enteré de que Rincón tenía más dudas
que convicción sobre aquella posible alianza.
El argumento más contundente, y que compartió

primero, tenía que ver con el riesgo que, para la agenda
de la lucha contra la discriminación, significaba el aco
tamiento de una pista política de dimensión local.
Era obvio que, de poner al servicio de López Obrador

las iniciativas y propuestas que teníamos, estas termi
narían siendo rechazadas por el gobierno de derecha
de Vicente Fox. Lo opuesto también era lógico. El jefe
de gobierno de la capital no estaría dispuesto a im
pulsar la misma agenda de sus adversarios políticos.
Si bien Vicente Fox nunca encajó bien con mi hí

gado —desde entonces me ofendía su frivolidad—,
Rincón Gallardo tenía razón en una cosa: en un país
tan centralista como México, era mejor apostar todo
el esfuerzo posible para que se celebrara una reforma
que incluyera la cláusula de no discriminación en la

Constitución mexicana.

También tendría mayor peso político una instan
cia que, a nivel federal, pudiera orientar las políticas
nacionales en contra de la discriminación. Diecinue

ve años después esa instancia es el Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación, conocido por todos
como Conapred.
La negativa de Rincón a trabajar con López Obrador

marcó una distancia cuyos ecos se han escuchado du
rante un tiempo largo, incluido el día de ayer.
Desde luego que el presidente sabe qué es Cona

pred, qué hace y quién lo fundó. También debe estar
consciente que ha significado un esfuerzo honesto de
agregación entre la sociedad y los gobiernos a favor
de una causa muy noble.
La mofa que hizo ayer, simulando desconocimien

to, tiene probablemente como origen aquel memo
rioso desencuentro.
He de contar también que el argumento de la causa

nacional no fue el único que Rincón Gallardo men
cionó ese remoto día.

Este líder de la izquierda mexicana, cuya trayec
toria en nuestro país se compara con la de muy pocos,
había ya tenido desencuentros importantes con An
drés Manuel López Obrador.
El más relevante fue lacarta de renuncia de Rincón

Gallardo al PRD, fechada en septiembre de 1997,
cuando López Obrador presidía esa fuerza política.
Ahí se explican las diferencias retomadas durante

aquella carninatay que luego serían publicadas en un
libro titulado A Contracorriente:

"Para México no es lo mejor... el cruce de objetivos
que en primer término pretende resolver quién ven
cerá a quién." (No coincido con) "el triunfo del ma
ximalismo, la pérdida de la idea democrática de la ne 
gociación... larenuncia aun papel de convocatoria, de
consenso, de equilibrio, de aceptación de la plurali
dad, de reconocimiento de los valores ajenos."
ZOOM: Rincón Gallardo solía insistir que hay mu

chas izquierdas. Mientras él prefería la vía reformista,
Andrés Manuel López Obrador la revolucionaria.
Mientras él proponía objetivos radicales con estra
tegias moderadas, Andrés Manuel los objetivos ra
dicales a secas. De aquel desencuentro entre esos dos
hombres hay tanta memoria como de los abundantes
aportes que Conapred ha hecho a la historia de la
lucha contra la discriminación en mi país. •
www.ricardomph.ael. com
@ricardomraphael
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El presidente una vez más está ignorando los
datos. Su fracaso para combatir el coronavirus
con la misma energía que usa para trolear a

sus adversarios nos ha costado vidas. Sus declara

ciones no sólo son absurdas. Son trágicas.
La gente ha sacrificado mucho para combatir este

virus. Hemos perdido vidas, hemos perdido empre
sas, hemos perdido salarios y ahora, gracias al dañino
manejo del presidente, estamos por perder algún
avance que hemos logrado.
La mala gestión de la crisis, encima de una mala

planeación, encima de la negligencia, es totalmente
inaceptable para un gran país como el nuestro. El
presidente ni siquiera usa cubrebocas.
Larespuesta de salud públicade su administración

sigue siendo lamentable. El número promedio de ca
sos sigue subiendo en 21 estados y seguimos sin tener
lo que se necesita en pruebas rápidas, capacidad de
rastreo de contactos, en número de médicos, en equi
po para protegerlos y una gula clara para todo el país.
A estas alturas, ni siquiera tenemos un sistema que
permita recolectar la información de casos de Co
vid19, y esto es lo más básico.
Su deseo de declarar la victoria contra la pandemia

y dar por terminado el problema solo impide cual
quier avance. Nuestraeconomíasigue tropezándose,
con millones de desempleados y ninguna ruta clara
del gobierno federal sobre qué empresas necesitan
reabrir de maneraseguray efectiva paraalcanzar una
recuperación económica sólida.
Loque sí hay delgobiernoesmuchaautofelicitación.

El presidente no acepta ninguna responsabilidad, no
ejerce ningún liderazgo. Y ahora, sencillamente se está

rindiendo, en vez de liderar el ataque para denotar al
virus. Básicamente sacó la bandera blanca y empren
dió la retirada, con tal de regresar a sus mítines de cam
paña, aunque ponga a la gente en peligro.
Así como no pudo deshacerse del virus en marzo

como dijo, así como no pudo deshacerse del virus en
abril como dijo, tampoco lo puede ignorar en pleno
junio. Piensa que si esconde la cabeza en la tiena, el
pueblo hará lo mismo.
Señor presidente, no abandone a la gente para que

enfrente por si sola esta amenaza, sin ninguna gula,
recursos o liderazgo del gobierno federal. No deje ex
puestos a los que están en la primera línea de fuego
sin los recursos que necesitan. Las empresas nece
sitan el apoyo del gobierno federal para enfrentar la
reapertura, los trabajadores necesitan saber que es
seguro regresar a sus centros de trabajo.
Necesitamos un presidente que ponga primero a

los ciudadanos, no a su propio ego. Ya despierte y
póngase a trabajar.
(Nota del columnista todos los pánafos anteriores

son citas textuales del discurso pronunciado ayer en
los suburbios de Filadelfia por el aspirante presidencial
demócrata Joe Biden, en contra del presidente de Es
tados Unidos, Donald Trump. El discurso fue trans
mitido de manera íntegra por las principales cadenas
noticiosas, incluso por Fox News, principal respaldo
mediático del actual mandatario americano quien
busca su reelección el primer martes de noviembre de
este año. Cualquier conjetura, similitud, comparación,
efecto espejo o metáfora, no es responsabilidad del au
tor de estas Historias de Reportero). •
historiasreportero@gma il. com
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IQue sea real. El gobierno federal propondrá que se
•castigue con cárcel a aquellos servidores que desde los

Centros Integradores del Desarrollo manipulen los apoyos
gubernamentales y promuevan el fraude electoral, ad
virtió Gabriel García, coordinador de los Programas del
Bienestar. Explicó el objetivo del gobierno con la confor
mación de 13 mil 512 CID, los cuales deberán estar en ope
ración este 1Q de diciembre y que sustituirán a los centros
de atención, así como las funciones de 20 mil servidores
que los atenderán. Destacó que quienes intentan defrau
dar con los apoyos, los ciudadanos los están denunciando,
pero si se presentaran irregularidades, advirtió "irá la cár
cel, punto". Que la contundencia de sus palabras se lleve a
la vida real.

2 Contra los resbalones. Para que la aplicación de justi
•cia no tenga obstáculos, el presidente Andrés Manuel

López Obrador admitió que debe mejorar la coordina
ción entre la Fiscalía General de la República y la Unidad
de Inteligencia Financiera. Manifestó que también se debe
entender que son criterios distintos porque son dos depen
dencias diferentes, con funciones claras, establecidas por
la ley. "El titular de la U1F puede hacer una investigación,
denunciar, presentar pruebas, denuncias, pero es la Fisca
lía la encargada de atender estos casos". Más coordinación
entre estas dependencias y ahora sí, ¡agárrense! Santiago
Nieto, de la UIF, y Alejandro Gertz Mañero, de la FGR, tie
nen la palabra. Criminales dentro o fuera de las prisiones.
3 Limpieza. El gobierno de México no modificará su

•esquema de entrega de becas, pensiones o apoyos
económicos, reiteró el presidente Andrés Manuel López
Obrador, por el contrario, aseguró que seguirán entregán
dose directamente de la Tesorería a los beneficiarios. "Esto
no les gusta a quienes estaban acostumbrados a jinetear, a
manejar el dinero del presupuesto y se quedaban con una
cantidad considerable". Afirmó que su administración está
lista para enfrentar la oposición a esa estrategia de repar

to de recursos a los sectores más vulnerables de la pobla
ción. "Pueden hacer y deshacer, echar a andar campañas
de desprestigio, pero no vamos a dar ni un paso atrás. Se
acabó la corrupción, no se permite robar". ¿Entendido?

W Misma normalidad. Apenas esperaron el cambio del
^•semáforo epidemiológico y los maestros volvieron a

tomar las calles. Profesores de Morelos y del Estado de Mé
xico protestaron en calles del Centro Histórico de la Ciudad
de México. Exigieron que se les asignen más de mil plazas
para trabajar, pues aseguraron que ya realizaron los exá
menes pertinentes y hasta ahora no les quieren asignar su
lugar. Caminaron del Zócalo hacia Reforma y avenida Hi
dalgo y bloquearon la circulación vehicular en ambas ave
nidas. Luego de llegar a un acuerdo para realizar hoy una
mesa de trabajo en oficinas de la SEP y el día 25 en Cuer
navaca, Morelos, concluyeron la movilización. Lo de siem
pre, maestros disidentes en busca de prebendas. Pero esta
vez el gobierno no morderá el anzuelo, ¿o sí?
5 No se asusten. Cómo estará la piel sensible y el am

biente polarizado que cuando se dio a conocer que un
instituto privado estaba consultando una norma mexica
na para procesos electorales muchos saltaron, incluido el
propio 1NE, y se desataron los sospechosismos contra la 4T.
Resulta que la traducción de esa norma, del inglés al espa
ñol, la ISO 9001, la solicitó hace más de 6 años ¿quién cree
usted?, el entonces IFE, pero el Instituto Mexicano de Nor
malización y Certificación no pudo entregarla hasta ahora
debido a que se hicieron actualizaciones que postergaron
el inicio de la traducción hasta 2017. Lo mejor del caso es
que el propio INE ha recibido y buscado esta certificación
para sus oficinas locales, la última en febrero pasado; nun
ca se enteró que uno de sus funcionarios (del IFE) pidió la
traducción al español para convertirla en norma mexica
na, y cuando la vieron publicada en el DOF saltaron del
asiento junto con opinólogos y detractores de la 4T.
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La capacidad de dinamitarlo todo. Bueno o malo, no impor
ta. Todo. La polémica de los últimos días, la mencionamos
ayer, la retomamos hoy porque en Palacio Nacional, lejos de
resolver cualquier problemática, optan por hacerla estallar.
El Conapred suspendió un debate virtual sobre racis

mo y clasismo, estarían Maya Zapata, Alejandro Franco,
Tenoch Huerta y Chumel Torres. Estaba programado para
ayer. Sin embargo, en redes, la reprobación se dirigió a
una persona que, gracias a ellas, se convirtió en líder de
opinión, en referente para muchos dentro y fuera del país,
del internet, y que dio el salto a los medios tradicionales,
llegó a la radio y la televisión, incluso al teatro. Chumel,
además, es conocido fuera de nuestras fronteras gracias a
la exposición que un canal como HBO le permite. Hablaría
desde su lugar como un joven que entiende a las redes, un
nido de tantas emociones, justamente como los dos fe
nómenos que serían centro de aquella conversación; él lo
entiende desde su esquina, todos los días satiriza sucesos
de nuestro entorno más inmediato, pero a través del humor
ha encontrado también la vía para contarnos aquello que

a veces luce insoportable en un
diario. Un Influencer con espec
tro de alcance tanto, que incluso
llega a sus detractores, aquellos a
quienes su voz molesta.

El tema no terminó con lapi
dación virtual que ejecutaron los
Torquemada del siglo XXI du
rante dos días. Al asunto escaló
a la conferencia mañanera del
Presidente. La reacción justifica
ría que López Obrador tomara
un curso en la misma Conapred:

"Ahora que hubo una polémica por un comentarista de re
des sociales que fue invitado para un debate me enteré de
que existe, ¿cómo se llama? Conapred. Es que un día voy
a poner aquí cuántos organismos crearon para todo...". La
dinamita explotó.

Ridículo, imperdonable, incluso, que el Presidente que
se ostenta como el protector de los desprotegidos, el que
ve por los más vulnerables, desconozca el trabajo de una
de las instituciones que se encarga de trazar los tantos pen
dientes que hay en materia de igualdad y las vías para eli

minarlos. ¿Qué no de eso de trata la transformación de una
sociedad, de la inclusión de los unos y los otros?

En los últimos años, el Consejo Nacional Para Prevenir
la Discriminación ha tenido titulares de primera. Alexandra
Hass, hasta hace unos meses, y Mónica Maccise, en la ac
tualidad. Ellas han sido las encargadas de abrir puertas y
zanjar conversaciones estériles. Discapacitados, mujeres,
niñas, niños, jóvenes, indígenas, personas con VIH, homo
sexuales, bisexuales, transexuales, migrantes, refugiados y
cualquier persona que por motivo alguno sea discrimina
da encuentra en la Comisión una ventana para expresarse
y para dar una batalla personal que en muchos casos se
convierte en colectiva, pues justo es a través de una insti
tución como ésta que encontramos maneras y entendemos
razones del por qué aveces la forma en cómo nos miramos
es la equivocada.
Tal vez si López Obrador entendiera la necesidad de

una institución como Conapred, no habría desdeñado la
lucha feminista de hace unos meses. Tal vez entendería
la importancia de una agenda que garantice libertades y
derechos. Tal vez habría incluido a la comunidad LGBT+
en alguna de las 461 páginas de su proyecto de nación.
Tal vez no se habría atrevido a banalizar la lucha indígena
con su frase: "Si dar trato preferente a indígenas es racista,
que me apunten en la lista..." y al mismo tiempo ignorar la
voz de los pueblos mayas, tzotziles, tzeltales y choles que
presentaron una demanda contra la construcción del Tren
Maya. Tal vez sabría que asumir que la ayuda que estos
pueblos requieren no va más allá de una tarjeta del Banco
del Bienestar, también un acto discriminante.
Nada retrata más la necesidad de funcionarlas como

Mónica Maccise, de instituciones como la Conapred o de
debates con voces tan distintas, como la de Chumel, que
las expresiones de un presidente dispuesto a dinamitarlo
todo para sostener la narrativa de un proyecto que a casi
dos años, no ha dado resultado alguno.

¿Qué no de
eso de trata la
transformación
de una sociedad,

de la inclusión
de los unos

y los otros?
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En nuestra actual y profunda crisis de seguridad sabemos
que debemos reformar todo el modelo policial del país que,
así como está diseñado, simplemente no funciona. Sabemos
que debe haber una reforma profunda, casi una refundación
del sistema de procuración de justicia, en lo federal, pero so
bre todo en lo local. Necesitamos ministerios públicos y po
licías investigadoras que no tenemos al nivel necesario ni
siquiera en las grandes ciudades. Y las reformas para conver
tir a las policías o a la Guardia Nacional (o incluso las tropas
del Ejército o de la Marina) en primeros respondientes con
capacidad de investigar no terminan de asentarse y llevarse
a la práctica. Pero en todo ese proceso nos solemos olvidar
del Poder Judicial.

Nadie niega que existen ámbitos de corrup
ción en el Poder Judicial. Eso fue notable con
decisiones tomadas en circuitos de Jalisco y de
Campeche, por ejemplo, en los últimos me
ses, pero no existe un modelo que, más allá de
combatir la corrupción, proteja a los juzgadores
y tenga un control eficiente y estricto sobre sus
actividades. Es ridículo que un juez que lleva ca
sos complejos, relacionados con algunos de los
criminales más peligrosos de México, que vive en
el estado más violento y con el mayor número de
asesinatos per caplta del país, no tenga protec
ción alguna.

Nunca he sido partidario de aquella idea que
se puso en práctica en Colombia de los jueces sin
rostro, pero tampoco podemos dejar a los jue
ces en la indefensión, como ocurrió con el juez
Villegas. En la entrevista citada párrafos arriba,
me decía el ministro Zaldívar que el Poder Ju
dicial federal no tiene un cuerpo de seguridad
propio para proteger a sus integrantes. Creo que
debería tenerlo, un cuerpo pequeño y especiali
zado, con tareas muy específicas y que se pueda

mover de acuerdo con los riesgos que tenga cada juez o mi
nistro, de acuerdo con su estatus y con los casos que lleva. Un
cuerpo operado desde el propio Poder Judicial, con autono
mía, que le dé respaldo, en ese sentido, a sus labores. La visión
del riesgo que se observa desde otros ámbitos de los cuerpos
de seguridad es diferente a la que se puede tener desde dentro
del propio Poder Judicial.

e
Por lo pronto, el caso del juez Villegas y su esposa debe ser
resuelto con eficacia y rapidez. El mensaje de una muerte im
pune sería oprobioso e intimidante para todo el Poder Judicial.

El asesinato del juez federal Uriel Villegas y de su esposa,
en Colima, trasciende el ya de por sí terrible hecho criminal
y debe hacernos volver la mirada hacia lo que ocurre en el
Poder Judicial y en la distancia con que se observa la labor de
jueces y magistrados en el combate a la inseguridad, sobre
todo contra el crimen organizado.

No es el primer juez asesinado, pero el hecho ratifica que
los jueces especializados en casos del crimen organizado no
tienen la protección que requieren y el sistema no está dise
ñado para protegerlos.

En febrero del 2019 entrevisté sobre el tema al presidente
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar. Le pregunté qué suce
día cuando hay jueces y magistrados que no son corruptos por
voluntad o por obtener un privilegio económico,
sino porque vivimos en un país con altos índices
de crimen organizado y el crimen organizado los
amedrenta, los amenaza, incluso pone en riesgo
la vida de estos funcionarios y también de sus
familiares.

"A mí me parece, me dijo Zaldívar en febrero
del año pasado, que es muy importante que la
sociedad tome conciencia de que hay muchos
jueces y magistrados federales que, literalmen
te, arriesgan su vida, que están en zonas muy
conflictivas, donde el crimen organizado, en oca
siones, domina los estados o los circuitos.

"Estamos impulsando, a partir de ahora, agre
gó, una nueva política para tratar de brindar la
mayor seguridad hacia nuestros jueces, hacia
nuestros magistrados y es en este tipo de cues
tiones en las que creo que el diálogo entre po
deres es muy importante. Tenemos un reto de
Estado en abatir la violencia, la impunidad y la
delincuencia organizada y ahí la protección y
seguridad de nuestros juzgadores pasa, nece
sariamente, por una labor de inteligencia y de
colaboración con quienes están encargados de brindar esta
seguridad. Nosotros, como Poder Judicial, no tenemos cuer
pos de seguridad, pero requerimos del apoyo de quienes sí
los tienen y estamos iniciando este diálogo muy constructivo
para tratar de brindar la mayor seguridad que se pueda a los
jueces y magistrados que están en estas condiciones de zonas
extraordinariamente complicadas".

Ha pasado casi un año y medio, y esas condiciones de se
guridad y ese trabajo de inteligencia que proponía el ministro
presidente de la SCJN no se ha cumplido. El asesinato de Uriel
Villegas debe ser investigado y los responsables castigados,
pero, más allá de eso, obliga a asumir una importante trans
formación en estos temas.

Es ridículo que
un juez que lleva
casos complejos,
relacionados con

algunos de los
criminales más

peligrosos, no
tenga protección.

Asesinan a juez;
dio revés a Et Menchito.
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PASTA ESPUMA

¿Hay alguna forma fácil de evitar que la es
puma que sale al hervir la pasta se derra
me de la olla?
R. Sí hay una solución simple: coloque una
cuchara o cucharón de metal o madera
sobre la parte superior de la olla. Según la
fuente Gizmodo, este método funciona por
que la espuma es "termodinámicaménte
inestable", por lo que. cuando las burbujas
de espuma alcanzan la cuchara, explotan,
"rompen la capa de espuma y hacen que to
das las burbujas se derrumben nuevamente".
Sin embargo, si opta por el metal, asegúrese
de usar guantes de cocina para quitarlo de
la parte superior de la olla; estará caliente.

COPIA AL CARBÓN/CARLOS
MORALES Y ALBERTO AGUILERA
FRANCO

¿Porqué esperar que Alfredo Lamontlll sea
copla al carbón de Alfredo Lamont II, asu
miendo que éste no lo fue de Alfredo La
mont I? Pero, aparte, los hijos no tenemos
por qué ser émulos de nuestros padres, aun
que llevemos el mismo nombre.
R. Me quedé pensando en esta pregunta,
cuya respuesta es, como lo indican dones
Carlos y Alberto, obvia, y llegué a la conclu
sión de que la humanidad no existiría como
ahora, con defectos y todo, si este princi
pio o posición se hubiera aplicado desde "el
principio".
Imaginemos si el primer hijo hubiera sido
igual que el primer padre, y el hijo de éste
lo mismo. ¿Cómo seríamos ahora? Simple
mente no seríamos.

JUAN MANUEL MARTINEZ VALDEZ

Don Alfredo, a propósito de glabela: rodi
llacorva, codo.

DIFERENCIA

¿Hay alguna diferencia práctica entre la
varnos las manos y limpiarlas con des
infectante, no es más fácil y eficiente el
desinfectante?
R. Cuando nos lavamos las manos estamos
haciendo tres cosas: estamos eliminando la
suciedad y la mucosidad visibles, estamos

usando un jabón que disminuye la tensión
superficial y estamos, físicamente, por fric
ción, aflojamiento, eliminando, lavando
todo lo que tenemos en la mano.
Esto incluye gérmenes que no puede ver. Y
el lavado de manos es especialmente efec
tivo para manos muy sucias, como las que
obtiene de la jardinería, practicar deportes
o limpiarse la nariz que moquea con la par
te posterior de la mano. Si sus manos están
visiblemente sucias, el desinfectante de ma
nos no puede llegar a todas las superficies
de la piel, y si sus manos tienen mucosidad,
el desinfectante de manos no puede pene
trar. Por ejemplo, si tiene gripe, la gripe, el
virus, está en el desecho nasal. Varios es
tudios han demostrado que el lavado de
manos eliminó el virus de la gripe de las ma
nos mucho más rápido que el desinfectante
de manos.

EDUARDOISPS
El espacio entre cejas se llama entrece
jo, entrecéjo fruncido, señal de disgusto o
preocupación.
R. Don Eduardo, ¿y en qué parte de la cara
está el ceño? Recuerdo cuando mi abueli

ta me decía que si salía al aire con el ceño
fruncido así se me iba a quedar la cara para
siempre. Ni qué decir que para cuando salía
ya era con una sonrisa, amplia.

LAVADORA

¿Las lavadoras limpian bien la ropa?¿No es
mejor el lavado en seco para EUyse desin
fecten y duren más?
R. La respuesta corta es que una lavadora
hace que su ropa sea lo suficientemente
limpia como para que cualquier persona
normal pueda usarla y usarla. Si necesita
un ciclo sanitario con agua hirviendo para
desinfección y más tranquilidad, hay mu
chas lavadoras modernas que lo ofrecen,
pero arruinará todo lo que no sea algodón
blanco y encogerá el algodón blanco, así que
tenga cuidado. El lavado en seco es a base
de productos químicos y sí, alargarán la vida
de su ropa, pero, ¿qué tanto más quiere que
le duren los calzoncillos, por ejemplo, aparte
del costo elevado?
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Politiquería derechista
La reciente reunión sectaria y golpista de los gobernadores
panistas, bajo una supuesta bandera por la defensa del fede
ralismo, es, contradictoriamente, una asonada, precisamente
contra los principios básicos de la República federal.

Los principios fundacionales, promovidos por los liberales
mexicanos del siglo XIX, que dieron vida y sentido a nuestra
República representativa, democrática, federal, compuesta
de estados libres y soberanos, nunca habían estado mejor
defendidos y respetados como por el actual Presidente de
México. Sobradas evidencias demuestran el absoluto respeto
del licenciado Andrés Manuel López Obrador a la división
de poderes, a la soberanía de los estados federados y al mu
nicipio libre.

Paradójicamente, los gobernadores panistas y sus cole
gas de viaje, desde posiciones partidarias, contrarias a los
principios republicanos, de la noche a la mañana, se nos
presentan como adalides del federalismo, cuando en tan
to herederos del conservadurismo, son históricamente sus
principales enemigos.

De ahí que, a su derrota política y electoral, se añade su
degradación moral.

Si en el siglo XIX los conser
vadores estaban moralmente de
rrotados, como sentenció Benito
Juárez, también lo están, por lo
visto, en pleno siglo XXI.

Ahora apelan a un nuevo pac
to fiscal; pero el gobernador de
Tamaulipas, por ejemplo, anun
cia, provocadora e inconstitu
cionalmente, su propia política
fiscal, en apoyo a los empresarios
energéticos, simulando, así, una
posición soberana sin sustento
legal alguno.
Ahora bien, esta misma de

recha con actitudes lacrimóge
nas declara que "no quieren una
República monárquica". Habrase
visto pronunciamiento más ab
surdo. En la remotísima posibili
dad de que alguien recogiera esa
bandera del conservadurismo
santanista, sin duda alguna que
serían los propios panistas. Sólo
ellos tienen esa vocación. Los

gobernadores del PAN nos vienen con el cuento de que su
campaña es por la defensa de la libertad y de la democracia.
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De risa.

A ellos, en el 2000, el pueblo les confió esa tarea porque
creyó en su vocación democrática y libertaria. Craso error.
Precisamente son los panistas los que cargan con dos de las
mayores violaciones y traiciones a la democracia de nuestra
historia contemporánea. Su presidente Fox, primero, intentó
impedir la candidatura de López Obrador, con el desafuero,
y luego, al no lograrlo, consumó, impunemente, el histórico
fraude electoral de 2006, para imponer a Felipe Calderón.

Con meridiana claridad lo de ellos, como bien lo señala
el Presidente, es la politiquería. Intrigar, pues. Ya que todos
sus decires están orientados a lograr pingües posicionamien
tos políticos, ante el advenimiento del proceso electoral del
próximo año. Reclaman mayores y oportunos recursos eco
nómicos, cuando todos reciben, como nunca, puntualmente
sus participaciones. Pero se oponen a la austeridad en el
gasto que el resto de los poderes hemos venido practicando.

Queda claro. En su afán golpista, los gobernadores panis
tas y sus aliados se han propuesto denigrar y vulnerar, en una
por demás delirante intentona, la autoridad moral y política
del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Es una actitud con fuerte carga de ingratitud, nada institu
cional y de desprecio por la persona y la figura presidencial:
Para nada se corresponde con el trato siempre respetuoso
e incluyente que el Presidente les ha dispensado a todos los
mandatarios estatales, independientemente de su pertenen
cia partidaria.

Además, es una postura carente de institucionalidad, por
que, olvidándose de que gobiernan para todos, desde sus
respectivos nichos partidarios arremeten contra el Presiden
te, como vulgares dirigentes de partido.

En fin, y por decir lo peor, estamos ante una actitud despre
ciable, porque no hay ni un solo motivo moral, e incluso legal,
que no sea la mentira o la calumnia, que desde sus posiciones
políticas han proferido tales gobernantes, que justifique ese
injusto e irrespetuoso trato a la institución presidencial.

Los

gobernadores
del PAN
nos vienen con

el cuento de que
su campaña es
por la defensa de
la libertad y de
la democracia.
De risa.

Cuestiona Presidente poli
tiquería de gobernadores.
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Estamos en época de "vacas flacas, muy delgadas", para po
nerlo en palabras del secretario de Hacienda, Arturo Herrera.

Salimos de la lista de los 25 países más atractivos para la
Inversión Extranjera Directa.

Hay más de un millón de empleos formales perdidos y
' muchos más informales por el covid19.

La delincuencia organizada lanzó un reto al Estado y eje
cutó a un juez federal, junto con su esposa.

Inexplicablemente, no traía escoltas, a pesar de que se
ocupaba de asuntos del crimen organizado, y de que tuvo que
ver con uno de los procesos del hijo de El Mencho.

El Consejo de la Judicatura dice que el joven juez renunció
por escrito a traer escoltas y carro blindado por considerar
que no era necesario. Suena extraño por los asuntos que juz
gaba. Para evitar suspicacias, no estaría de más que dieran a
conocer ese documento.
j En Ciudad Juárez ejecutaron a 18 personas el fin de se
mana pasado y, prácticamente, pasó de noche en la maña
nera. Los muertos por violencia ya no son nota.

Las expectativas de contracción económica se deterioran,
según el Banco México, la OCDE, BBVA y JPMorgan. Todos
pronostican una caída de por lo menos el 8 por ciento del PIB.

La pandemia del covid19 sigue en el pico a 19 días de
haber entrado en la "nueva realidad". El virus no cede. Ayer
se sumaron 4 mil 630 casos más de contagios, para un total
de 159 mil 793, y 770 defunciones, que ya alcanzan 19 mil 80.
i Para acabarla de amolar, la Cepal dice que México será el
país en América Latina con más aumento de población en
pobreza por el covid19: seis millones más. No son especu
laciones de los conservadores para dañar a la 4T. Tampoco
inventos de la prensa nacional o extranjera que le hace juego
a la otrora mafia en el poder.

Son datos duros de organizaciones calificadas y hechos
comprobables. Allí están para el que quiera consultarlos.

* No estamos para ahuyentar la Inversión Extranjera
Directa. Son recursos para el desarrollo, tecnología avanzada,
empleo para los mexicanos.

Pero a López Obrador no parece importarle mucho en
viar mensajes negativos a los inversionistas.

Embistió de frente, con decretos y palabras, a los extranje
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ros que han apostado a las energías limpias en México. Dice
que hay inconformidad porque ya no se les permite "hacer
y deshacer".

"Vendían muy cara la energía eléctrica a la Comisión Fede
ral de Electricidad. Se les tenía que dar hasta subsidios", dijo
ayer en la mañanera. Habló de "robos y abusos".

Particularizó con Iberdrola, que tiene 20 plantas de gene
ración de energía eléctrica en el país. Dice que esa empresa
española y Claudio X. González traen una campaña, de ma
nera conjunta, en su contra.

A Juan Carlos, rey emérito de España, acusado de recibir
sobornos, no lo baja de corrupto. Al diario El País lo señala de
tapadera del exmonarca. Falso. Basta con ir a Google, poner
"juan Carlos, El País" para que se despliegue la información
poco favorable que ese prestigiado periódico ha publicado
sobre el tema. Les recomiendo un editorial titulado Juan
Carlos I, ante la ley.

Por cierto, España es, detrás de Estados Unidos, el país que
más ha invertido en México.

* Lo hemos dicho y lo sostenemos. La opacidad en las
compras es la zona más truculenta de la 4T. López Obrador
y los suyos son contradictorios. Abanderan la lucha contra
la corrupción, pero son campeones en adjudicar contratos
sin concurso.

Una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad (MCCI), que da seguimiento a la forma cómo el
gobierno contrata, dice que el 2020 va camino de ser el año
con más adjudicaciones directas: 78.2 por ciento.

Se puede alegar que es un año excepcional, que la emer
gencia sanitaria que vivimos exige flexibilidad para agilizar la
compra de insumos para enfrentar el coronavirus por parte
del IMSS, el Insabi, Salud, Marina y Defensa.

MCCI, sin embargo, separó las compras de instituciones
encargadas directamente de atender la pandemia del resto de
contrataciones, y el porcentaje de adjudicaciones empeoró:
82.4 por ciento.
"Esto muestra que el uso y el abuso de esta forma de

contratación. No es atribuible a las compras realizadas para
atender la pandemia, sino que, además, es una costumbre
cultivada por todos los gobiernos, sin importar su color par
tidista", puntualiza la investigación.
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Ciencia y responsabilidad
en atención de covid19
en CDMX
• La jefa de gobierno ha actuado con madurez política,
pero, sobre todo, con la sensibilidad y responsabilidad
necesaria.

La jefa de Gobierno ha mostrado que su experiencia como
científica es amplia y esta más que probada, dado que esa
fue la orientación que ha dado al manejo y atención de la
epidemia por covid19, ubicándose a la vanguardia de los
gobiernos estatales.

Sin grandes escándalos, pero con la seriedad y respal
do de un comité de científicos que la asesora. Claudia
Sheinbaum promueve el uso del cubrebocas, aumentó la
aplicación de pruebas, tiene un sistema efectivo para co
nocer la capacidad hospitalaria diaria, además de reforzar
los programas sociales para la población vulnerable, así
como a comerciantes y empresarios.

Durante las semanas que lleva el confinamiento y en la
parte mas crítica de la crisis, la jefa de gobierno ha actuado
con madurez política, pero, sobre todo, con la sensibilidad
y responsabilidad necesaria para que en el centro de sus
decisiones esté la gente, que es el alma de esta ciudad.

Tomando como base los
análisis científicos, la jefa de
Gobierno lanzó una proyección
de semáforos, muy claro como
ningún otro gobierno estatal
lo ha hecho hasta el momento.
Además, hace unos días anun
ció que la transición al semáforo
naranja será paulatina, al menos
de una semana, para no incurrir
en irresponsabilidad.
En ese sentido, demuestra

que la atención a la pandemia se
da con criterios sociales y cien
tíficos, pero no económicos, de
mostrando que como gobierno
emanado de la izquierda la gente
es lo primero.
Una de las medidas que se

implementarán previo al cambio
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de semáforo será el regreso de
la Industria manufacturera que
si bien no es la actividad funda

mental en la ciudad, representa a un sector que da empleo
anales de personas.

Paulatinamente, la ciudad tendrá una serie de ajustes
pensando en apoyar a la gente, en ese sentido se inscribe
la decisión de abrir los negocios de barrios y colonias como
papelerías, mercerías, peluquerías, tlapalerías y demás co
mercios que son fundamentales para miles de familias.
En ese mismo sentido se inscribe la decisión de abrir

hacia la segunda semana de junio los restaurantes para que
no sólo tengan comida para llevar, sino también servicio
en los establecimientos, siempre y cuando cumplan con las
normas sanitarias de sana distancia y uso de cubrebocas.

Y aquí me quiero detener, porque uno de los temas que
desde el inicio ha impulsado la jefa de Gobierno se re
fiere al uso de cubrebocas, particularmente en espacios
cerrados, donde es difícil cumplir con el distanciamiento
de metro y medio.

En ese sentido, el estudio que hace unos días presente
el premio Nobel de Química Mario Molina es muestra c'
que en la ciudad se han tomado decisiones acertadas. D.
cho estudio señala que usar cubrebocas salva vida en má;
del 80% de los casos.
Claudia SHeinbaum ha dado muestras de estr a la al

tura de los retos que implica la epidemia que hoy ivimos
con su actuación ha sido sensible, pero también a mostrado
que la salud de la gente es lo primero, por ello advierte que
si no hay condiciones para el cambio de semáforo no lo
hará porque hay una responsabilidad social.
La Ciudad
de México
tendrá una
serie dé ajustes
pensando
en apoyar
a la gente.
80
POR CIENTO
es la probabilidad de salvar
una vida al usar cubrebocas,
de acuerdo con un
estudio de Mario Molina.
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Pocos funcionarios del "periodo neoliberal" han sido tan
vilipendiados por el presidente Andrés Manuel López
Obrador como Agustín Carstens.

"Les voy a contar algo de Carstens", dijo el mandatario
en la conferencia mañanera del 31 de julio del año pasado.
"Cuando era secretario de Hacienda, sacaba los presupues
tos por unanimidad. Todo el tiempo que estuvo, por unani
midad le aprobaban su Presupuesto. Era un mago ¿Cómo le
hacía? Pues repartía. Ahí empezó lo de los moches".
El 9 de septiembre, acompañado del secretario de

Hacienda, Arturo Herrera, el Presidente volvió a arremeter
contra Agustín Carstens, actual director general del Banco
de Pagos Internacionales.

En el tiempo que Carstens estuvo al frente de la SHCP,
dijo, "no les importaba tener el presupuesto como instru
mento de desarrollo, les importaba salir adelante porque la
función del gobierno era facilitar la privatización, el traslado
de los bienes de la nación a particulares". Y Carstens, "un
maestro, un genio de la política", ironizó, "les repartía a todos".

Ayer encontré una resolución del Consejo Nacional para
Prevenir la Discriminación dirigida al entonces secretarlo de
Hacienda, Agustín Carstens. Fue expedida en 2007 y fir
mada por el entonces titular del Conapred, Gilberto Rincón
Gallardo.

La resolución, de 137 páginas, encontró culpable a Ha
cienda de discriminar a un extrabajador de la Secretaria de
Economía al negarle cobertura en un seguro institucional
contratado a la empresa MetLife México por haber sido de
clarado en invalidez total por el ISSSTE luego de un acci
dente de trabajo.

La razón de la negativa era una cláusula de la póliza que
establecía que quedaba excluido de cobertura "todo servi
dor público asegurado que, como consecuencia de incapa
cidad total y permanente que le sea dictaminada, cause baja
del servicio". Dicha cláusula, argumentó el quejoso ante el
Conapred, lo discriminaba.

La resolución encontró que la cláusula que afectaba al
trabajador era, en efecto, discriminatoria en términos cons
titucionales. Y ordenó a Hacienda a que en futuras contra

taciones de seguros hiciese "un equilibrio entre las leyes del
mercado de seguros y los derechos humanos", así como a
capacitar a su personal en temas vinculados con el respeto
al derecho humano, a la igualdad y la no discriminación.
Ayer, en su conferencia mañanera en Puebla, el presi

dente Andrés Manuel López Obrador quien hace poco
dijo que los presidentes siempre estaban enterados de todo
afirmó que apenas se había enterado de la existencia del
Conapred, a raíz de un comentario fuera de lugar que hizo
un youtubero que había sido invitado por ésta a un foro sobre
racismo y discriminación.

Es decir, no se había enterado que el Conapred existe
desde 2003, y que había sido creada por impulso de su pri
mer titular, el excandidato presidencial Gilberto Rincón
Gallardo, quien fue un destacado miembro de los partidos
Comunista Mexicano, Socialista Unificado de México y de
la Revolución Democrática, del que López Obrador fue
miembro y dos veces candidato presidencial.

El mandatario tampoco se enteró que el 17 de mayo del
año pasado, la entonces titular del Conapred, Alexandra
Haas, estuvo con él en Palacio Nacional, en una conferencia
mañanera dedicada a difundir lo que su gobierno estaba ha
ciendo para evitar la discriminación. Ni que él, el presidente
López Obrador, nombró a Mónica Maccise como relevo de
Haas al frente del organismo, en noviembre pasado.

"Ahora que hubo una polémica por un comentarista de
redes sociales, que fue invitado para un debate, me ente
ré de que existe... ¿cómo se llama?", preguntó ayer López
Obrador.

"Conapred", respondió la secretaria de Gobernación, pre
sente en la mañanera.

"Conapred... Es que un día voy a poner aquí cuántos or
ganismos crearon (los neoliberales) para todo, para la trans
parencia y es cuando más robaron y más ocultaron todo".
El Conapred, ese organismo que en 2007 ordenó a

Agustín Carstens uno de los mayores neoliberales en
la visión del Presidente no discriminar. Una de tantas de
sus resoluciones que puede uno encontrar fácilmente en
internet.
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Ayer hablaba de cómo el Estado cubano explota a los mé
dicos que exporta a otros países. Decía que los objetivos
del comunismo son muy loables, pero la realidad de este
tipo de regímenes ha sido muy distinta. Voy
a recomendar la lectura de una novela que,
precisamente, trata sobre esa gran utopía del
siglo XX que fue el comunismo. Me refiero a El
hombre que amaba a los perros, de Leonardo
Padura.

Esta joya literaria nos presenta tres historias
entrelazadas de tres creyentes y víctimas del
comunismo: Liev Davídovich Bronstein (me
jor conocido como Trotski), su asesino, Ramón
Mercader (alias )acques Mornard), e Iván, un
fracasado aspirante a escritor que vive en La
Habana castrista y que, por azares del destino,
acaba relacionándose con la macabra historia
del asesinato de uno de los revolucionarios más
importantes del siglo XX.
A los tres personajes de esta novela los une

el amor por los perros, una manera alegórica
de representar un mundo donde vale más un
can que cualquier humano que pelea por la
gran causa de la Igualdad de los hombres en
la Tierra.

©
Trotski, el bolchevique más brillante de todos,
heredero natural de Lenin, cometió el grandísi
mo error de subestimar la habilidad política de
Stalin, quien le ganó la batalla por la sucesión
en la Unión Soviética. La novela comienza con
un Trotski derrotado y desterrado en la fría es
tación de Alma Ata en Kazajistán. Luego viene
el exilio por Turquía, Francia y Noruega. Siem
pre perseguido por Stalin, quien se encuentra
obsesionado por borrarlo de la faz de la Tierra
y de la historia.

En la URSS comienzan las purgas. Vienen los
juicios de Moscú que aniquilaron a toda la clase
política revolucionaria. Todos, absolutamente
todos, fueron ejecutados para afianzar el poder
absoluto de Stalin.

Liev Davídovich, el otrora poderosísimo jefe del Ejér
cito Rojo, llega perseguido a la Ciudad de México gracias a
la generosidad del presidente Lázaro Cárdenas. Sabe que

los estalinistas quieren asesinarlo. Vive en una
fortaleza en Coyoacán rodeado de guardaes
paldas. Su vida es una miseria. Hasta la relacún
con sus dos amigos mexicanos, Diego Rivera y
Frida Kahlo. acaba agriándose. Lo único que
le queda es el amor incondicional de su esposa
Natalia Sedova.

©
Mientras tanto, Stalin complota para ase

sinarlo. El vehículo que encuentra es Ramón
Mercader, soldado comunista republicano que
pelea en la Guerra Civil española. Su madre, un
personaje siniestro, lo convence de dar todo,
su vida entera, a favor de la causa comunista.
La historia de Mercader es, por donde se vea,
fascinante. Cómo lo adoctrinan. Cómo lo en

trenan para convertirse en asesino. Cómo vive
la falsedad de una personalidad encubierta.
Cómo acaba clavándole a Trotski un piolet en
la cabeza. Cómo lo encarcelan en Lecumberri

y, cumplida su condena, regresa a un Moscú
espantoso.

O
Finalmente está Iván. Aquí la historia es la de
un joven idealista que quiere ser escritor, pero
que muy pronto acaba frustrado. La vida, tre
mendamente, cotidiana, real, de una persona
de carne y hueso que vive en el "paraíso" re
volucionario donde el individuo no vale nada.
Donde hay que aceptar el sacrificio total en
nombre de una sociedad justa. El desenlace de
Iván representa el colofón perfecto del comu
nismo del siglo XX: el de la gran idea utópica de
justicia social convertida en realidad perversa
por la maldita condición humana.

Twltter: @leozuckermann

Trotski,
el bolchevique
más brillante de
todos, heredero
natural de Lenin,
cometió el

grandísimo error
de subestimar
la habilidad

política de
Stalin, quien le
ganó la batalla
por la sucesión
en la Unión
Soviética.

México, cómplice
de un Estado esclavista.

TROTSKI EN MÉXICO
• Cuando Trotski llegó
a México, Diego
Rivera y Frida Kahlo
lo albergaron en
casa de la pintora.
Fue asesinado por
Ramón Mercader.

Fecha: 18/06/2020

Página: 11

Area cm2: 463

1 / 1

Columnas Políticas

Leo Zuckermann Juegos de Poder

Leo Zuckermann

Costo: 32,923

Página 14 de 18



Cansados de la corrupción del PRI y PRD,
y de la falta de políticas sociales del PAN,
millones de ciudadanos votaron en 2018 por
Morena, que les prometía un cambio y, sobre
todo, erradicar la corrupción.

La propuesta era a todas luces atractiva,
pues a nivel federal el gobierno de Enrique
Peña permitió todo tipo de desfalcos, mien
tras que en la Ciudad de México Miguel
Ángel Mancera hacía lo propio, sobre todo
en materia inmobiliaria.

A los simpatizantes de Morena no les pre
ocupó reparar en el perfil de los candidatos
que les prometían el cambio. El
chiste era "sacar al PR1AN" de
la Presidencia de la República
y al PRD de la capital del país.
Por supuesto que ambos

partidos se lo merecían, pues
era intolerable el escandaloso
enriquecimientos de los peñis
tas, ya había que ponerles un
alto para que ya no siguieran
robando.
El candidato que me|oi

se ajustó a los intereses de la
mayoría ciudadana fue, desde
luego. Andrés Manuel Lope?
Obrador, quien arrasó en las
urnas con todos sus rivales,)
de paso logró para Morena k
mayoría en el Congreso y er
varios estados.

Muy bien, la mayoría logre
su objetivo y de inmediato e
gobierno inició la transforma
ción prometida, solamente que
desde el arranque de la actual
administración, la sombra de la corrupción
se ha hecho presente.
Desde la extraña compra de pipas para

combatir el huachicol hasta contratos de
obra a compadres de varios secretarios,
como es el caso de Energía, Salud y Comu
nicaciones y Transpone, por ejemplo.

A año y medio de haber llegado a la Pre
sidencia de la Repüblica, la 4T no solamen
te no ha cumplido su promesa de mejorar la
situación de las familias mexicanas, sino que
les acaba de proponer que mejor seamos

RI y PRD, una sociedad pobre para ser felices y estar
; del PAN, seguros. Esa visión choca con la idiosincra
12018 por sia mexicana de ser luchones y buscar de la
ioy, sobre superación, pues a ningún pobre le gusta vi

vir en la miseria; siempre aspiran a mejores
atractiva, condiciones de vida.
e Enrique Los pobres votaron por el cambio con la
:os, mien esperanza de salir de pobres; la clase me
0 Miguel dia también lo hizo, con la ilusión de dar un
obre todo paso adelante. Mucha gente de dinero tam

bién apoyó a Morena; no se imaginaban que
10 les pre estaban en riesgo sus empresas.
andidatos No se puede invitar ahora a los mexica

nos a ser un pueblo de medio
cres; es hora que los chairos
dejen de serlo y le exijan a la
4T que no se conviertan en un
gobierno igual o peor que los
del PRIAN.

Los dirigentes de Morena se
acusan entre ellos de robos mi
llonarios y varios funcionarios,
gobernadores, legisladores y
alcaldes son señalados como
corruptos.
Y cómo no, pues si son los

mismos que antes estuvieron
en el PRIAN y que huyeron a
Morena para seguir robando.
Es tiempo que los chairos los
identifiquen, les exijan resul
tados y no permitan que fallen
también.

O CENTAVITOS
Luego de un fuerte jalón de
orejas de la jefa de Gobierno,
la morenista Isabela Rosales,

orrupción presidenta de la Mesa Directiva del Congre
so de la Ciudad de México, citó para hoy a

lipas para las 13:30 a una sesión presencial de la Co
itratos de misión Permanente para atender los intere
cretarios, ses de Claudia Sheinbaum. La gobernante
1 y Comu quiere un periodo extraordinario para que
iplo. se modifique la Ley de Austeridad, a fin de
3 a la Pre que pueda disponer libremente del presu
solamen puesto de la capital, sin dar cuentas a na
mejorar la die. La oposición patalea e incluso algunos
5, sino que morenos se oponen; las apuestas son a que
ir seamos mañana viernes habrá extraordinario.

Los pobres
votaron por el

; cambio con la
! esperanza de salir
de pobres; la clase

¡ media también
lo hizo, con la
ilusión de dar un

paso adelante.

1 Más artículos del autor
[ al escanear el QR.
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Atendamos la salud mental,
muchas vidas dependen
de ello
• Esta crisis (por el covid19) rio tiene sólo una cara,
existe una segunda que es la epidemia de problemas
de salud mental, muchos de ellos generados a raíz
de este contexto y otros agudizados por el mismo.

El reto que enfrenta nuestro país en materia de cobertura y
atención a la salud, en el marco del combate al covid19, es
evidente, pues nos ha mostrado ya la cara principal del pro
blema, con más de 19 mil pérdidas humanas y un brote des
mesurado de contagios.
Pero esta crisis no tiene sólo una cara, existe una segunda

que es la epidemia de problemas de salud mental, muchos
de ellos generados a raíz de este contexto y otros agudizados
por el mismo.
Hace apenas algunos años, la Organización

Mundial de la Salud (OMS) hablaba de que los
trastornos mentales comunes iban en aumento

en todo el mundo y que en 2020 la depresión
sería la segunda causa de discapacidad a nivel
mundial y la primera en países en vías de de
sarrollo como México. Se hablaba también de

que la salud mental se convertiría en un pro
blema de salud püblica que deberían enfrentar
muchos países.

Si el panorama en materia de salud mental ya
era en sí poco prometedor, vino la pandemia de
coronavirus a empeorarlo todo. Ello se ha con
vertido en un tema tan preocupante, que hace
apenas unas semanas la OMS llamó a los gobier
nos del mundo a incluir en sus planes de ataque
contra la epidemia uno de atención a la salud
mental, pues, bajo esta coyuntura, el impacto
sería tal. que traería consigo la complicación y
el aumento en los casos de trastornos mentales,
así como en casos de suicidio.
Aunque aún no hay datos precisos al respecto, algu

nas investigaciones independientes aseguran que en Mé
xico la venta de antidepresivos y ansiolíticos aumentó, al
menos, en un 10% durante la cuarentena, pues cada vez son
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más las personas que se sienten en estado de depresión y/o
ansiedad.
De modo que, a estas alturas del partido, no suena des

cabellado decir que la depresión podría ser ya una epidemia
 mundial, pero una epidemia silenciosa, porque se

nos ha advertido, se ha manifestado, está cobran
do víctimas y lo sabemos, pero no nos atrevemos
a tomarla como un asunto serio y de atención
prioritaria.

Ello es un grave error, pues la realidad es que
los problemas de salud mental imposibilitan y
afectan tanto la salud física como las funciones
sociales y productivas de las personas.

•
Una nación de gente enferma es poco producti
va y una nación poco productiva es una nación
destinada a vivir en el atraso.
Como muchos países alrededor de mundo,

México está por enfrentar, o quizás esté enfren
tando ya, una gran crisis de salud mental y no
podemos cerrar lo ojos ante esa amenaza.

r
Urge que las autoridades le den la atención integral que este
asesino silencioso requiere. La vida de muchas mexicanas y
mexicanos depende de ello.

Si el panorama
en materia
de salud

mental ya
era en sí

poco
prometedor,
vino la

pandemia
de coronavirus

a empeorarlo
todo.
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El gobierno no se entera
de la violencia política

Los ataques contra jueces son asunto grave que el gobierno
no ha tomado con suficiente seriedad, a pesar de hablar de
un contexto de violencia política en el país. Las acciones
para violentar a las Instituciones son un medio para lograr
objetivos políticos. El miedo es el mensaje, como en la úl
tima ejecución de un juez federal, Uriel Villegas, de una
larga lista de atentados de bajo costo para el ,crimen por el
vacío institucional y la impunidad que hoy se agrava con
la política de austeridad.

El objetivo del atentado, como reconoció la secreta
ria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, fue "un juez
que hacía su trabajo". Sus palabras, a modo de epitafio,
subrayan dos cuestiones relevantes. La primera, el móvil
por los asuntos sobre delincuencia organizada que llevaba
el juez. Y, por consiguiente, que esta vez el crimen no se
enmarca en la constante crítica de López Obrador a la
corrupción de los jueces, a la que atribuye la liberación
de criminales sin tocar a las fiscalías que los presentan
mal, ¿es un problema de profesionalismo o amenazas a
su integridad? En el caso de Villegas, ordenó el traslado
de Rubén Oseguera, alias El Menchíto, hijo del líder del
Cártel Jalisco Nueva Generación, Nemesio Oseguera, a
una cárcel de Jalisco antes de su extradición a EU, en fe
brero pasado.

Los mensajes sobre la corrupción judicial, en efecto,
generan confusión y también crean condiciones de in
defensión si el Estado no se hace cargo de garantizar la
protección de jueces y magistrados. En un discurso recu
rrente, López Obrador atribuye el mal funcionamiento
del Poder Judicial a la falta de ética de jueces y magistra
dos. Al tiempo que los recortes presupuéstales los dejan
sin resguardo, como ocurrió con Villegas, al que, segün la
familia, le suspendieron la protección porque se creyó un
gasto innecesario. Así, hombres armados entraron en su
casa y lo asesinaron junto con su esposa, en Colima, donde
había sido readscrito desde Jalisco como medida cautelar,
para moverlo de una zona de riesgo para impartir justicia.
Apenas medio centenar de jueces de 1500 en el país con
taban. hasta 2019, con algún tipo de protección, aunque

la Judicatura no suele explicar en qué consiste ni cómo
pensaba reforzarlo con los 750 millones que pidió en el
presupuesto de este año para ello. En cualquier caso, el
proyecto lo borró la austeridad republicana como muestra
la desprotección de Villegas. Y sin mayor escándalo so
cial, porque la imagen de privilegios y transas en el Poder
Judicial está bien introyectada en la percepción pública.

La rotación de jueces es una política que impulsa el
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, como mecanismo
para evitar la penetración del crimen en regiones donde
los circuitos de jueces están controlados por los cárteles.
En febrero pasado presentó una propuesta de reforma al
Poder Judicial para acabar con la corrupción y el nepotis
mo que "alimentan a la impunidad que, por mucho tiem
po, las ha acompañado". No obstante, las acusaciones del
Presidente y de Zaldívar rara vez se acompañan de de
nuncias en tribunales y tampoco pasan de condenar ata
ques en el discurso. O sea, no se traducen ni en acciones
efectivas contra la corrupción y tampoco en protección a
los jueces que "hacen su trabajo".

La inacción de las autoridades crea vacíos institucio

nales, especialmente peligrosos cuando los llena la vio
lencia política. El caso de Villegas no es nuevo, en los
últimos años fueron ejecutados el juez federal Vicente
Bermúdez, en el Edomex, tras negar un amparo al Chapo
Guzmán, otro juez penal de Tamaulipas, un juez califi
cador en Guanajuato y uno de Puebla relacionado con el
huachicol. También fue atacado un juez civil de Jalisco y
recibieron amenazas un juez de control de Chihuahua y
otro de Zacatecas. En todos, el mensaje parece el mismo,
¡no se metan con nosotros!

En contraposición, la respuesta del gobierno ha sido
llamarlos a "bajarle" a la violencia y al activismo social
que algunos cárteles muestran en el confinamiento, así
como cuestionables encuentros, como el del Presidente
con la madre del Chapo. El asunto va más allá de discur
sos ambiguos contra el crimen, aunque el gobierno parece
que no se ha enterado de que se trata de violencia política
que amenaza con silenciar y desactivar a las instituciones.
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0 CONFIDENCIAL

Enfrenta AMLO "gritos
y sombrerazos" en gira
La tónica de la gira presidencial parece irse tiñendo de protesta. El
lunes, familiares de desaparecidos lo increparon en Veracruz. Y ayer,
en Puebla, un grupo de 200 antorchistas lo interpeló durante su dis
curso en la 25 Zona Militar, con la consigna "AMLO miente porque
no hay comida ni trabajo", y exigieron ayuda. Ni con gritos ni con
sombrerazos se detendrá el combate a la corrupción, respondió Ló
pez Obrador, mientras que el gobernador Miguel Barbosa cri
ticó que los inconformes "siempre se enriquecieron falsificando una
representación de los pobres". La conclusión de ambos gobernantes
fue que la molestia deriva de que ahora los apoyos se entregan sin
intermediarios. Todo indica que los antorchistas, comandados por
Aq u i les Córdova, repetirán la dosis, hoy en Hidalgo.

Pactan periodo extra
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, confirmó
que los coordinadores parlamentarios lograron un acuerdo para
realizar un periodo extraordinario la próxima semana. No obstante,
los plazos aún están por definirse, aunque lo más probable es que el
próximo lunes sesione la Comisión Permanente para establecer la
apertura del extraordinario el miércoles siguiente. Fl acuerdo con
templa dar luz verde a la legislación necesaria para la implementa
ción del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, el TMEC.

Otra vez contra España
Parece que el presidente López Obrador ayer desayunó gallo y se
fue contra España. Acusó al Congreso de ese país de no investigar el
escándalo por el que allá se acusa al rey emérito Juan Carlos I, co
mentario que ya fire respondido por dirigentes del Partido Popular,
que lo calificaron de "exabrupto". Pero el mexicano también acusó
que firmas españolas del ramo energético, tales como Iberdrola, aus
pician una campaña en contra del gobierno de la 4T, apoyada por el
diario EL Paú. AMLO insinuó que la prensa española "no dice nada" en
casos como el de las irregularidades de la monarquía, mientras que
todo lo que tiene que ver "con nosotros", es señalado y cuestionado.
Faltará esperar la respuesta del diario hispano, que curiosamente

también es acusado en las redes sociales europeas de "hacer cam
paña" contra el polémico líder político de Podemos, Pablo Iglesias.

Sanciones para el Bronco
No hay fecha que no llegue ni plazo que no venza. Y a Jaime EL Bronco
Rodríguez la justicia electoral le está pasando la factura. Resulta que
la Sala Superior del TEPJF confimió que el Congreso de Nuevo León
debe imponer sanciones al mandatario y al secretario de Gobierno,
Manuel Florentino González, por haber incurrido en irregulari
dades electorales en 2018 para favorecer al Bronco entonces gober
nador con licencia, pues se confirmó que usaron a 572 servidores
públicos para recolectar fimias para su candidatura presidencial.

Piedras en el camino a Santa Lucía
No sólo el Tren Maya enfrenta resistencias de toda índole sino tam
bién el aeropuerto de Santa Luda. Ayer, pobladores de San Miguel
Xaltocan, en Nexdalpan, Estado de México, se manifestaron para
exigir que les paguen 128 hectáreas de tierras comunales sobre las
que se construirá la obra. Y por si fuera poco, también ayer un juez
federal ordenó proteger y dar prioridad a vestigios arqueológicos
y paleontológicos entre ellos 132 osamentas de mamut, restos de
animales del Pleistosceno y ofrendas prehispánicas encontrados en
la zona. Seguro hay conservadores detrás, que se oponen al cambio.

La memoria corta del Presidente
Siempre hay un tuit, un video y, en este caso, siempre hay una ima
gen. .. Ahí está circulando en redes una foto de AMLO con Alexan
dra Hass, quien fuera titular de Conapred. Están también los
videos de la actual presidenta, Ménica Maccise, en una confe
rencia en Palacio Nacional junto a Hugo LópezGatell. Ahí están las
palabras de Olga Sánchez Cordero, el 19 de noviembre, anunciando
que en Conapred "estará Mónica Maccise, tiene ya el nombramiento
del Presidente y mañana vamos a tomarle protesta". Y ahora dice el
mandatario que ni sabía de la existencia de ese organismo.
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Jueces y combate al
crimen organizado
El año 1992 fue el punto de quiebre en el com
bate al crimen organizado en Sicilia. Ese año
dos jueces, Giovanni Falcone y Paolo Brose
llino fueron asesinados por la mafia siciliana
por las causas que seguían en contra del lí
der de la Cosa Nostra, Salvatore Riina. A Fal
cone lo asesinaron colocando una tonelada

de explosivos en un puente de la carretera
que une a Palermo con el aeropuerto interna
cional de la isla; a Brosellino con cien kilos
de explosivos en un automóvil estacionado
frente a la casa de su madre en la avenida

D Amelio, en pleno centro de Palermo. El
asesinato de los dos jueces fue el punto de
quiebre en el combate a la mafia. La sociedad
siciliana cerró filas con una nueva clase po
lítica para poner un dique al poder de la ma
fia que se había convertido en un cáncer. La
guerra fue dura, pues la mafia respondió ata
cando a la sociedad civil. Del otro lado los si

cilianos crearon a los jueces sin rostro para
seguir las causas contra los grandes capos,
eligieron en Palermo a un alcalde, Leoluca
Orlando, alejado de los intereses de la mafia
y entre todos les pusieron cara a los maño
sos. Hoy los sitios donde asesinaron a los dos
jueces son santuarios populares y la gente los
reconoce como el punto de inflexión del com
bate al crimen organizado.

El asesinato del juez federal Uriel Ville
gas en Colima es el equivalente a lo que su

cedió en aquellos años en Sicilia: el desafío
del crimen organizado al Poder Judicial. Su
muerte está claramente vinculada a decisio
nes contra un miembro de la familia del líder
del cártel Nueva Generación. La diferencia
está en cómo reaccionemos como sociedad.

Si lo dejamos pasar, si dejamos que el crimen
organizado mate a los jueces que nos prote
gen, los que hacen su chamba para que el cri
men pague por lo que ha hecho, la derrota no
será del Poder Judicial sino de toda la socie

dad mexicana. Si lo dejamos pasar y no ce
rramos filas y apoyamos con todo al Poder
Judicial en este trance, el narco cantará vic
toria una vez más.

Los países que han vencido al crimen o al
menos han limitado supoder son aquellos que
son capaces de cerrar filas, donde la sociedad
y las instituciones del Estado se alinean de un
mismo lado de la raya. Podremos tener mu
chas diferencias políticas con quienes tienen
la tarea temporal de dirigir los poderes del Es
tado; si ponemos el acento en ello estamos
perdidos, pues el crimen organizado se ali
menta de la desconfianza y se nutre de nues
tros miedos.

Si ante el asesinato de un juez hacemos
como que no pasó nada, si no reaccionamos
con la furia de una sociedad agraviada, el cri
men podrá, una vez más, cantar victoria. ¿Es
eso lo que queremos?
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No era la forma

El 16 de enero de 2013 el
presidente Enrique Peña
Nieto resbalaba torpe

mente al tratar de nombrar al
IFAI, en un acto meramente
teatral, el expresidente "insistía"
en la necesidad de la "Declara

ción Patrimonial Pública" por
eso digo que meramente teatral,
con el paso del tiempo nos dimos
cuenta que Peña Nieto hablando
de una supuesta transparencia
en su declaración patrimonial re
sultó el peor de los chistes.
Era el inicio de su sexenio, se

creían invencibles, sin embargo
siempre torpes, aquél día Peña
Nieto dijo titubeando que el IFAI
era el "Instituto de Información
y de Acceso a la Opinión Pública
de toda la Información Disponi
ble para la Ciudadanía desde el
Gobierno", en realidad IFAI eran
las siglas del Instituto Federal

de Acceso a la Información y
Protección de Datos. ¿Cómo era
posible que en un acto donde el
IFAI era el actor principal, el Pre
sidente no tuviera la menor idea
de lo que significaba? ¿tan poco
le importaba? Con el tiempo nos
dimos cuenta que no y también
nos dimos cuenta que durante
seis años Peña Nieto nos rega
laba este tipo de joyas tres o cua
tro veces al mes.
Ayer el presidente López Obra

dor, en su conferencia matutina,
señaló que se acababa de enterar
de la existencia del Consejo Na
cional para Prevenir la Discrimi
nación. Supo del Conapred por
un escándalo en redes sociales,
así lo dijo "ahora que hubo una
polémica por un comentarista
de redes sociales que fue invi
tado para un debate me enteré
de que existe... ¿Cómo se llama?

 Conapred. Un día voy a poner
aquí cuántos organismos crea
ron... para todo".
Incendiario, provocador,

como siempre, fiel a su estilo, el
Presidente desde arriba señala

y desprecia oposición, medios,
empresarios u organismos de
acuerdo al humor con el que
despierta. A diferencia del pre
sidente anterior, López Obra
dor no resbala torpemente en el
nombre de esta institución, sino
que calcula y manda un mensaje
amenazante ¿se atreverá a desa
parecerlo? ¿a reformarlo? o ¿lo
dijo por capricho?
El presidente sabe perfec

tamente qué es el Conapred,
cuándo se formó, quién lo hizo y
para qué. Habrá que recordarle
aquellos encuentros a inicios
de este siglo cuando se conver
tía en esa salida de emergencia
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que veía el histórico Gilberto
Rincón Gallardo para la forma
ción de este Consejo. En una
nota firmada por la periodista
Tatiana Adalid, el 17 de diciem
bre de 2001, época en la que ya
circulaba la idea de la creación

del Conapred en la cabeza de
Rincón Gallardo, se habla de este
acercamiento con López Obra
dor. "El ex candidato presiden
cial, Gilberto Rincón Gallardo,
y el Diputado local por Demo
cracia Social, José Luis Buendía,
presentaron ayer a las autori
dades del DF una propuesta
para la promulgación de una ley

local para prevenir la discrimi
nación. Vinimos a explicarle (a
Andrés Manuel López Obrador)
el alcance de la ley (federal para
prevenir y eliminar la discrimi
nación) y a conocer su opinión
sobre las posibilidades de que se
haga una ley de carácter regio
nal" consignaba la nota del dia
rio Reforma. De hecho, en esos
años hubo constantes reuniones

entre Rincón Gallardo y el jefe de
gobierno, López Obrador, la es
trategia de Don Gilberto era que
si a nivel federal no conseguía la
creación de este Consejo, al me
nos se impulsara en la capital, el
final de la historia lo conocemos

y el presidente también.
Con este pasado de cercanía

a la lucha contra la discrimina

ción, ¿por qué usa la amenaza
para poner contra la pared al
Conapred? ¿por qué recurre a
este señalamiento cuando puede
poner sobre la mesa la posibi
lidad de replantear objetivos y
alcances del Consejo? Ya sé que
la respuesta evidente es "así es su
estilo", no, la amenaza no puede
serlo y menos a una institución
que todos los días se enfrenta
contra una montaña inmensa de
casos de discriminación en este

país. No era la forma.
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Bien por México al Consejo
de Seguridad, salvo que...

LA FERIA
1: México tiene diplomáticos

para lidiar con las comple
jas problemáticas que llegan

al Consejo de Seguridad de la
ONU.

2: Esos diplomáticos podrían
contribuir a atemperar/destra
bar/resolver, las graves tensiones
que se viven en el órgano más im
portante de las Naciones Unidas.
3: Es mejor estar en el Consejo
de Seguridad de la ONU que no
estar. Es una mesa que da dolo
res de cabeza a sus participantes,
pero al mismo tiempo brinda a
cada uno de los 10 miembros

no permanentes la oportunidad
de reafirmarse como naciones

que toman en serio su papel en
el orbe.

4: Es una buena noticia que Mé

xico haya resultado electo para
integrarse al CS de la ONU en el
ciclo 20212022. Salvo que...
Salvo que una cosa es que Mé

xico tenga diplomáticos de la
talla necesaria para estar en el
Consejo de Seguridad de la ONU
y otra que ese no sea el caso de
Juan Ramón de la Fuente, nues
tro representante (es un decir)
ante Naciones Unidas. Aunque el
exrector de la UNAM lleva meses

en el puesto, no es el diplomático
en activo, en esta misma Canci
llería, ideal para esa tarea.
Salvo que aún no tenemos

claro para qué quiere estar en
esa mesa un gobierno que, por

ejemplo, nunca ha condenado
los abusos e insultos de Donald

Trump contra los mexicanos. Y
es que llegar al Consejo de Segu

ridad implica, sin duda, meterse
entre las patas de las potencias.
Así que cuando Estados Unidos
genere una crisis de seguridad
(cosa que se le da muy bien), y
ésta sea llevada a tal instancia,
Andrés Manuel López Obrador
estaría obligado a tomar partido
entre lo que diga la ley interna
cional y lo que quiera el autorita
rio que ocupa la Casa Blanca.
Es una buena noticia que

México esté en el foro más im

portante de las negociaciones
internacionales para la seguri
dad, salvo que otros de los inte
reses que podría afectar son los
de China, enfrentado como está
a Estados Unidos, y país al que
esta administración ha dispen
sado trato preferencial puente
aéreo para la pandemia, con
tratista en uno de los tramos
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del tren Maya. Así que en una
de esas nuestro país estará en la
bonita situación de quedar mal
con dios y con el diablo. Se vale
ir a ese foro y asumir posiciones
que lo enfrentarán con aliados
o socios, mas hay que tener en
cuenta que eso no sale gratis.
Ayer Jacobo Dayán contestaba

al tuiter del secretario Marcelo

Ebrard, que con "honor" anun
ciaba la elección de México al

Consejo de Seguridad, con el si
guiente mensaje: "El Consejo de
Seguridad tiene como objetivo
mantener la paz y la seguridad
en el mundo. Con qué cara Mé
xico formará parte de ese órgano
si no puede mantener la paz y la
seguridad en su territorio".
Siguiendo a Dayán, no sólo

es un problema de congruen
cia (que ya sería bastante). ¿Es
descabellado pensar que el pro
blema de la violencia en México

sea utilizado por Estados Unidos,
que ya amagó con declarar a los
cárteles como organizaciones te
rroristas, como una amenaza in
ternacional? Si AMLO realmente
cree que Trump es su amigou,
uy, tremendo chasco le espera.
México al Consejo de Seguri

dad de la ONU es buena noticia,
salvo que este gobierno escurri
dizo y cantinfiesco podría ser
llevado por la realidad a asumir
claramente partido, adiós a doc
trinas priistas y frases juaristas.
A problemas reales, incómodas
soluciones pragmáticas antes
que bonitos discursos de frater
nidad y maromas parecidas. Y
eso de definirse no se le da. Na
dita. Suerte al canciller. La va a
necesitar.

El Plan DNIIIE y la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña)
se llevaron el reconocimiento

del secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana, Alfon
so Durazo y del coordinador
nacional de Protección Civil,
David León Romero, quienes
reconocieron la extraordinaria

tarea del ejército para apoyar
a los mexicanos y sus familias
durante las emergencias.
Durante un panel de discu

sión, realizado para recordar el
54 aniversario de la creación del
Plan DNIIIE, Alfonso Durazo
celebró el reconocimiento social

ante la capacidad de respuesta
delEjército; "En el Sinaproctene
mos muchos pasos que dar, pero
lo logrado hasta hoy es digno del
reconocimiento social", dijo.
León Romero agradeció al

Ejército y se refirió al personal
castrense como "la esperanza
del pueblo". "Cuando todo pare
ce perdido, cuando la vida está
enjuego, está ahí el brazalete
amarillo", señalóAmücars.

Reconocen

planDNIII
al enfrentar
desastres
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La economía, por encima de la vida

La metáfora de la disloca

ción del actuar del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador no podría estar
mejor representada que en los
escenarios que monta su equipo
de comunicación en las capi
tales que recorre esta semana.
Mientras él urge salir a las calles
y perder el miedo al Covid19, a
su espalda está impreso sobre las
mamparas "#quédateencasa".
Como a él no lo ven, pero sí lo
escuchan, personas de todo nivel
educativo creen que la pandemia

ya pasó o, como dice, está do
mada. Nada más falso.

El Presidente anima a la gente
para salir porque necesita que
la economía se reactive, ya que
si no sucede en el plazo más
corto posible, sus grandes planes
transformadores se descarrila

rán. ¿Dieciocho años en busca
del poder, para que un miserable
bicho le arruine el proyecto? De
ninguna manera.
A López Obrador no le importa

la vida de los mexicanos, sino di
nero para financiar sus proyec

tos. La forma insensible como se

refiere a quienes han muerto por
la pandemia, con comparaciones
con otras naciones y afirmacio
nes que hay países peor que Mé
xico, permite que le aflore lo que
realmente le importa. Obligar al
zar del coronavirus, el subse
cretario de Salud, Hugo López
Gatell a que saque de la chistera
el color naranja para pintar el
semáforo epidemiológico de
un día para otro en la mitad del
país, y a la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
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Sheinbaum, a que se trague sus
palabras sobre la seguridad de
los capitalinos, y empiece la rea
pertura de la capital, es patético
e irresponsable.
¿Cuándo las cifras de muer

tos se incrementen, asumirán
el costo por sus acciones? Algo
inventarán, pero sus futuras
trampas como lo han hecho en
situaciones anteriores, no pasa
rán impunes. El miedo a López
Obrador es superior al que se
muera la gente por no plantár
sele. No hay evidencia alguna
de que lo peor de la pandemia
haya pasado, como asegura el
Presidente, ni garantía de que
Covid19 va de salida del país. La
gráfica con la que López Obrador
sustenta la recuperación mexi
cana es una farsa. No porque no
exista esa gráfica, sino por el uso
mañoso de la información.

López Obrador ha establecido
como guía para la reapertura el
mismo método que LópezGatell
utiliza para colorear los semáfo
ros epidemiológicos, regido por
el número de camas de terapia
intensiva. En efecto, pese al in
cremento sustantivo de camas
de atención crítica las "zonas

cero", no se han desbordado,
no sólo por la disponibilidad,
sino porque tampoco se han sa
turado con pacientes. El pro
blema, que no dice la gráfica del
Presidente, es lo que está detrás
de los decesos.

Según la base de datos abier
tos de la Dirección General de
Epidemiología de la Secretaría
de Salud, el 81.9% de los dece
sos por Covid19 se han dado
fuera de las "zonas cero", y el
13% de ese total, ha sido fuera
de los hospitales. Si la capacidad
de camas para atención crítica
no se ha saturado, es porque ni
siquiera han llegado a ser in
ternadas 8 de cada 10 personas

muertas por el virus. Un total de
13 mil 820 personas, hasta el do
mingo, no habían tenido acceso
a un ventilador mecánico. Y de

ese total, 11 mil 411, tampoco
fueron atendidas en las unidades

de terapia intensiva.
No son únicamente personas

asintomáticas, sino también de
quienes pidieron ayuda a la línea
de emergencia y les dijeron que
esperaran a tener los síntomas.
LópezGatell llegó a pedir a quie
nes se sintieran enfermos que no
acudieran a los hospitales para
no saturarlos, salvo en casos de
emergencia. ¿Cuántos de quie
nes le hicieron caso murieron

como consecuencia de sus pala
bras? No lo sabremos.

Lo que sí sabemos, por los da
tos de Salud, es que la tendencia
de ocupación hospitalaria está
subiendo en 22 estados, y que
los contagios crecieron en 76
ciudades incluidas las 35 con

mayor densidad de población
coincidente con los pronósticos
del Instituto para la Métrica de
Salud y Evaluación de la Uni
versidad de Washington, que
estima la saturación hospitalaria
en México entre mediados de ju
nio y mediados de julio.
La posición del Presidente,

secundado por LópezGatell,
es que la gente se haga respon
sable de sus actos. En términos

políticos, es la claudicación del
gobierno a las políticas públicas,
y se transfiere la responsabilidad
a la gente, como si se viviera en
la anarquía. Pero esta irrespon
sabilidad tiene una motivación

económica. Desde la campaña,
en este espacio se mencionó
que López Obrador tenía tres
temores: un terremoto, Donald
Trump y enfermarse. A Trump le
concede todo para que no se mo
leste. Su salud ha sido cuidada
notablemente, reforzando su sis
tema inmunológico, y aunque no

ha enfrentado un terremoto, le
cayó una calamidad similar, por
cuanto a impacto económico, el
Covid19.
El virus lo noqueó en un prin

cipio, al que desestimó y acusó
de ser pura propaganda.Se
resistió a tomar medidas hasta

que la realidad de la pandemia
alcanzó a México. Entonces,
sin planeación ni orden, paró la
economía. La debacle comenzó.

Tuvo en LópezGatell un vocero
a modo con credibilidad en un

principio decreciente, reveló
una encuesta de El Financiero,
para que acomodara la ciencia a
sus ideas, igualmente sin planea
ción ni orden, lo que profundizó
la crisis económica. No adoptó
las medidas que siguió todo el
mundo y, ante el mayor hundi
miento económico, decidió, una
vez más sin planeación ni orden,
reabrir la economía.
La vida de los mexicanos

no es importante para él. Lo
importante es sacar adelante
su proyecto personal. Si esto
significará mas muertes en las
próximas semanas y una acele
ración del contagio, ya le echará
la culpa a la sociedad que no se
cuidó. Pero la responsabilidad,
de materializarse ese escenario,
no es de la gente. Será de él y de
sus testaferros. De eso, no hay
duda.

AMLOha usado

como método para
o reapertura ¡a
misma guía que
LópezGatell

El problema, que no
dice la gráfica, del
Presidente, es lo
que está detrás de
os decesos
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Nos mataron un juez

Qué duro está resultando

para el país y los ciudada
nos que Andrés Manuel

López Obrador esté en la Presi
dencia de la República.
Un juez federal valiente, joven,

lleno de vida, fue asesinado junto
con su esposa y en presencia de
sus hijas de tres y siete años de
edad en la puerta de su casa.
El juez Uriel Villegas Ortiz y Ve

rónica Barajas fueron asesinados
por sicarios, aunque también ca
yeron víctimas de la permisividad
del Presidente hacia las mafias
criminales.
El Presidente de México no

puede tener una relación cordial
con el narcotráfico. No son sus

amigos.
¿Ya lo vio? Les estrecha la mano

y se toman del codo. Nos mataron
a un juez federal.
Pésimo el ejemplo que puso, e

impuso, López Obrador de renun
ciar a la seguridad con el cuento
de "quien nada debe, nada teme".
Claro que trae seguridad, y hace

bien.

Pero hay quienes se la creyeron,
como según la versión oficial
actuó el juez Villegas Ortiz, que
habría rechazado traer escoltas y
ropa blindada. Un miembro de su
familia en principio dijo otra cosa,
luego no volvió a hablar.
El caso es que para quienes co

rren peligro por defender y servir
a la sociedad no hay apoyos, ni
escoltas, ni equipos de protección
contra las balas o el contagio de
un virus que puede ser mortal. Y
no es un asunto voluntario.

Así mueren trabajadores de lim
pieza, personal médico, y asesi
nan a un juez. Mexicanos de bien.
Hay una afrentosa empatia con

los grandes capos y sus cercanos, y
cero protección para las personas,
comunidades y ciudades ultraja
das por la fuerza de los criminales.
Quienes votaron por López

Obrador nos deben una explica
ción, no necesariamente pú
blica, pero sí en la intimidad de la
casilla.
Sus dos antecesores debieron

tomar posesión de sus cargos a
toda prisa, asediados por la vio
lencia física de los partidarios de
AMLO.
Ni a Peña ni a Calderón les dio

tregua. Desde el primer minuto
exigió sus renuncias por incom
petentes, por usar la más suave de
sus expresiones.
Ya llegó al poder. "Vamos a

darle su oportunidad", dijeron mi
llones de votantes que compraron
el discurso de que las ofertas co
nocidas eran un fracaso y AMLO
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iba a levantar al país con justicia y
mejor economía para todos.
Amenos de dos años de asu

mir como Presidente, ya resulta
ociosa la discusión de si el Presi

dente causa daño por mala fe, o es
bien intencionado y tiene malos
asesores, o si su proyecto es des
truir para reconstruir sobre bases
socialistas o como se le quiera
etiquetar.
López Obrador no sirve como

Presidente.

Cada semana nos sorprende, él
o los suyos, con un intento dife
rente por colapsar los organismos
de la democracia, los reguladores
autónomos de actividades eco

nómicas, instituciones de presti
gio, el asalto a otros poderes, un
nuevo pleito...
Y millones de desempleados,

decenas de miles de empresas for
males quebradas, decenas de mi
les de asesinados por sus amigos
los narcos, decenas de miles de
muertos por los ahorros en salud.
Destruyó a la Policía Federal y

creó una Guardia Nacional que no
sirve para nada.
Tiene gestos amistosos con los

capos del narco, los visita en su
casa, acude a saludarlos, como le
acaban de reclamar ciudadanos

de Veracruz a los que ni siquiera
les dirigió una sonrisa, por aquello
de la "sana distancia".
Con el líder del Cártel Jalisco

Nueva Generación tuvo un meloso

intercambio de mensajes públi
cos, que concluyó con un llamado
a "pórtense bien" y "piensen en
sus mamacitas".
El Presidente no los ve como

enemigos de la sociedad, sino
como pueblo explotado.
Nos acaban de matar a un juez

federal y a su esposa. Lo hicieron
esos narcos que según AMLO son
víctimas del "neoliberalismo" y
que se iban a pacificar cuando él
llegara al poder
Su percepción de la realidad

está totalmente distorsionada. En

tre un policía y un delincuente, se
pone del lado del malhechor. Lo
sueltan y al policía lo encarcelan
por abusivo.
Según él sólo secuestran a los

que tienen dinero.
No aprendió nada en sus recorri

dos por el país durante doce años.

Todos los días amanece con

la mente agitada por una nueva
conspiración hacia su investidura.
Ayer imaginó que una empresa
llamada Iberdrola orquestaba una
campaña en su contra.
Otra madrugada son los go

bernadores del PAN. Otra es la

BOA. Otra los empresarios. Otra
son los médicos "corruptos". Otra
son las farmacéuticas. Otra los

periódicos.
Ayer se peleó con Chumel

Torres.

Todo ello ocurre cuando se de
rrumba la economía, azota la cri
sis sanitaria en personas de carne
y hueso, que son sus gobernados.
Los grupos criminales se apro

pian de amplias franjas del terri
torio nacional, matan, secuestran,
extorsionan, se mensajean con el
Presidente y reciben su ilustre pre
sencia con todo e investidura en

el mero fogón de la familia.
No hay remedio con López

Obrador.

Cree que va bien, que ese es
el camino, y sus compañeros de
viaje le piden acelerar el paso ha
cia una revolución. Textual.
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Familias y escuela

Estamos en riesgo y en
oportunidad. La inte
rrupción de la dinámica

cotidiana de la escuela la más

larga, profunda y devastadora
de la que se tenga registro en
México y el mundo también
trajo un nuevo aprecio mutuo
entre las familias, por un lado,
y las y los docentes y directi
vos por el otro. Saben que en
estas semanas nada fue fácil y
se rifaron unas y otros por los
niños. La situación de encie

rro con la pandemia, de cierre
generalizado de aulas, nos da
una oportunidad: entender que
la escuela no es el domicilio, el
edificio, sino la comunidad del
aprendizaje.
Estamos viviendo una etapa

en la cual la familia sale de un

extendido letargo y se reconoce
a sí misma como comunidad

educadora, especialmente en el
caso de los adultos con hijos en
la escuela pública. En qué grado
van, cuáles son los contenidos,
qué se les complica, qué real
mente extrañan de la escuela,
qué aborrecen de ella y ya no
quieren topárselo de regreso es
algo que ha llenado las conver

saciones de padres y madres con
sus hijas e hijos estos últimos no
venta días. Qué útiles sí tienen
y cuáles no, si aprendieron o no
a usar computadoras y disposi
tivos, el estado de los libros de
texto... el resguardo compartido
ha resultado un curso de inmer

sión en los hogares sobre lo que
realmente les gusta, quieren,
saben y pueden esos por mo
mentos desconocidos miem

bros más jóvenes de la familia.
Sus añoranzas, sus temores, sus
esperanzas, sus juegos y dibujos,
sus hábitos ya consolidados, su
sentido de propósito sobre lo
que depara el nuevo curso esco
lar tras el verano es un horizonte

muy presente y tangible en lo
que se vive hoy en cada casa.
Necesitamos entonces comen

zar ya una nueva fase en la cual
no perdamos esa dedicación
e interés de las familias en la

formación de sus hijos, y evitar
que nos regresemos al desapego
y abulia que en mucho dejó sin
energía ni participantes a los
consejos escolares de participa
ción social. Y ahora, de la opor
tunidad también brota el riesgo.
En el proceso de armonización

de las leyes estatales de educa
ción, que un transitorio de la
reforma constitucional de 2019
mandato que se concluyera con
límite del 15 de mayo pasado,
se ha suscitado una serie de

desencuentros, malentendidos
y exageraciones que conviene
desbrozar. La Ley General de
Educación (LGE) se empujó sin
reconsideración de la iniciativa

original, activando la aplana
dora de la mayoría en las dos
Cámaras, que la aprobaron en
septiembre del año pasado;
perdió en varios puntos clave la
visión amplia e incluyente del
Artículo Tercero. No olvidemos

que está por llegar a la discusión
de la Suprema Corte de Justicia
la acción de inconstitucionali

dad promovida por la Comisión
Nacional de Derechos Huma

nos, que cuestiona elementos de
forma y de fondo en la garantía
del derecho a la educación, el
derecho a la información y el
derecho a la participación que sí
están en el nuevo Tercero cons

titucional, pero no en la nueva
LGE. De esa sesgada y empobre
cida Ley General, se extrajo una
"Ley Marco", machote divulgado
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en enero de 2020 y que con mí
nimos retoques fue la base de la
iniciativa de la Ley de Educación
de Puebla, y que se le reconoce
también como armazón de las

demás aprobadas hasta ahora,
lo mismo en San Luis Potosí que
en Sonora o Michoacán.
Lo triste es que ha sido oca

sión para que se busque aprobar

el llamado "pin parental", una
cláusula que diputados de va
riada cepa PRI, PAN, PESbus
can colar, como lo hicieron ya en
el caso del Artículo 4 de la ley de
Aguascalientes, la obligación de
que la autoridad educativa dé a
conocer ".. .de manera previa a
su impartición, los programas,
cursos, talleres y actividades

análogas en rubros de morali
dad, sexualidad y valores a los
padres de familia a fin de que
determinen su consentimiento
con la asistencia de los educan

dos a los mismos, de conformi
dad con sus convicciones".

Extracto, lea la versión completa en
wwwelflnanclero.Com.mx
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Irresponsabilidad
igual a corrupción

Ejercer el servicio público
con irresponsabilidad,
es también una forma de

corrupción. Y lo es porque co
rrompe la estructura del bien
púbico, destruye el valor patri
monial de la nación, aunque no
sea en beneficio personal o de
grupo, sino por torpeza, igno
rancia, incapacidad o simple
negligencia.
Esta premisa, discutida en los

últimos años en múltiples tex
tos y libros de filosofía política,
de los alcances del poder en las
democracias contemporáneas,
establece sin lugar a dudas, que
desempeñar un cargo de elec
ción popular con irresponsabili
dad, es equivalente a un acto de
corrupción porque daña el anda
miaje institucional del gobierno
y del Estado.
Tristemente en México, te

nemos hoy abundantes casos
de irresponsabilidad suprema
de funcionarios y servidores
que son, en los hechos, actos de
corrupción.
La dirigencia del aparato

de salud pública en México, la
grave irresponsabilidad de ha

ber desfondado el presupuesto
de salud, abandonado hospita
les sin suministros ni materia

les básicos para su operación,
despedido médicos, cancelado
departamentos y áreas comple
tas, fueron la base para el desas
tre con que el sistema enfrentó
la pandemia. Son irresponsables
el secretario y los subsecretarios
por el caos del sistema: optaron
como señaló esta semana The

Economist, por asumir la victoria
del COVID y permitir muertes
sin límite al forzar la apertura de
actividades económicas.

Es corrupta la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes
y la Presidencia de la República
por cancelar, eliminar y ahora
destruir el proyecto del aero
puerto de Texcoco. Han iniciado
procesos de licitación para de
sarrollar un vivero en el sitio

del NAIM, es decir, sembrar y
cultivar plantas de diverso tipo
y follaje, en aras de destruir la
plancha (losa) ya en el subsuelo,
que sostendría el edificio termi
nal y las pistas. Y lo es, porque
la meta es justamente destruir,
borrar toda señal de esa obra,

aunque se dilapiden 7 mil millo
nes de dólares ya invertidos, más

lo que se paga y nos ocultan a
los fondos de inversión en retri

bución por su dinero. El objetivo
es impedir que ninguna admi
nistración posterior, rescate ese
proyecto.
Es irresponsable y corrupto

el tiradero de dinero en Pemex

para reactivar una producción
imposible se secó Cantarell y
no hay pozos nuevos de esa talla,
magnitud y riqueza, en vez de
reestructurar la empresa, redu
cir pasivos, y apuntalar con ren
tabilidad su desarrollo.

Es irresponsable y corrupto
dañar el medio ambiente, hosti
gar hasta el arrinconamiento a
las empresas privadas (mexica
nas y extranjeras) que invirtie
ron en la generación de energías

limpias. No sólo porque rompen
y manipulan la ley, que ya un
Tribunal frenó al Cenace en su

intención de revertir la suspen
sión, pero sobre todo porque
destruye ante la ceguera y la
terquedad del presidente toda
hipotética confianza que desde
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el exterior pueda aún subsistir
en México. No es gratuito que
esta semana el índice de in

versión internacional Kearny,
retirara a nuestro país de los
primeros 25 destinos de inver
sión en el mundo. El mensaje es
inequívoco, transparente y ya
todos acusaron de recibido: la

inversión extranjera no es bien
venida en México. El gobierno
y sólo sus funcionarios, son res
ponsables de este supremo acto
de negligencia.
Otro más, por si faltaran ele

mentos, la crisis ha generado
en su primera etapa, esto ape
nas comienza10 mil empre
sas cerradas entre abril y mayo.
Los datos son del IMSS, para
que luego no nos digan que "hay
otros datos". Lo grave aquí es
que el gobierno no ha tomado
una sola medida para proteger

a dichas empresas, para res
guardar el empleo de la deba
ele recesiva. Aquí se piensa,
con abundantes complejos, que
eso significa rescatar empre
sarios y no trabajadores, fami
lias, salarios, contribuciones,
recaudación fiscal. España, bajo
un gobierno socialista, anun
ció ayer un paquete por 150 mil
millones de euros para apoyar
a las empresas y sus trabajado
res. Porque si la señora secreta
ria de Economía y sus flamantes
créditos de 25 mil pesos, consi
dera que con esos fondos, una
empresa pequeña, un comercio
que han cerrado por miles en
frentará la crisis y podrá pagar
a sus empleados, vive en otra
dimensión. Irresponsables, ne
gligentes, y corruptos.
Y lo del Bienestar, ya lo abor

daremos con precisión porque

se trata de otro "triángulo de
las Bermudas" en la adminis

tración pública federal. A quién
se le otorgan los programas,
dónde están los padrones, por
que Morena interviene, quién
maneja los fondos, qué comisio
nes reparten a Banco Azteca 
entre otros por la distribución
de recursos, y tantas carencias
informativas por parte de la
autoridad.

Cambiar y transformar, se
presupone, debiera ser para me
jorar. Para que las condiciones
de todos sean de mayor calidad,
para corregir los yerros del pa
sado, los abusos y los excesos:
¿Tenemos constancia de que eso
ha sucedido? ¿Hay evidencia de
que la pretendida transforma
ción ha conseguido o se enca
mina por lo menos, a alcanzar
esas metas? Toda la evidencia
señala lo contrario.
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Detiene Pemex 0
mmdp a contratistas

etróleos Mexicanos pidió a sus 25
principales contratistas medio añoPpara liquidar facturas por servicios
de exploración, producción y cons
trucción de infraestructura.

Con ello el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador busca evitar,
en este momento, el desembolso de hasta
70 mil millones de pesos que por contratos
tiene que pagar a más tardar en diciembre.

Son los Adeudos de Ejercicios Fiscales
Anteriores, comúnmente llamados Adefas,
que corresponden a la actividad física del
año corriente. Pemex los está pateando para
entrado el 2021.

En la llamada Empresa Productiva del Es
tado, que dirige Octavio Romero, están en
marcha negociaciones simultáneas para lo
grar despresurizar el presupuesto de Pemex
Exploración y Producción (PEP).

Por el Covid19 y la decisión de la OPEP
diarios de petróleo, Pemex ya está modifi

a proveedores extendiendo los plazos.
operaban a plazos que iban de 20, 30, 60 y 90 días,
Dirección de Administración que lleva Marco He

180 días.
el 80% del presupuesto de PEP hay 13 compa

ñías, mexicanas y mutinacionales extranjeras, sobre las cuales se están enfocando
los muchachos de López Obrador.
Apunte a Grupo Protexa de Rodrigo Lobo, Bosnor de Ramiro Garza Cantú,

Perfolat de Carlos Vizcarra, Halliburton que maneja Hermes Aguirre y Schlum
berger que capitanea José de Jesús Gutiérrez.
La lista continúa con Opex de José Miguel, Baker Hughes que preside Lorenzo

Simonelli, Perforadora Latina de Adolfo del Valle Ruiz y Tubos de Acero de Mé
xico de Paolo Rocca.
Asimismo, Industrias Costa Mesa de Eduardo Tricio y Daniel Servitje, Whea

terford que capitanea Mark A. McCollum, Nitrógeno de Cantarell que dirige Gui
llermo A. Locht y Sea Dragón de David Martínez.
Hay otras más, como Diavaz de Luis Vázquez, Arendal de Jesús GarcíaPons,

Demar de Dennis Chow, Typhoon que lleva Bernardo Villacecias y Grupo In
dustrial Tabasco.

Octavio Romero
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VAYA FURIA CON la que atacó
ayer Andrés Manuel López Obra
dor a Iberdrola. Ciertamente, el
Presidente la
trae contra los

españoles, pero
se trata de una

compañía que
ha invertido
fuerte en Mé
xico en los últi
mos 20 años. En

mayo del 2019
su presiden
te, José Ignacio Sánchez Galán,
estuvo en Palacio Nacional. Se re
unió con Alfonso Romo, a quien
anunció que en este sexenio in
vertirán 5 mil millones de dólares.

Pero el tabasqueño los trae atrave
sados. No supera que Felipe Cal
derón y Georgina Kessel hayan
pasado por su consejo. López Obra
dor aseguró que Iberdrola promue
ve una campaña sucia contra su
gobierno. ¿Será que no le gustan las
encuestas de Liébano Sáenz? Y es
que el dueño de Gabinete de Comu
nicación Estratégica es consejero
de los hispanos.
A AEROMÉXICO, QUE preside Ja
vier Arrigunaga, le urge amarrar
dos temas para avanzar en la re
estructura de

deudas obte

niendo la pro
tección contra

acreedores,
básicamen
te arrendado

res de aviones,
bancos y tene
dores de bonos.
La aerolínea di

rigida por An
drés Con esa necesita firmar
nuevos acuerdos salariales con sus

sindicatos y ponerse al corriente en
el pago de impuestos. No hace mu
cho le referí que al SAT, que enca
beza Raquel Buenrostro, le debe
alrededor de 5 mil millones de pe
sos. Sin acuerdos con sus trabaja
dores y con la autoridad tributaria
difícilmente podrá lograr medidas
que sí tienen ya Avianca y Latarn.

NO HACE MUCHO decíamos que el
Covid19 ahuyentó los postores por
Fox Sports. AT&T ya no lo ve como
algo estratégico y el otro grupo, el
de los ex directivos de esa cadena

liderados por Carlos Martínez,
menos. Con él iban Alejandro Ira
rragori del Atlas, Jorge Hank de
los Xolos, José Antonio Fernán
dez Carbajal de los Rayados y Je
sús Martínez del Pachuca y León.
Por eso ahora Disney, que presi
de Bob Chapek, quiere presionar
al Instituto Federal de Telecomu

nicaciones para que modifique los
términos de la desincorporación a
que los obligó.
EL PRÓXIMO 22 de junio la Secreta
ría de la Defensa recibirá propues
tas para armar la licitación de los
seguros de su flota aérea. A partir
de lo que obtenga, la dependencia
que comanda Luis Cresencio San
doval hará el estudio de mercado
para iniciar el concurso. El contrato
actualmente lo tiene TBS, un broker
que encabeza Alejandro Serrano,
que a su vez representa a Seguros
Atlas, de Rolando Vega. La póliza
ronda los 50 millones de dólares.

Da cobertura a 255 aviones, 124 he
licópteros y 21 drones. Inbursa, Ba
norte y Azteca están interesados.

Javier
Arrigunaga

Blanca
Jiménez
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PUES CON LA novedad de que la 4T
le tiene preparada una sorpresa a
los productores del campo que los
va a dejar con
gelados. Y es
que la Comi
sión Nacional

del Agua, que
dirige Blanca
Jiménez, pre
tende limitar
las concesiones

del fluido para
uso agrícola a

un plazo máximo de 10 años. En
el caso de la industria a 5 años y a
la minería a 3 años. Por lo visto, el
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador quie
re seguir abriendo frentes y tomar
como pretexto los cambios que se
hicieron en el pasado para impo
ner su visión estatista y autoritaria.
Ahora sí que ¡aguas!
ATENTOS CON EL Tren Maya. Nin
guno de los cuatro tramos asigna
dos cuenta con proyecto ejecutivo
terminado, en virtud de la falta de
tiempo para su elaboración y la
complejidad de la obra. Ni Mota
Engil que preside José Miguel,
ni Carso de Carlos Slim, ni Gami
Indi de Manuel Muñozcano, ni
ICA de Guadalupe Phillips, los
pueden presumir. Esta situación
comenzó a retrasar el programa
de obra y generará sobrecostos,
dos cosas que el Presidente y el
director de Fonatur, Rogelio Ji
ménez Pons, aseguraron son im
posibles de aceptar por parte de
los contratistas.Liébano

Sáenz
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Prefirieron la ruta de la censura sobre la institu

cional. El presidente y su esposa no midieron
las consecuencias y ahora será difícil que su
hijo menor se sacuda de un apodo y del es
carnio que suelen sufrir los adolescentes. Or

denar la cancelación del foro sobre el racismo al que la
Conapred invitó a Chumel Torres, uno de los youtubers
con mayor número de seguidores, con un programa de
radio a nivel nacional y otro de televisión por HBO pa
ra Latinoamérica, es un acto de censura y prepotencia
cuando tenían en la institución el recurso para exigir res
peto para Jesús Ernesto López Gutiérrez.

Está documentado, desde la campaña se advirtió que
el entonces candidato y sus asesores no midieron los ries
gos de que el ¡ovencito apareciera en los actos públicos
con un colorido mechón. Sí, Jesús Ernesto tenía y tiene to
da la libertad de ir por la vida con el corte y tinte de pelo
de su preferencia, pero cuando se trata de una contien
da política hay un costo que los protagonistas no miden.
Los aspirantes, por el afán de ganar votos, incluyen a la
familia en la publicidad y en los actos, con lo cual los ha
cen parte del fuego cruzado.

En este espacio se reconoció el acierto de la señora
Beatriz Gutiérrez Müller cuando exigió respeto para su
hijo con argumentos, ¡https://www.eleconomista.com.
mx/opinion/Conlosninosno201812270006.html. Pe
ro esta vez equivocó el camino, la cancelación del foro
por la inclusión de Chumel Torres queda registrado como
un error desde el poder. Para información del presiden
te, se trata del Consejo Nacional para Prevenir la Discri
minación, un órgano del Estado con personalidad jurídi
ca y presupuesto propios, sectorizado con la Secretaría
de Gobernación, tiene entre sus funciones promover el

uso no sexista del lenguaje e introducir formas de comu
nicación incluyentes en el ámbito público y privado. Vale
recordar que el primer presidente de la Conapred fue el
activista Gilberto Rincón Gallardo.

Casi todas las familias de los presidentes ha pasado
por episodios que lastiman a alguno de sus integrantes:
por la preferencia sexual, problemas con las drogas o la
bebida, uso de los recursos públicos, designación para
cargos públicos, relaciones con celebridades y más. Un
caso parecido lo vivió la familia Calderón Zavala cuan
do el hijo mayor del expresidente apareció en un acto
público con ropa de militar, la fotografía lo acompañó
durante todo el sexenio.

El problema estalló tras el tuit de Gutiérrez Müller: "¿A
este personaje invitan a un foro sobre discriminación, cla
sismo y racismo? Sigo esperando una disculpa pública
de este individuo sobre los ataques a mi hijo menor de
edad". Chumel Torres no hace nada diferente a lo que en
otros tiempos hicieron comediantes en México y el mun
do. Si la familia López Gutiérrez consideraba que había
dolo o consecuencias en la vida de su hijo, debieron re
currir a las instancias correspondientes.

Las redes sociales han sido el escenario más descar

nado, no pocos han señalado que si se trata de colgar
apodos, el presidente no es inocente, incluso contra quie
nes en el pasado ostentaron la investidura presidencial:
Chachalaca le decía a Foxy Comandante Borolas a Cal
derón. Estoy seguro de que más de alguna vez el tema
del apodo a Jesús Ernesto fue tema con sus padres, me
imagino que sus compañeros en la escuela así lo nom
bran. Para el caso no hay remedio, el único lo da el ba
rrio: si el apodo ya pegó, acostúmbrate y hasta tómale
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Son más de ocho millones las personas contagia
das por Covid19 en todo el planeta y van casi
medio millón de muertos por este mal que ha ve
nido a cerrar con aflicción la segunda década
de! siglo XXI. El coronavirus ha demostrado una

capacidad de contagio muy por encima de lo que en un
principio se calculó, lo que ha permitido que éste se haya
propagado por todo el mundo de manera impresionante 
que diría el clásico brasileño.

Disposiciones como la higiene, el uso de cubrebocasyel
distanciamiento corporal seguirán siendo positivas, podrán
frenar el número de contagios, pero dependerá de encon
trar la vacuna y ponerla a ¡a disposición del género huma
no, sin distinciones entre países ricos y países pobres, para
erradicar el mal. Y esto no es nada fácil. Inclusive existen

expertos que consideran que a pesar de los afanes cientí
ficos, éstos podrían resultar estériles y la solución no llegar
nunca. Aquí le hacemos un lugar a la vieja frase de que un
pesimista es un optimista con información.
Sin compartir el pesimismoni la informaciónde los ex

pertos, luego de hacer una somera pero variada investiga
ción, reconozco que lograr una vacuna efectiva implica,
además de un alto costo económico, un cúmulo de grados
de dificultad: Primero, el proceso de ensayo y error es algo
que, por más que se quiera, no puede acelerarse. Segun
do, en caso de encontrarla, la vacuna deberá ser produci
da en cantidades nunca antes vistas, varios miles de millo
nes de unidades en el menor tiempo posible. El tercer paso
sería el de efectuar campañas globales de vacunación; y,
aunque parezca increíble, persuadir a muchas personas
de la importancia y los beneficios para la salud que brin
daría la vacuna.

Uno de los voceros de la comisión para el Covid19 de
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y
profesor de virología de dicha institución académica, el mé
dico Mauricio Rodríguez Álvarez opina que uno de

los riesgos en la búsqueda de una vacuna consiste en que
el desarrollo de ésta forme parte de las agendas políticas.
Esto es, que los gobernantes se comprometan con sus go
bernados a encontrar en un plazo perentorio la vacuna; lo
que podría ocasionar que los científicos, apurados por los
políticos, no alcanzaran a completar, en tiempoy forma, to
das las actividades, científicas y regulatorias requeridas, lo
que ocasionaría ineficacia y riesgos en la vacuna. Esto ha
ría que la vacuna anticoronavirus creara decepción e im
presión de fracaso entre la población, lo que redundaría
en la pérdida de credibilidad de las vacunas en general.
Lo anterior demostraría, una vez más, que los políticos son
una especie de Rey Midas coprológicos. Es decir lo que to
can lo convierten en mierda.

El mal olor provocado por la frase anterior, lo disiparé
con la noticia de que un grupo de investigadores, del Insti
tuto de Biotecnología de la UNAM, al frente de los cuales
se encuentra la doctora Laura Palomares Aguilera,
desde antes de la llegada de la enfermedad y usando la
información de la secuencia genética del virus proporcio
nada, desde enero, por el gobierno chino a la comunidad
científica internacional, han estado trabajando en una ver
sión propia de una vacuna que ayude a combatir este bro
te epidémico. Los trabajos ya están en la etapa de prueba
con animales.

Ahora sí que pecando de optimista, ¿cómo le caería a
nuestro país que la tan buscada vacuna antiCovid 19 salie
ra de la UNAM? Por cierto, nuestra UNAM ya regresó a la
lista de las 100 mejores universidades del mundo.
3 Memes 3

El quédate en casa se transformó en Big Brother, después en
Master Chef, y ahora en Kilos Mortales.

Desinfecté mi cubrebocas con thinery ya no me moles
ta. Es más, creo que el día está hermoso. Los amo a todos.

Estoy a 5 kilos de que Google Maps me considere rotonda.
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Un presidente de los años dorados, tan
añorados por la 4T, recibió en Los Pi
nos a un viejo amigo, quien durante la
charla le contó cómo marcha su empre
sa de comunicación que recién había

inaugurado.
Y le dijo: "Escucha este consejo de tu amigo.

Nunca hagas nada que provoque el enojo del pre
sidente de la República. Ni siquiera este presidente
que es y seguirá siendo tu amigo".
Recordé la historia al escuchar al presiden

te hablar con desapego, para decirlo en bonito,
hacia el Consejo Nacional para Prevenir la Dis
criminación. Desapego que refleja el enojo presi
dencial. Ni la 4T es capaz de cambiar la condi
ción humana.

EU: ¿cómo complacemos
al maquinista?
Cuesta arriba la misión encomendada a Jesús
Seade para contender por la dirección general
de la OMC, no sólo porque sus rivales representan
intereses de la dorada burocracia internacional.

Hay, empero, una ventana de oportunidad.
Ayer, en la Casa Blanca, el representante comer
cial de Estados Unidos, Robert LíghthEzer, ca
lificó a la OMC como un desastre que necesita
"refundarse".

Si México, para quien es indispensable la "lo
comotora" de EU para ¡alar la reactivación eco
nómica, coincide con esa visión norteamericana,
tendría que estar dispuesto a coordinarse con "el
maquinista". Capaz que respaldan a Seade.

STPS: Mucho cuidado
con lo que deseas

Desde las pláticas finales del TMEC, la actual titular
de la STPS, Luisa María Alcalde, hizo saber que
no tendría inconveniente en aceptar que inspectores
laborales estadounidenses vinieran a revisar que las
empresas mexicanas cumplían con la ley.
Ahora que los senadores de Ricardo Mon

real se disponen a hacer cambios legales, inclui
dos los laborales, tendrán que decidir los morenis
tas si se aceptan los inspectores o si los disimulan
bajo la figura del "agregado comercial".
No habrá opción y tendrá que dar explicacio

nes la señora Alcalde. Lo cual prueba la sabidu
ría del viejo adagio que recomienda tener cuidado
con lo que uno desea, pues cuando se haga reali
dad podía no gustarnos.

Notas en remolino
Las recientes acciones de las bandas criminales, in
cluido el asesinato de un juez federal y su esposa
en Colima, constituyen una presión para el Gobier
no de la República y sus premisas para la lucha
anticrimen, pues en algunas regiones son gobier
nos paralelos...
Afirma el coordinador de los senadores more

nistas que habrá una iniciativa para castigar la
manipulación de resultados electorales. Inquieta
que no pierdan la esperanza de revivir el Consejo
Federal Electoral de hace 30 años...

La actitud en Palacio Nacional parece dirigirse
a que, en algún momento, cuando pregunten algo
del gobernador jalisciense Enrique Alfaro, la
respuesta sea: Alfaro, Alfaro, ¿quién es?...
Tiene derecho a su activismo, pero, antes de ha

blar de la Cristiada, Epigmenio Ibarra debiera
consultara Jean Meyer, se ahorraría vergonzo
sas manipulaciones de la historia...
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Debido a que no soy reportero asignado a
la fuente de ¡a Presidencia, no asisto a ¡as
conferencias de prensa de Andrés Ma
nuel López Obrador, pero al verlas
por la televisión, muchas veces pienso en

las preguntas que, de estar presente en ellas, le haría
al presidente.
Ayer fue uno de esos días. Por eso, a continuación

transcribo algunas de las afirmaciones hechas ayer
por Andrés Manuel y, en seguida, cómo, de haber
estado ahí, lo hubiera cuestionado.
AMLO: "Quiero expresar mi más profundo pésame

por el asesinato del licenciado Uríel Villegas Orlis
juez del Poder judicial Federal, y el asesinato también
de su esposa. Desde luego, es un crimen atroz, conde
nable y ya estamos trabajando de manera conjunta
el Poder Judicial, la Fiscalía de la República y el Poder
Ejecutivo para castigara los responsables".

PREGUNTA: Se dice que le retiraron los escoltas al
juez. De ser esto cierto, ¿por qué? ¿Para ahorrar re
cursos? ¿Por considerar que no corría riesgos después
de haber juzgado casos muy delicados?
AMLO: "No se ha quedado un enfermo, un pa

ciente de coronavirus sin ser atendido, sin una cama,
sin atención médica".

PREGUNTA: Sin embargo, como lo reportó la Se
cretaría de Salud, desde que empezó la pandemia
hasta mediados de mayo, 81 % de los enfermos que
murieron en un hospital, o sea los que estaban gra
ves, no pudieron ser atendidos en unidades de tera
pia intensiva. Si murieron es porque no había camas
de terapia intensiva, ¿no lo cree?
AMLO: "Vamos a ampliar al doble la inscripción

de médicos que se especialicen en el país, de 10,000
a 20,000, y 30,000 restantes van a contar con be
cas para hacer su especialización en el extranjero".

PREGUNTA: ¿Cuáles son los recursos financieros,
humanos y materiales que se tienen para poder dupli
car este número? ¿A qué países del extranjero se envia
rán a esos 30,000 residentes, porque los que propor
cionan educación de calidad exigen que se aprueben
exámenes de suficiencia debido a que también tienen
limitaciones de espacio y presupuesto? ¿Cómo se pa
gará su estancia de varios años en el extranjero?
AMLO: "Es muy claro que el periódico El País de

España está defendiendo a las empresas españolas,
pero pueden estarnos cuestionando un día sí y el otro
también y no vamos nosotros a seguir permitiendo el
robo y el saqueo".
PREGUNTA: ¿Tiene usted pruebas para demostrar

lo que según usted es muy claro? Si estas empresas
ya robaron y saquearon, ¿por qué no las denuncia
penalmente?
AMLO: "En el caso de Iberdrola, ¿por qué hablo

así, con transparencia? Porque tengo información que
son ellos los que están promoviendo esta campaña,
nada más que encubiertos".
PREGUNTA: Si tiene usted las pruebas, ¿por qué

no las presenta ante la FGR y la opinión pública?
Quien acusa debe demostrar, ¿no lo cree?
AMLO: "Me enteré de que existe Conapred".
PREGUNTA: ¿No sabía que existe el Conapred?

Entonces, ¿cómo puede explicarse que en dos de sus
conferencias de prensa matutinas hayan participa
do las dos mujeres que en lo que va de su gobierno
han sido las titulares del Conapred? Es más, la actual,
Mónica Maccise fue designada por usted en no
viembre pasado, como en su momento lo dijo la se
cretaria de Gobernación, Olga Sánchez Corde
ro, aquí presente.

Le hubiera hecho muchas más preguntas, pero por
ahora se quedan en el tintero.
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La edición anual del reporte Digital News, de la Uni
versidad de Oxford y el Instituto Reuters de Estudios
sobre Periodismo, quedó atrapada por la pandemia
de la Covid19, pero servirá para apuntar las prime
ras tendencias del impacto que la contingencia sani

taria tendrá sobre el consumo de noticias a nivel global.
Si bien los datos apuntan un mayor consumo de fuen

tes tradicionales de noticias, especialmente ¡a televisión,
también registran una mayor dependencia de las re
des sociales y otras plataformas, donde los "hechos al
ternativos" alimentan conspiraciones y generan mucha
desinformación.

Pero esa avidez de las audiencias por la información
no se ve reflejado en los ingresos de los medios particu
larmente en la prensa escrita, los anunciantes se prepa
ran para una recesión inevitable y el advenimiento de las
suscripciones digitales y otros modelos de pago se vuelve
tangible, así como de los newslelters, los podcasts y otros
formatos que aumentan el compromiso y la lealtad.

El reporte Digital News 2020 pronostica más suscrip
ciones digitales, la expansión de otros modelos de pago
y una desaparición de información de alta calidad, detrás
de los muros de pago.

El porcentaje de la gente que paga por cualquier noticia
en línea ha crecido consistentemente en Estados Unidos 

al 20% de lasaudienciasyen Noruega, a 42 por ciento.
Los indicadores de otras regiones de Europa, así como en
América Latina y Asia, también apuntan en esa dirección.

En países con niveles de pago más altos, como Estados
Unidos y Noruega, entre un tercio y más de la mitad de to
das las suscripciones van a algunas grandes marcas nacio
nales, lo que sugiere que el ganador toma la mayoría de
las dinámicas persistentes. Sin embargo, una minoría sig
nificativa ahora está comprando más de una suscripción, a
menudo agregando una publicación local o especializada.

"Encontramos evidencia clara de que los editores de no
ticias diferenciadas y premium pueden convencer a un nú
mero creciente de personas para que paguen por noticias
de calidad en línea. Pero la mayoría de las personas no pa
gan por las noticias en línea, y dada la abundancia de al
ternativas disponibles gratuitamente, no está claro por qué
lo harían. Sólo el periodismo verdaderamente sobresaliente
puede convencer a la gente de que pague", dice Rasmus
Nielsen, coeditor del informe y director de! Instituto Reuters.

México es uno de los 40 mercados estudiados por los
especialistas, quienes observan que el aumento de la po
larización política ha afectado la confianza en los medios
de comunicación, que ha disminuido 11 puntos durante el
último año. Las redes sociales y en línea siguen siendo las
fuentes de noticias más populares en México con nuestra
muestra predominantemente urbana.

La televisión y la radio siguen siendo importantes para
llegara las millones de personas que no están en línea. La
mayoría del acceso a las noticias de Internet ahora se rea
liza a través de teléfonos inteligentes (81 %) en lugar de
computadoras o tabletas. La televisión es un medio popu
lar tanto para el público como para los anunciantes, pe
ro las emisoras de televisión nacionales a menudo tienen

puntajes de confianza más bajos en nuestra encuesta que
las emisoras extranjeras (CNN) y algunas marcas de ori
gen digital.

La confianza y la credibilidad en los medios, así como
los ataques a la prensa provenientes de los poderosos, son
dos temas de estudio. Recién circula Pulso Meraki, con da
tos de una encuesta aplicada a representantes de medios
y público interesado en las noticias sobre el desempeño
de ios generadores de información durante la pandemia.

Los periodistas detectaron han percibido una dismi
nución de la confianza hacia los medios de comunicación

inversamente proporcional al aumento de los ataques. La
crítica del presidente, revelaron, es la de mayor impacto.
Ulia Carrillo, una de las autoras del reporte, está sor

prendida por algunas de las actitudes de los respondien
tes, sobre todo en la preminencia de la mensajería por re
des sociales (principalmente WhatsApp) como vehículo
dispersor de noticias. Los consumidores de medios en ¡a
Ciudad de México observa no ve mucho valor en com

prar una suscripción.
Entre la confianza y la sobrevivencia, los medios se jue

gan su futuro. La crisis del coronavirus y su impacto en los
ingresos publicitarios han forzado a un nuevo enfoque en
las estrategias editoriales para fortalecer la lealtad con el
lector y atraer a los anunciantes. Y para abordar estos as
pectos, Comscore y El Economista ofrecen este medio
día un Laboratorio de Soluciones, donde tres líderes en
México responsables de la planificación y compra de es
pacios publicitarios debatirán sobre la publicidad antes y
al momento de la reactivación.
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Rayuela
Que aclare el ministro
Zaldívar qué es un

crimen de Estado. ¿De
cuál Estado?
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En el Congreso se juega el futu ro económico de
la metrópoli // Viejas usanzas regresan entre
partidos ti Los reacomodos para sobrevivir
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SUPONER QUE EN las próximas se
siones del Congreso local se juzgará
el futuro económico de la ciudad a
partir de un par de iniciativas de ley
que envió la jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, tal vez sea un profundo error.

LO QUE SE jugará hoy y mañana en el local
de Donceles es la alineación política para la
elección del año que entra. Las líneas queda
rán marcadas para dejar en claro que quienes
las crucen no podrán ampararse luego en la
bondad del retorno y el olvido. Eso es lo que se
hará: la definición política de los actores en la
militancia de las ideas.

DÉJEME TRATAR DE ahondar en este
asunto: las iniciativas de ley que habrían de
discutirse ya fueron aprobadas en comisiones
y no tendrán Morena y sus aliados ningún pro
blema para sacarlos adelante en la sesión del
viernes, así que no parece haber preocupación
por ese lado.

TAMBIÉN ES UN hecho urgente la necesidad
de echar a andar estas formas de ampliar el
manejo de las finanzas en la capital, porque na
die ha inventado la crisis económica generada
por la pandemia que ha impedido, por ejemplo,
la recaudación de muchos miles de millones
de pesos que se generaban a partir de la gran
cantidad y de los constantes espectáculos (box,
lucha, fútbol, conciertos masivos y otros) que
había en la ciudad y que acortan las posibilida
des de ejercer con mayor justicia lo recaudado.

ASÍ QUE DEJAR en manos de la jefa de Go
bierno la decisión de administrar los pocos
recursos que se tienen, sin que esas decisiones
necesariamente pasen por la discusión en el
Congreso, por ejemplo, no resulta un capricho,
sino la posibilidad de resolver con urgencia la
inmediata necesidad de muchos capitalinos
que no pueden esperar los tiempos de la buro
cracia legislativa.

UN EJEMPLO CLARO es lo que sucedió en
estos días, cuando de echar adelante las inicia

tivas se trataba. De pronto las alianzas se de
bilitaron, parecía que con los fantasmas de las
viejas usanzas se buscaban nuevos acuerdos y
nadie, cuando menos en el gobierno central,
estaba dispuesto a jugar en esa cancha.

ASÍ, TODO INDICARÍA que pronto veremos
un nuevo mapa dentro del Congreso. Tal vez el
PRD decida desaparecer, por fin, en las fauces
de los azules y el PT se desdiga de su camino
por la izquierda y suponga que el horizonte es
azul, mientras el PRI busque un acomodo que
no tenga que ver con las ideologías, sino con la
sobrevivencia. Dentro de poco seremos testi
gos si se dan todos esos cambios.

De pasadita

ALGUIEN TIENE QUE hacer algo por la
situación que pasan los indígenas que una vez
sí y la otra también se plantan en alguna de
las entradas de los edificios de gobierno de la
ciudad.

EL LÍDER DEL grupo, un indígena de la etnia
de los truhanes así lo califican algunos que
ya no son sus seguidores aseguran que el
hombre se ha convertido en algo más que un
luchador por la justicia.

AYER AMENAZÓ AI, gobierno con interrum
pir el tránsito si no le daban 100 despensas, y
cuando le dijeron que sí, que se las entregarían
a cada uno de sus representados, dijo que ya no
eran 100, sino 200 y que pronto, porque si no
se las daban serían 300.

LA NECESIDAD DE los indígenas que se
observan en las afueras de las oficinas de go
bierno lastima a todo el que pasa, revertir lo
que parece la suerte de esa gente es parte de
las obligaciones del gobierno, pero difícilmente
se logrará si se anteponen intereses para su
control. Ojalá entre esta gente se dialogue para
hacer del liderazgo actual una posibilidad de
resolver problemas y no de crearlos.
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AMLO: "ni un paso atrás"//Autos, gritos,
sombrerazos ffNuevo León: ¿Bronco? /Manco/
//En Colima, "crimen de Estado"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL MARTES EN Tlaxcala, y ayer en Pue
bla, el presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) enfatizó que no dará

"ni un paso atrás" en sus políticas en general y,
en particular, en la lucha contra la corrupción.

LAS PALABRAS DEL político tabasqueño
tienen como contexto las protestas que en
días recientes se han organizado en su contra.
Por una parte, el Frente Nacional anti AMLO
(Frenaa), que coordina manifestaciones a
bordo de vehículos automotores. Por otro la
do, expresiones locales de descontento, como
sucedió el lunes en Veracruz, con familiares de
desaparecidos que no fueron atendidos por el
Presidente (quien luego explicó que las medi
das de distanciamiento social le impiden ser
abordado directamente por grupos sociales), y
uno de los cuales gritó que, en cambio, AMLO
sí ha tenido tiempo para atender a la madre de
un narcotraficante (en referencia a lo sucedido
en Sinaloa con la progenitora de Joaquín El
Chapo Guzmán).
EN TLAXCALA, EL Presidente viajero seña
ló: "los voceros del conservadurismo, la pren
sa conservadora, está muy atenta de todo lo
que hago. Si bajo el vidrio, ¿por qué bajo el vi
drio? Si saludo, ¿por qué saludo? Si no saludo,
¿por qué no saludo? Todo". Y añadió: "como
ya no mandan los potentados en México, co
mo ya no se permite la corrupción, están muy
molestos. Y estos medios, que callaban cuan
do saqueaban el país, pues ahora son oposi
tores. Eso es lo que está sucediendo. Tengo
que andar brincando obstáculos, evadiendo el
acoso, evitando caer en provocaciones, por
que están muy encorajados, muy enojados"
(https://bit.ly/2Yc8vxp)./
EN SAN PEDRO Cholula, Puebla, luego de
protestas sonoras de miembros de Antorcha
Campesina, López Obrador se refirió a ellas, y
las adjudicó a que ahora los apoyos económi
cos a la gente se entregan de manera directa y
completa, no como antes, en que tal dinero o
mercancía "no llegaba o llegaba incompleto,
llegaba con moche, con piquete de ojo".

AHI SE EXPLAYÓ: "Ahora ya no se permite
la corrupción. Pueden estar gritando, puede

haber manifestaciones de automovilistas (...)
Pueden hacer y deshacer, echar a andar cam
pañas de desprestigio, guerra sucia, campañas
de calumnias, noticias falsas, pero no vamos
a dar ni un paso atrás; se acabó la corrupción,
no se permite robar (...) ni con gritos ni con
sombrerazos, ni con insultos ni con nada.
Cero corrupción, cero impunidad" (https://bit.
ly/3hGJGBd)./
EN OTRO TEMA: más que Bronco, Jaime
Rodríguez Calderón debería autodenominarse
Manco. Recuérdese que en un debate entre
candidatos presidenciales, el gobernador de
Nuevo León, entonces con licencia, propuso
cortar las manos a quienes las metieran al era
rio para actos corruptos. Pues resulta que él,
Rodríguez Calderón, y su secretario general de
Gobierno, Manuel González, han sido judicial
mente señalados culpables de haber utilizado
a 572 trabajadores del gobierno estatal para
recolectar firmas en apoyo de la aspiración pre
sidencial del ex priísta que quiso seguir jugando
con la falsa etiqueta de "independiente".

PERO, A PESAR de la constancia judi cial
de esos hechos y la orden federal de imponer
sanciones al gobernador y su secretario, en el
Congreso neoleonés no se pusieron de acuerdo
respecto a la sanción a imponer: destitución o
amonestación pública y multa. En el embrollo
de intereses (que incluye la fiebre sucesoria en
esa entidad), el exBronco y ahora Manco ha in
tentado evitar que se imponga sanción alguna.
Por ello, ayer la sala superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación reiteró
que se imponga un castigo, pues esto no es
opcional. Ya se verá cuáles otras maromas in
tentarán los infractores Rodríguez y González.
Y, MIENTRAS EL ministro presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar, ha dejado planteado que el
asesinato de un juez federal en Colima fue
un "crimen de Estado", pues éste se comete
también cuando particulares cuentan "con la
complicidad, tolerancia u omisión del Estado"
(¿mensaje al Estado mexicano o al goberna
dor del estado de Colima?), ¡hasta mañana!
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ROZONES
• La alianza MorenaPTPVEM
Nos adelantan que este mediodía dirigentes nacionales de Morena, Partido Verde y Partido
del Trabajo cerrarán filas en la sede nacional petista de la colonia Roma Norte con miras
a las elecciones federales de 2021 con el propósito de empezar a conformar una alianza
a la que convocarán a organizaciones sociales y personajes destacados de la academia,
principalmente. Nos aseguran, sin embargo, que a diferencia de los pasados comicios de
2018, esta vez no contarán con Encuentro Social, porque carece de registro como partido
político nacional. Por lo pronto, esta decisión será dada a conocer sólo una hora antes al
grupo parlamentario de Morena durante su reunión virtual que encabezará el legislador
Mario Delgado.

• Evaluación a Bonilla
Y en donde las calificaciones al gobierno van al alza es en Baja California, entidad gober
nada por el morenista Jaime Bonilla. En la más reciente encuesta levantada por la casa
Plural, la aprobación de la gestión del mandatario estatal se ubicó ya en 69 por ciento, tres
puntos porcentuales arriba de lo que reportaba el anterior estudio de opinión. Dos son los
rubros principales en los que el mndatario estatal tiene cifras favorables: el primero es la
evaluación del manejo de la crisis sanitaria por el Covid19, rubro en el que tiene un aval del
77 por ciento de la población y en el que se reconoce la estrategia de realizar conferencias
de prensa todos los días para informar sobre los casos de contagio, hospitalizaciones y
defunciones. El otro es el de seguridad, donde un 70 por ciento reconoce que la incidencia
delictiva ha ido a la baja.

• Merecido reconocimiento a Sedeña
Merecido reconocimiento el que se hizo ayer al Ejército ayer, al conmemorarse el 54 ani
versario del Plan DNIII, por parte del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo. "Hoy nos sumamos al reconocimiento que el Presidente ha expresado a
esta institución", sostuvo durante su participación en un panel en el que se hizo una revi
sión de la relevancia del plan y en el que el coordinador Nacional de Protección Civil, David
León, llamó a reconocer la labor extraordinaria de los soldados en apoyo de la población.
Por cierto que actualmente el plan, identificado con el brazalete amarillo, opera multipli
cado, pues igual participa en la estrategia federal ante la pandemia por el Covid19, que en
el apoyo a la población ante fenómenos meteorológicos.

• Foco en adultos mayores
Donde se están poniendo las pilas para atender a un grupo particularmente vulnerable
ante la pandemia del Covid19, como son los adultos mayores que se encuentran en casas
de retiro, es en la alcaldía Benito Juárez, a cargo de Santiago Taboada. Resulta que perso
nal de la demarcación, debidamente protegido con caretas y cubrebocas y aplicando medi
das sanitarias, realiza la entrega de aparatos ortopédicos, como sillas de ruedas, bastones y
andaderas, además de medicamentos en lugares como la Casa de Reposo Dolores Benedet,
la Casa del Actor Mario Moreno, la Estancia de Ancianos Nuestra Señora de Guadalupe y
la Residencia Los Ángeles. Paralelamente realiza visitas médicas a domicilio y ha estado
entregando víveres y haciendo depósitos bancarios para evitar que los abuelitos tengan
que salir a la calle. Bien por la alcaldía Benito Juárez.

• Góbers no se calientan
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Así que después de varios días en los que afloraron las tensiones entre algunos gobiernos
estatales y el federal, ayer en la reunión de los gobernadores del Centro, Bajío y Occidente
hubo más bien mensajes de cordura. "La petición de platicar con el Presidente no tiene nada
que ver con las agendas mediáticas, es para hablar de los temas que nos van a permitir
reactivar nuestras economías, echar a andar también la economía del país y, en ese senti
do, nada tiene que ver con agendas estridentes o de ruido político", dijo el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro. En la misma lógica van Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajuato;
Francisco Domínguez, de Querétaro, y Martin Orozco, de Aguascalientes. Así que, nos
dicen, nadie se calienta.

• El asiento en el Consejo de Seguridad
Nada menor el logro de la política exterior de nuestro país, que ayer consiguió con un am
plísimo respaldo 187 votos a favor y sólo 5 abstenciones un asiento como miembro no
permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Fue la votación más alta
aunado a que traía ya los respaldos de Latinoamérica y el Caribe. Las palmas por el logro,
que puede ayudar a dar una nueva dimensión al planteamiento de que "la mejor políti
ca exterior es la interior", se las llevan el canciller Marcelo Ebrard y el embajador Juan
Ramón de la Fuente, quienes, sin embargo, deberán acometer el reto en medio de una
crisis del multilateralismo y ante las nuevas circunstancias que genera a nivel mundial la
pandemia por el coronavirus.
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Morena no cuaja, el movimien
to cruje, no hace partido, su
estructura es inestable; can

didaturas asignadas por democrática
tómbola ya no irán lejos sin montar a
lomos del Presidente López Obrador y
su gran anastre popular.

Con vestigios de oficio político, los oposito
res a la 4T, el PAN de Marko Cortés (el chiste se
cuenta solo) y las ruinas perredistas perciben la
oportunidad para hacer algo y asociarse con un
Movimiento Ciudadano, vigorizado por el pro
tagonismo de Enrique Alfaro, el gobernador de
Jalisco, a quien AMLO ayer hizo feo fuchi, y arti
cular, juntos, una estrategia que amenace la hege
monía de Morena en San Lázaro.

Sus enclenques liderazgos observan que ahí
encontrarán la primera pieza del rompecabezas en
el cual el inmenso poder de Andrés Manuel López
Obrador encuentre resistencia. Por su parte, el Pre
sidente no cuenta con ningún partido que le garan
tice nada, sabe que la suerte de su épica transforma
dora depende exclusivamente de él; sobre sus altos
niveles de aprobación Morena y rémoras navegarán.

Por eso las cuitas inmobiliarias de Yeidckol Po

levnsky por 365 millones de pesos y su enésima
guerra intestina activan instintos opositores. Si Mo
rena luce corrupta, ineficaz, sectaria, ambiciosa e
incompetente, sus postulaciones, sin AMLO en bo
letas, pueden colapsar si PAN, PRD y MC armonizan

intereses y compromisos en 100 de los 300 distritos
para renovar la Cámara de Diputados.
Movimiento Ciudadano dice por ahora no;

mientras al PRD le resta cada vez menos margen
para moños. Sea en un Bloque Amplio Opositor
(BOA) o simplemente en bola, la fragmentada
oposición va por Morena. Y donde sirva, y sus lar
gas colas de corrupciones pasadas se lo permitan,
el PRI también jugará a la boa.

En aras de la perdida cohesión panista, el na
cimiento de México Libre. Si el partido de Felipe
Calderón y Margarita Zavala ve la luz, definirá lo
que cada día es más claro, un panismo nominal de
Ricardo Anaya y a trasmano, los liderazgos de cepa
recia como el de Diego Fernández de Cevallos, de
empresarios del norte, occidente y bajío, políticos
regionales y asociaciones, ésas sí, conservadoras
pero poderosas, para impulsar nominaciones que
ie den al PAN postalternancia, potencia electoral en
zonas que sumadas sean bisagra indispensable para
quien ejerza el poder federal.

Con un BOA o en bola, los adversarios a modi
tos presidenciales, capitalizarán como antes ocu
rrió en las elecciones de 2006 y 2012, los yerros
de López Obrador, sus excesos que a diario abre
nuevos flancos y suma opositores con causa.

Por encima del oportunismo electoral que lo
mismo le redituó a AMLO como antes al PAN o al

PRI, será la terca realidad, amasijo de hechos coti
dianos, la que se constituya como principal amena
za para la imperiosa 4T. En bola, los problemas por
inseguridad, salud y economías varias, erosionan
consistentemente las proyecciones para Morena en
las urnas el próximo año.
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Parte2

El 31 de marzo de 2010, luego de nueve días de incertidumbre, apareció
el cuerpo de la niña Paulette. La necropsia reveló que la asfixia que le
causó la muerte fue provocada por la posición en la que se encontró

el cuerpo. Con el dictamen del Instituto de Servicios Periciales del Edomex,
la investigación dio otro giro. El fiscal mexiquense, Alberto Bazbaz, aseguró
que se estaba ante un caso de homicidio con una indiciada: Lizette Farah.

El dictamen de 3 páginas señalaba que
el cadáver no presentó evidencia de ataque
sexual, ni de violencia, pero que sí tenia en
la mejilla "cinta ortopédica" en forma rec
tangular. Despuésseinformóqueestacinta
estaba allí porque la pequeña la necesitaba
para cenar la boca, ya que por su discapaci
dad no lo podía hacer por sí misma cuando
donmía.

Las contradicciones aparecían una vez
más. Una de las nanas afirmó que esa cinta
sólo se le aplicaba los jueves después de su
terapia. Incluso se llegó a decir que no se po
díadeterminar la fecha déla muerte, dando
unmaigendeochodíasparaella,del2ial29
de marzo, cuando resultaba evidente que
esa fecha se puede establecer con mucha
precisión. Tardaron más de un mes en
precisarla Eindusoaá, lafecha establecida:
la noche del 21 al 22 de marzo, no genera
credibilidad alguna.

La pregunta es ¿por qué tardaron tanto
tiempo en encontrar el cuerpo? El lugar
había sido revisado por perros, se ofrecie
ron entrevistas y durmieron la hermana de
Lizette con su marido y una amiga de ella,
Amanda de la Rosa (ahora examiga, luego
de que escribió un libro con su versión de la
historia). Nadie vio nada.

Las nanas Erika y Marta Casimiro ase
guran que ellas personalmente tendieron
la cama de la menor dos días antes de que
se encontrara el cuerpo. No puede haber
tantos errores en un caso que tendría que
ser hasta sencillo de resolver: una niña des
aparece en su propiocuarto; existe constan

cia de que no salió del edificio porque así lo
atestiguaron las cámaras de seguridad. Los
investigadores siempre dijeron quefueuna
desaparidónintema.

Finalmente, el 21 de mayo, Alberto
Bazbaz dio a conocer el informe que tenía
preparado desde semanas atrás, en donde
decía que la muerte de Paulette Gebara
Farah füe un accidente y que el cuerpo de la
menor siempre había estado allí La investi
gación en la que se supone que trabajaron
los mejores peritos del país, quedó en el
descrédito absoluto porque no se sustenta
conhechos.

Según los investigadores, en la madru
gada del día 22 de marzo Paulette habría
tenido necesidad de orinar. Intentóbajarse
de la cama para ir al baño y en el pequeño
espacio de 15 centímetros que separaban
el colchón de la cama del barandal, quedó
inmovilizada por las colchas y sábanas. No
sepudozafaryallíquedóatrapadaymurió.
Según este peritaje quedó un rastro de sali
vayorinasobrelas sábanas queconfirmaría
ese movimiento. Pero no explica cómo
pudo haber quedado no sólo en eseespacio,
sino debajo de un colchón. La diferencia
entre el hueco donde supuestamente
estuvo Paulette y el diámetro de su cabeza
es de apenas cuatro milímetros. ¿Cómo
pudo haberse deslizado con todoymantas
alrededor del cuerpo? No se responde la
pregunta decómo levantó el colchónyéste
sevolvióacolocarensulugar.

También dicen quelosrestosdecomida
que se encontraron en el cuerpo corres

ponden a la hamburguesa que cenó horas
antes de llegar a su casa. Según el estudio,
murió porque, por lo pequeño del espacio,
su pecho no se pudo expandir, le faltó la
respiración poco a poco hasta que Meció.
Ysegún el mismo peritaje,todo el tiempo el
cuerpo estuvo allí. No parece posible. Entre
otras razones por el olor. Dice el peritaje que
el cuerpo nodespidióolor.

Paulette fue encontrada según la ver
sión oficial, porque un perito, Jorge Rojas
González, percibió olor a humedad en el
cuarto. Casualmente el momento está
grabado en video. Se asegura que la niña
murió tres o cuatro horas después de que
la acostaron. Si es así: ¿cómo no tuvo una
descomposición evidente?

Incluso suponiendoquehayamuertola
noche del 21 o la madrugada del 22 de mar
zo, ¿cómo se puede asegurar que no fue co
locada allí?, ¿porqué vimos la misma cobija
que la cubría cuando se encontró el cuerpo
enunaentrevistaprevia de televisión sobre
su propia cama?, ¿es verdad, como se dijo,
que su hermana tenía una cobija igual? Si es
así ¿por quéestaba en el cuarto de Paulette?

No se aclaró nada. Se dio un informe
que no es en absoluto transparente; se
declaraatodosinocentes, pero noadaralas
relaciones e influencias políticas en el caso,
incluyendo la presión del procurador y del
padre y su familia de responsabilizar por el
"asesinato" alamadre de Paulette. Por cierto,
el padre, Mauricio Gebara, fue el primero
en aceptar públicamente el peritaje de las
autoridades.

Fecha: 18/06/2020

Página: 12

Area cm2: 619

1 / 2

Columnas Políticas

Bibiana Belsasso, "Bajo Sospecha"

Bibiana Belsasso

Costo: 87,990

Página 4 de 16



A10 años, más dudas
que respuestas...

El informe ya había sido filtrado con
anterioridad. Se difundió entre el secuestro
de Diego Fernández, una gira presidencial
a Washington y el misterioso "asalto" al
general Acosta Chapano. Bazbaz no aceptó
preguntas sobre el contenido, y días des
pués renunció. En su lugar fue designado
Alfredo Castillo... el mismo hombre que
encabezó la investigación

Pero hay otros dictámenes. Se dijo que
la PGR tenía uno que entregó a las procura
durías mexiquense y del DF, según el cual
todo indicaba que la niña murió poco antes
de ser encontrada y que el cuerpo fue sem
brado. Los estudios forenses sostienen que
al localizar el cuerpo, no estaba rígido y ape
nas comenzaba a tener lividez, y tampoco
estaba en avanzado estado de descomposi
ciónylasangreoonlaqueestabamanchada
la mano no parecía coagulada. Cuando
existe compresión torácica, al mover el
cuerpo los pulmones expulsan sangre. Di
cen los expertos que lo que sucedió es que
pesealas condiciones en las que fue encon
trada, y a pesar de sus problemas motrices,
Paulette pudo sobrevivir varias horas antes
de ser encontrada. Además, estos estudios
demostrarían que la niñamurió en el lugar
ynunca,yamuerta, fue movidadeese sitio.

Según esas fuentes,ala niña la tuvieron
que introducir en su recámara, en el lugar
en el que fue hallada, durante los días en

que la casa estuvo cerrada, o sea del 27 al
30 de marzo. Pudo haber sido por la puerta
de servicio, que fue sellada al concluir la
diligencia,opor el elevador deservicio, que
conduce al departamento de la familia y
quenoestabacenado.

Cabe la posibilidad de que días antes

o cuando realizaban alguna diligencia y la
casa estaba ya asegurada, pudieron haber
metido en esa recámara a Paulette con
viday la dejaron entre el colchóny el cajón
para que la encontraran con vida. Pero
algo falló, porque en esos dos días nadie
acudió al departamento. Y cuando fueron
ahacerlarevigón,Pauletteyahaháamuerto.
Por cierto, los investigadores, mientras el
departamento estaba cerrado y los padres
y las nanas arraigados, le pidieron primero
ala hermana de Lizette, de nombre Arlette,
y a la madre de ambas que fueran a recoger
unas cosas. Ninguna de las dos quiso entrar
sin testigos. Ahora ellas piensan que las
querían convertir en sospechosas, porque
horas después se descubrió el cuerpo.

Agentes del FBI también estuvieron
en el departamento para apoyar, se dijo, a
las investigaciones. La pregunta es qué
podrían hallar despuésdetodoel manoseo
quehubo.

Lahistoriaaltemapodriaserlasiguiente:
cuando llegaron los peritos y agentes minis
teriales, constataron que Paulette no estaba
La casa fue revisada minuciosamente. En
siete ocasiones el cuarto fue revisado por
peños adiestrados, además afirman que

la cama se volteó cuando requirieron la
sábana de la niña para seguir su rastro. Ob
viamente en esemomento allí no se encon
traba el cuerpo. Otro dato fundamental y
que fue omitido en la necropsia oficia], que
sepresentóenlosmediosdecomunicación,
es que en los pulmones de la niña había
pequeñas fibras de un material común en
lasalfombrasdeuncanoocasa,yqueéstas
no coincidían con las fibras de ninguna
alfombra delacasaomaterial de lacamade
la niña. Luego dijeron que eran de la colcha
en la quese enredó Pauiette.

Nuncaseinvestigóelapagóndecasitres
horas que inhabilitó las cámaras de seguri
dad en el edificio, que ocurrió exactamente
antes de encontrar el cuerpo. Tampoco se
explicó por qué para la Procuraduría fue
siempre la madre de Paulette la principal
sospechosa, cuando la única persona que
salió del departamento la mañana en que
desapareció la niña fue su padre, quien fue
al gimnasio de 6:00 a 8:00 am Lo extraño
esquenuncaíbaalgimnasio.

Según una de las nanas, escuchó al
señor Gebara decirle a un hermano que la
niña se encontraba bien y que tenía hasta
una enfermera que la cuidaba Y aunque
en un principio nunca se dudó del padre,
también estuvo en carácter de indiciado,
no obstante que sostenga que él mismo
soMdtóesta figura jurídica para teneraoceso
alexpediente.

EL 6 DE ABRIL de 2010 se realizó
el entierro en el Panteón Francés.

Mañana la tercera parte de esta en
trega. El entramado político en el Caso
Paulette.
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Con un único gobernador, hoy
enfrentado al Presidente de la

República que ignora sus solici
tudes de ser recibido en Palacio Nacio

nal, luego de insinuar que estuvo detrás
de los actos de violencia registrados
recientemente en Jalisco y con minús
culas bancadas en ambas Cámaras del

Congreso de la Unión, se ve difícil que
sin aliarse a otros partidos políticos, Mo
vimiento Ciudadano llegue a alcanzar
los triunfos que sus dirigentes esperan
lograr en las próximas elecciones.

Si bien Enrique Alfaro, principal y única figura
emeceista parecía ser considerado de antemano
como un posible fuerte candidato presidencial de
oposición, que llegado el momento podría sumar el
respaldo de otros partidos en las contiendas de 2021,
para ganar más curules y escaños, algunas de las 15
gubernaturas, congresos locales y presidencias mu
nicipales que estarán en disputa, hoy ese panorama
electoral ha cambiado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aun cuando el actual Gobierno de México parece tener
muy poco interés en pertenecer o participar en orga
nismos internacionales alos que suele criticar, con 187

votos a favor y cinco abstenciones, el país fue elegido
como miembro no permanente del Consejo de Seguri
dad de las Naciones Unidas, propuesta que fue hecha
en el anterior sexenio priista.
El doctor Juan Ramón de la Fuente, exrector de la
UNAM y exsecretario de Salud y actual representante
permanente de México ante la ONU, ocupará ese cargo
que por quinta ocasión en ese Consejo tiene la respon
sabilidad primordial de mantener la paz y la seguridad
internacionales.

De manera sorpresiva, la semana pasada el Presiden
te propuso al subsecretario de Relaciones Exteriores
para América de Norte, Jesús Seade, para presidir la Or
ganización Mundial de Comercio, cargo al que al final
de su sexenio buscó con afán el entonces presidente
Carlos Salinas de Gortari.

Como se recuerda, éste decidió declinar en víspera
de la aprehensión de su hermano Raúl, como presunto
responsable intelectual del asesinato de José Francis
co Ruiz Massieu, quien era secretario general del PRI
y virtual líder de la Cámara de Diputados, por lo que
estuvo preso 10 años.
Esa postulación presidencial llamó la atención por
que en lo que va del sexenio, el Ejecutivo federal ha
mostrado sobradamente poco interés en asistir por no
hablar más que español a eventos internacionales en
los que solían participar sus antecesores, a los que no
se cansa hoy de tildar de neoliberales y conservadores.
Tampoco ha mostrado interés en participación alguna
en organismos internacionales, lo que ha ido alejando
a México de esos escenarios y sólo se le conozca en
fotografías, videos o por una gestión que le suele ori
ginar más críticas que reconocimiento porque lo suyo,
lo suyo, es andar en campaña electoral.
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Los reporteros preguntaron el
15 de junio al Dr. Mario Molina
si existe responsabilidad de las

autoridades sanitarias mexicanas por
aquellas muertes por Covid19 que se
habrían evitado con el uso de masca

rillas. El Nobel respondió que no hay,
porque aún no había sido publicada
su reciente investigación acerca de la
transmisión a distancia de la enferme

dad (vía partículas ñnas que viajan en el
aire, llevando el virus) y acerca de la efi
cacia de los cubrebocas para evitar que
entren al cuerpo. Tampoco la Organiza
ción Mundial de la Salud recomendaba
antes el uso de la mascarilla comunita
ria, recordó Molina.

Pero el artículo del famoso químico ya está publica
do en una importante revista. Éste incluso ha invitado a
AMLO a usar cubrebocas durante sus giras. Y el subsecreta
rio LópezGatell ha reconocido que conoce la investigación,
que recibió antes de que fuera publicada. Por ello surge la
pregunta: Suponiendo que la omisión de promover activa
mente el uso de mascarillas en la calle continúe y que las
autoridades no pongan el ejemplo, ¿serán ahora sí moral
y políticamente responsables de las muertes evitables?

LópezGatell tiene reticencias frente al artículo de
Molina, un químico que no es experto en virus ni epi
demias. "En este caso como toda publicación científica
dijo  tiene sus limitaciones, sobre todo por la fuente
de información que es muy macro". El subsecretario se
ampara seguramente en las críticas de su comunidad, los
epidemiólogos, que señalan que la investigación no consi
deró explicaciones alternativas del descenso de contagios
en Nueva York e Italia, y que no contiene un aparato esta
dístico sofisticado acerca de márgenes de incertidumbre.
Por ejemplo, Molina y su equipo no calcularon cuántas
personas yausaban mascarilla antes de que las autoridades
se los recomendaran.

Pero el Nobel se defiende apelando a un hecho notorio:
mientras en China la gente está acostumbrada desde hace
tiempo a cubrirse el rostro por la mala calidad del aire, en
Occidente no hay esa misma costumbre. Algunos italianos
y neoyorquinos acaso se protegían dentro del transporte
público, pero ignoraban que el virus está también en el
aire contaminado de las calles.

Esto último ha sido impugnado por científicos de la
salud: "¡Cómo osa ese químico mexicano opinar sobre
virus supuestamente voladores!". Pero éste revierte la acu
sación: ustedes no saben de partículas finas y de aerosoles.

La apuesta de LópezGatell es arriesgada: suponer que
el Nobel exagera y menospreciar el uso del cubrebocas en
la calle. En cambio, Claudia Sheinbaum apoya a Molina y
adopta el principio de precaución. El decálogo de AMLO
también tendría que ser modificado para agregar el deber
de usar cubrebocas en la vía pública y al sacar a pasear al
perro, no sólo en el transporte público.

Suponiendo sin conceder que en unos meses alguien
sea responsable político y moral de no haber hecho todo lo
que estaba en sus manos en este tema en específico, hay
algo ya seguro: no será la Jefa de Gobierno de la Ciudad
de México.
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Nuestros muertos,
un recuerdo cotidiano
La avalancha de coronavirus nos ha

ido llevando a perder sensibilidad
ante nuestros muertos, quizá sin darnos
cuenta.

Si en algo se han esmerado es en demostrar que la curva se
va achatando, en que ya vamos amansando a la pandemia y
en que podamos colocar el semáforo en naranja; pero al final
poco o nada empiezan a importar los nombres y apellidos de
todos los que son sospechosos, contagiados o fallecen.

Pareciera que para el propio Presidente el tema se define
y explica en otra ventanilla y cuando se refiere a él termina
por tratar de hacer ver el mejor lado de las cosas, cuando las
condiciones son adversas.

Nuestros muertos han pasado de ser personas a convertir
se en números. La forma en que los aparatos de gobierno se
expresan sobre la pandemia está llevando a una muy delicada
insensibilidad ante lo que miles de familias viven.

Se va pasando por alto el profundo dolor y tristeza para
que todo se remita a si estamos siendo capaces de frenar la
pandemia o si ya no tenemos gente en los hospitales para apu
rar el cambio en el semáforo.

A diario crece el número de muertos a los que van convir
tiendo en números sin hacer referencia al dolor e impoten
cia que hay detrás de sus cercanos. Han sido las familias y la
sociedad quienes han reconocido y recordado a quienes se
han ido a través de cantos, aplausos o actos profundamente
conmovedores desde sus balcones, ventanas o la puerta de
sus hospitales.

Entendiendo lo abrumador y difícil que ha sido sortear a
la pandemia, no podemos por ningún motivo perder la sen
sibilidad ante lo que nos está pasando, proceso en el cual el

Gobierno debiera ir mano.

En diversas ocasiones hemos planteado que sería de enor
me relevancia recordar, y en algún sentido homenajear, a
nuestros muertos con un minuto de silencio previo al inicio
de las conferencias de las 7.

No nos está dando tiempo la pandemia de despedir a nues
tros muertos. En muchos casos no se les puede ver, a lo que
se suma la confusión informativa que ha prevalecido en los
centros hospitalarios, los cuales, a pesar de lo que diga el Go
bierno, en muchos casos han sido rebasados.

Un momento profundamente triste, rabia e impotencia
como el que vivió la familia Pérez es prueba de ello. Georgi
na Delia Martínez Cortés, esposa de René y mamá de Laura
y David, fue internada en el Hospital General Regional 200
Tecámac del IMSS el 27 de mayo a las 23:45. Previo a esto se la
pasaron materialmente deambulando en hospitales y clínicas.

Lo que pasó a partir de ese momento oscila entre la confu
sión, desinformación e insensibilidad. Doña Georgina logró
hablar en algunas ocasiones con su familia hasta que perdió
la comunicación. La familia pasó de la alegría, les informaron
el 5 de junio a la 1:20 am que había sido dada de alta, a la pena
y dolor. A la 1:40 su esposo llegó a la clínica donde lo tuvieron
esperando hora y media para decirle lo contrario, que su espo
sa había fallecido. En el acta de defunción se reportó pulmo
nía atípica y en el renglón de observaciones posible Covid19.

La indignación de la familia es profundamente explicable
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porque, con razón, no entienden cómo fue que la dieron de
alta y horas después les informan que estaba muerta. "No la
quise ni ver, nos dice Laura Pérez, no la pudimos enterrar ni
despedirnos de ella, es inhumano lo que nos hicieron".

Si perdemos la capacidad y sensibilidad de reconocer a
nuestros muertos perdemos el sentido de vida y de nuestra
propia existencia.

Todos entendemos el apabullante proceso por el que esta
mos pasando, pero como sea debemos hacerlo por nuestros
muertos.

Es tiempo de hacerlo ver y valer, se podría hacer todos los
días a las 7:00 pm, un minuto para que las familias sepan que
todos nos acordamos.

• RESQUICIOS.
Que México haya sido elegido de manera unánime integrante
del Consejo de Seguridad de la ONU es una gran noticia. El
Gobierno tiene una extraordinaria ventana para ser parte del
mundo y dejarse de ver el ombligo.
SI PERDEMOS la

capacidad y sensibi
lidad de reconocer
a nuestros muertos

perdemos el sentido
de vida y de nuestra

propia existencia
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Que las dirigencias nacionales
de Morena, PT y Verde anunciarán
hoy su acuerdo de coalición de cara a
las elecciones de2021y al final se ade
lantan al bloque opositor, que todavía
no pacta, para ir juntos en el mayor
número de distritos posibles y en los
procesos locales. De pasada, el parti
do en el poder denunció ante la FGR
a Yeidckol Polevnsky por lavado de
dineroydañopatrimonialporla com
pra y remodelación irregular de 39
inmuebles, medidas adicionales alas
auditorías por pagos de hasta200mi
llones de pesos por unedificioy el pago
anticipado de395 millones por remo
zamiento a filiales de Grupo Ebor.

Que un llamado de atención re
cibe la Cofepris, por mantener para
lizada la autorización a medicamen

tos innovadores y de mayor efectivi
dad para pacientes, en un punto de
acuerdo presentado ante la Comi

sión Permanente por el secretario de
la Comisión de Salud de la Cámara de
Diputados, Jaime Ramírez Bar
ba, y respaldado por toda la bancada
panista. El documento, en el que se
exhorta a la autoridad sanitaria a in

formar por qué están detenidas 82
solicitudes, se turnó a la Comisión de
Transparencia yAnticorrupción con
opinión de la de Salud.

Que el secretario de Educación,
Esteban Moctezuma, y el líder del
SNTE, Alfonso Cepeda, planean en
estrecha comunicación el siguiente
ciclo escolar y aunque se haya esta
blecido en agosto el reinicio de cla
ses, lo más probable es que los esta
dos no podrán comenzar al mismo
tiempo. Por eso los diálogos del sin
dicato también son con los goberna
dores, para conocer de cerca las con
diciones sanitarias de cadaentidady
con ello visualizar el panorama para
sus agremiados.—
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Encierro para la ciencia
Solo con ideas y tecnología es
posible hacer los cambios que
no traerá per se ninguna pan
demia, dijo elpoeta y filósofo
Jaime Labastida en entrevista

para MILENIO. A menos
que un científico de la talla de
Newton, en el actual encierro
por el covid19 nos entregue, a
partir de sus investigaciones,
un hallazgo revolucionario
en el terreno de la ciencia.
Durante la Gran Peste de

Londres, Newton se confinó
y dio al mundo sus leyes de la
gravitación universal.

Donceles
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¡Chumel, Werever,
ayuden al Bronco!

e me hace muy mala onda que hayan sanciona
do al señor licenciado don Bronco solo por ha
ber utilizado 500 trabaj adores del gobierno que
atinadamente dirige para ciertos requerimien

_ tos de su campaña Incluso llama la atención que
hasta algunos desorientados exigían su renuncia, cuando
se trata de un verdadero procer. Además, en su descargo se
puede decir que al menos el goberpetocho de Nuevo León

recurrió a seres humanos de verdad cuando Margarita Za
vala se apoyó en meras fotocopias y nadie le dijo nada, mu
chos menos el INE que siempre se hace como tío Lolo.
Cómoolvidar quelaseñorasehizolasorprendidacomo Iber

drola cada vez que le señalan sus negocios leoninos y ladinos.
Alo mejor el propósito era devolver al

Bronco a la palestra, después de que na
die lo pelaba, mientras Kike Alfaro gana
ba tiempo en televisión instalado en su
mej or papel de pinochetista aficionado.
Es como el triste linchamiento mediáti

co contra Chumel Torres que gente malvada
afirma, sin ofrecerpruebas, quehastaparece
hecho a propósito para treparle todavía más
el número de seguidoresy convirtiéndolo en
loqueviene siendo una'Vístíma" triunfante. Para nada; se trata
de uno délos más grandes luchadores por las causas delaequi
dad, la democraciay laigualdad entre las mujeres y hombres
de buena voluntad Por eso estoy seguro de que para escribir
sus disculpas ala señora Beatriz Gutiérrez Müller, que se ven
tan sinceras y producto de una honda reflexión, no tuvo que

ver ningunapelículade Libertad Lamarque, PrudenciaGriffel
odoñaSaritaGarcíaAlomejorunadeLosPolivocesparacap
tarlealgoadoñaNaboritajefecitadeGordolfoGelatino.
Lo mejor de todo esto es que el Werevertumorro, vetew

rano influencer, defendió al señor Torres señalando a sus
exégetas como "nacos" y "codos gri
ses". Sus millones de seguidores no
pueden estar equivocados.
Esto ha derivado en un falso deba

te sobre Conapred que, ciertamente,
requiere una buena sanitizada y una
ajustadita profunda, sobre todo poj^
que muchos de sus defensores repen
tinos como Pedro Ferriz, nomás me la
están sonsacando.

Quizá estos personajes tan cultos y dignos deberían de
darle un curso de control de daños al Bronquito, que an
dan muy extraviados. O asesorar al ex góber de Coahuila,
Jorge Torres López, dicen que de la banda de los Moreira,
que se declaró culpable en Estados Unidos por conspirar
de lavar dinero con dinero de los coahuilenses. mmm

AI menos el
goberpetocho
de Nuevo León
recurrió a seres

humanos de verdad
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Desmemoriado

MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LV

Gamés sufrió un escalofrío, el Presidente dijo que se enteró de la existencia del
Conapredpor la polémica invitación de Chumel Torres a un foro sobre clasismo y

racismo. Ah, la memoria de los unos, y de los otros.

¿Y si Morería hiciera un
fraude? Gil cree que nadie
está libre de la primera
piedra fraudulenta

Miércoles 17de junio. 7:30
am. Madrugando. La po
bre Leona, quién lo diría,
homenajeada en uno de
los más oscuros años de

la historia de México, el año de doña Leo
na Vicario.

Gil tiene problemas de memoria; ve la ca
ra de un actor y se le escapa el nombre du
rante minutos; oye una canción y tiene que
hacer un esfuerzo para reconocer al autor.
Debe ser la edad, el estrés, las mortificacio
nes que diría su mamá de Gamés. Así es la
memoria, una balsaala deriva. Helas!
Una nota de la redacción de Animal

Político informa que "el presidente An
drés Manuel L(i)ópez Obrador dijo que
se enteró de la existencia del Consejo Na
cional para Prevenir la Discriminación
(Conapred), después de que se desató una
polémica por la invitación del youtuber
Chumel Torres a un foro sobre discrimi
nación y racismo".

8:40 am.
Gamés sufrió un escalofrío, el Presiden
te dijo que se enteró de la existencia del
Conapred por la polémica invitación de
Chumel Torres a un foro sobre clasismo

y racismo. De pasada, también fustigó la
creación del Instituto de la Transparencia
acusando a estos organismos de no tener
límite presupuestal.
El Presidente, quien dijo que descono

cía la existencia del Conapred (creado en
2003), es el encargado de elegir a su titu

lar, en este caso, Mónica Maccise Duayhe,
quien tomó protesta el 20 de noviembre de
2019. Ese día, la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, agradeció al manda
tario: ^Noscongratukmosconladedsirá
delPresidentedeelegjraMónicacomopre
sidenta del Conapred para el periodo 2019
2023. Tenemos la absoluta convicción de
que su perfil responde plenamente a los re
tos que implica consolidar lapolíticanacio
nalporlaigualdadynodiscriminación".Ah,
la memoria de los unos, y de los otros.
Maccise Duayhe agradeció através de sus

redes sociales su nuevo cargo: "Agradezco el
nombramiento del Presidente. Tengo todas
laspilaspuestasparasumarenlaeliminación
déla desigualdad, la discriminación, la exclu
siónylaopresión". Incluso, el Presidente tu
vo en una de sus mañaneras (05122019) a
la titular de Conapred en donde se habló so
bre las trabaj adoras del hogar. La titular del
Conapred también ha acompañado recien
temente al subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell,parahablar sobre discriminación
relacionada con la pandemia de covid19.
Pero monsieurle Presidentno recuerda.

1230 pm.
Lo que hace la mano hace la tras. Unanota de
SilviaArellano en su periódico MILENIO in
forma que "Ricardo Monreal, coordinador de
Morena en el Senado, presentará una inicia
tiva para sancionar hasta con 15 años de pri
sión a quien cometa fraude electoral; inicia
tiva que prevé adicionar un artículo de la Ley
General en Materiade Delitos Electorales."

2.30 pm.
La hora sagrada Muy bien, faltaba más. Una
duda; ¿quiénes sonlos que comenten los frau
des, cuando se cometen, si se comenten? Los
gobiernos, ¿no?Entonces,Morenayel Presi
dente se defienden de sí mismos y de algunos
otros naranjas dulces, limones partidos.
El senadorproponelaintegracióndeun ti

po penal que busca que las afectaciones a los
procesos electorales no quedenimpunesyse
dé un ejemplo a la sociedad para "persuadir a
aquellos que intenten impedir elecciones li
bres y auténticas".
Monreal detalló que la propuesta se basa

en la necesidad de discutir y reformar la le
gislación aplicable en materiapenal electoral
para hacermás eficiente la labordelaFiscalía
EspecializadaenDelitos Electorales,además
de mejorar la relación con la autoridad y con
laactividadjurisdiccional
¿Y si Morena hiciera un fraude? Gil cree

que nadie está libre de la primera piedra
fraudulenta.

El senador mencionó que, aunque exis
ten tipos penales que definen las conductas
consideradas como delito electoral, debe ga
rantizarse la correcta aplicación de éstas pa
ra que los procesos electorales se desarrollen
cumpliendo legalidad, certeza, imparciali
dad, máxima publicidad, independencia y
objetividad Eso, senador, así se habla
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Montaigne: "El que no esté seguro de su
memoria debe abstenerse de mentir", mmm

Gil sien va
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F
n Estados Unidos se desato una ola

H i de destrucción de monumentos pú
—blicos, percibidos por algunos como
símbolos racistas, luego de la brutalidad policiaca
contra afroamericanos.

El martillo y el aerosol de grupos marginales han
rotoypintarrajeadoestatuasybustos de personajes
a lo largo y ancho de todo el país. Para evitar mayo
res daños, las autoridades los han retirado y puesto
en resguardo.
En Portland, Oregón, derribaron la estatua del

precursor de la independencia Thomas Jefferson,
arguyendo que esclavizó a más de 600 negros.
En Richmond, Virginia la estatua del explorador

Cristóbal Colón fue quemada y arrojada a un lago,
mientras que el gobernador ordenó la remoción de
la estatua del general confederado Robert E. Lee.
En Albuquerque, Nuevo México, la estatua

ecuestre del conquistador Juan de Oñate fue remo
vida después de un enfrentamiento entre grupos
opuestos, resultando unapersonaherida
The New York Times interpreta los hechos como

un movimiento que se inició primero hacia los sím
bolos de racismo contra los afroamericanos, pero
después del brutal asesinato de George Floyd, ex
plotó un "ajuste de cuentas" sobre la colonización
europea y la opresión de los nativos americanos.
Como lo indica su nombre, Estados Unidos es una

unión de varios estados. Cada región tiene unahisto
ria distinta Cada poblador, ya
sea de origen indígena inglés,
negro, francés, español o mexi
cano, ha dej ado una huella pa
ra bien o para mal en diversas
partes del vasto territorio.
Y como en cualquier país,

hoy conviven con cierta ten
sión descendientes de venci

dos y vencedores, abusadores
y abusados, verdugos y víctimas. Hasta que los senti
mientos de victoria o de derrota de orgullo o de hu
millación estallan por algún incidente significativo.
Las estatuas públicas son erigidas como símbolos

del valor de un héroe para que se perpetúe su me
moria, pero algunos opinan que esta es vina idea ca
duca propia de tiranos, dictadores o monarcas.
El vandalismo en Estados Unidos me recuerda el

perpetrado a los monumentos en el Paseo de la Re
forma el 12 de octubre de 1992, en el quinto centena
rio del encuentro entre dos mundos.
En ese entonces, el notable historiador Silvio Za

valalamentó lafaltade protección que amenazaalos
monumentos públicos de México, que merecen ser
tratados conmás miramientoy tener mejor suerte.
México ha logrado el equilibrio histórico en la

avenida más bella de la capital, donde conviven
Cuauhtémoc con Colón, símbolos de nuestra fu
sión cultural. Nuestro país da muestras de madurez
al conservar como una obra de arte al Caballito.
No creo que el dolory la ira que provocan la injus

ticia y el abuso se van a resolver con la destrucción
de monumentos históricos. Tampoco creo en el ma
niqueísmo de los héroes buenos y malos.
Creo que lo importante de un monumento es

comprender por qué fue construido, poner el pasado
en su contexto, y asumir el presente como un llama
do a ser mejores que nuestros propios antepasados.
El entendimiento y la reconciliación, no el olvido

ni el rencor, son las vías para honrar a las víctimas
y ayudar a liberarnos del peso de nuestros propios
demonios.

El dolor y la ira que
provocan la injusticia

y el abuso no se
resuelven al destruir

monumentos
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F
1 presidente López Obrador ofrecio un

i mensajedeprensamañaneraenelquere
vivió una frase que él mismo hizo famosa

en2006: al diablo las instituciones. "Ahora que hubo una
polémica por un comentarista de redes sociales, que fue
invitado para un debate, me enteré de que existe, ¿cómo
se llama? Conapred, un día voy aponer aquí cuántos orga
nismos crearon, ¡para todo!", dijo el Presidente.
El desdén impuesto con su declaración de desco

nocimiento es por demás preocupante, al menos en
tres sentidos:

Primero. La polémica referida se generó por la invita
ción a Chumel Torres al foro "¿Racismo y/o clasismo en
México?", organizado por el Consejo Nacional para Pre
venir la Discriminación, Conapred Esta invitación desa
tó vina discusión en redes sociales porque Chumel Torres
apodó, tiempo atrás, al hijo más pequeño del Presidente.
El sobrenombre proviene de una concepción racista y cla
sista por tratarse de un niño de piel morena que se tiñe de
rubio, de modoqueelponente invitadorepresentabajus
to aquello que Conapred pretende rompen promoción de
estereotipos que desembocan en discriminación.
Segundo. Derivado de esa polémica, el Conapred de

cidió cancelar el evento aludiendo que no había condi
ciones para realizarlo. Mala decisión. Justamente en es
tos tiempos la ciudadanía debe contrastar las posturas
y asumir un rol crítico: la presencia de Chumel Torres y
los comentarios que está acos
tumbrado a hacer lo hubieran

puesto en evidencia frente al
resto de invitadas e invitados.
Más que una decisión con
gruente del Conapred, la ac
ción de cancelar el evento pa
rece un acto de censura
Tercero. El Presidente

juega con la narrativa de los
dos puntos anteriores para

colocar su agenda, que poco tiene que ver con la co
yuntura: el Presidente sí sabe qué es el Conapred, ha
tenido incluso a la titular en sus conferencias y a tra
vés de ella ha presentado invitados que lo colocan en
el espectro incluyente del discurso. Quienes quieran
creer que el Presidente no sabía de la existencia de
esta institución pueden revisar las conferencias ma
ñaneras, a las que han asistido funcionarías y funcio
narios del Conapred para presentar algunos temas. El
año pasado en el Día Nacional contra la Homofobia, la
Transfobia y la Bifobia, la presentación de seguridad
social para las trabajadoras del hogar. De que sabe sa
be, pero hacer como que no es una señal de la poca
importancia que tiene en realidad para él una institu
ción antidiscriminación.
Desaprovechó la oportunidad de impulsar la visión

de Conapred invitando a que los foros confronten dife
rencias y fomenten tolerancia Pero recurrió ala plana
ya muy repetida de colocar el mensaje de que institu
ciones como el Conapred en nada han ayudado al sec
tor de la población al que él intenta dirigir su gobierno:
los más pobres.
El Presidente contrapone el hecho de que existan

problemas como la pobreza, la desigualdad y la discri
minación en México con la existencia de instituciones
que intentan erradicar esas situaciones, por lo que le
parece que, si el problema persiste a pesar de la exis
tencia de éstas, entonces no sirven. En el fondo el eno
jo contra el invitado por un asunto justificado, pero mal
enfocado, sobreexpuso su poco interés por la plurali
dad incluyente y antidiscriminadora ¦—«

El Presidente sí sabe
qué es el organismo,
ha t enido incluso
a la titular en sus
conferencias
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Alrededor de 20 por cierto de la población
del mundo vive hoy todavía confinado
de algún modo. Es algo que nos resulta

extraordinario. Pero la experiencia del aislamiento
fue durante siglos una parte muy común de la vida. La
Universidad de Cambridge publicó a este respecto la
historia de las cuarentenas por las que pasaron varios
de sus estudiantes más notables. Uno de ellos fue Isa
ac Newton.

Newton estudiaba física en Trinity College, Cam
bridge, desde el verano de 1661. Tenía 22 años de edad
cuando, en el otoño de 1665, la peste fue declarada en
Londres. La Gran Plaga tuvo su brote más mortífero
en la capital del reino, donde habría de matar, en el
curso de 18 meses, a más de 100 mil personas, equi
valentes a cerca de la cuarta parte de su población.
Sus habitantes huían, pero eran rechazados por los
pueblos, que los veían como fuente de contagio. Mu
chos murieron de hambre y de sed. La peste era cau
sada (aunque nadie entonces lo sabía) por una bacte
ria transmitida por la picadura de una pulga de rata.
Las casas donde había muertes eran
marcadas con una cruz y una leyen
da: Lordhavemercyupon us.
A fines de 1665, la plaga llegó por

fin a Cambridge. Al igual que otros
estudiantes, Newton dejó la ciudad,
salió al campo para buscar refugio
en la granja de Woolsthorpe, locali
zada en Lincolnshire. La granja era
propiedad de su familia desde hacía
varias generaciones. Vivían en ella su
madre y sus abuelos. Newton la conocía muy bien. Ahí
había nacido y crecido, y ahí había vivido hasta los 12
años de edad.

Isaac Newton permaneció aislado en aquella gran
ja, a causa de la peste, todo el año de 1666. Y ahí, en el
curso de unos meses, hizo sus descubrimientos más

importantes. En el campo frente a su ventana (y no
en el cuadrángulo de Trinity College, como dicen las
guías para turistas) había un manzano, hoy legenda
rio, que lo ayudó a formular, entonces solo como hi
pótesis de trabajo, su teoría de la gravitación: al ver
caer las manzanas a la tierra, al indagar por qué caían,
comprendió que cada partícula de materia atrae a otra
partícula en proporción directa al producto de sus
masas, y en proporción inversa al cuadrado de sus dis
tancias. Fue también en esos meses de confinamien
to que Newton inició sus estudios sobre la naturaleza
de la luz: hizo un pequeño agujero en las persianas de

su cuarto en Woolsthorpe para pro
ducir un rayo de luz, uno solo, muy
delgado, que pasó luego por dos
prismas, con lo que demostró que
ellos mismos no creaban los colo
res, sino simplemente separaban
los que estaban ya en la luz del sol
desde el principio. Y fue en aque
llos meses de aislamiento, por últi
mo, en un manuscrito fechado el 13
de noviembre de 1665, que Newton

redactó un esbozo del cálculo que lo haría célebre, en
el que utiliza las fluxiones para hallar la tangente y el
radio de una curva en un punto de la misma. Los his
toriadores han descrito aquellos 12 meses de cuaren
tena como su ann us mirabilis.
Sir Isaac Newton moriría a los 84 años, tres meses

y 23 días. Su vida fue plena en todos los sentidos: lle
na de éxito y de reconocimiento, por un lado, y, por el
otro, colmada de felicidad y de tranquilidad.

La experiencia del
aislamiento fue

durante siglos una
parte muy común

de la vida
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17
H4 n marzo de 2018, siendo candidato, Andrés
H j ManuelLópezObradorconcedióaMILE

NIO Televisión una entrevista colectiva. Al
abordarse lacriminalidadyhablar sobre la información
de quesedaríaparte en elgabinetedeseguridad, comen
té que un Presidente no tiene por qué saber día con día el
número exactode asesinatos ocurridosenelpaís,loque
me fue cobrado por sañosos fanáticos del invitado en el
vecindario cibernético.

Fue una muy fácil deducción, y a estas alturas es
palpable la variedad de cosas que López Obrador ig
nora, pero me parece lógico, no porque lo subestime,
sino por mi convencimiento de que ningún Presiden
te (ni nadie), por mucho que sepa o diga saber, cono
ce "todo".

A tal grado es mi persuasión que tampoco me
asombra que el Presidente acabe de enterarse que
existe el Conapred. Lejos de escandalizarme, me di
vierte. Y lo asumo compresible y tolerable descuido
de la memoria.

¿Que el 17 de mayo de 2019 la titular (había sido
nombrada en 2015 por el peñanietismo), Alexandra
Haas, habló en la mañanera desde el atril presiden
cial? ¿Que en esa ocasión el anfitrión firmó el de
creto para instituir el Día Nacional contra la Ho
mofobia, Transfobia, Lesbofobiay Bifobia? ¿Que
el Presidente nombró en noviembre a la responsable
actual, Mónica Maccise, y que todo esto se le olvidó?

Pues qué pena, pero sí.
Lo preocupante de veras

es que inclusive una de varias
instancias de gobierno ligadas
a los derechos humanos y que
figura enlaestructurade la Se
cretaría de Gobernación, está
entre los organismos clave del
Estado mexicano que AMLO
no solo imagina carentes de

propósito, sino asegura que todos los creados "por el
neoliberalismo" están marcados por "la corrupción".
Alguien de sus achichincles debiera informarle

que, así como su abominado Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (que impulsó Gilberto Rin
cón Gallardo y nació con Fox como Instituto Federal
deAccesoalaInformaciónPública),ledasentidoalo
que por 30 años fue un mero enunciado constitucio
nal en el artículo sexto: El derecho a la información
será garantizado por el Estado, el Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación tiene a su cargo ha
cer cumplir un mandato tan importante que se puso
en el artículo primero: Queda prohibida toda discri
minación motivada por origen étnico o nacional, el
género, la edad, las discapacidades, la condición so
cial, las condiciones de salud, la religión, las opinio
nes, las preferencias sexuales, el estado civil o cual
quier otra que atente contra la dignidad humana y
tenga por objeto anular o menoscabarlos derechos
y libertades de las personas.
¿Cuál es el problema con este consejo, que nació

también durante el foxiato? ¿Entonces qué con el
ovacionado TMEC, cuyo antecedente, el TLC, es he
rencia del odiado salinato?
Lo más que grave, mejor dicho, gravísimo, es que

AMLO avale que el Conapredhaya ¡discriminado! al in

Lo preocupante es
que una instancia de
gobierno clave, para

[LO carezca de
propósito
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¿Seguirá siendo efectivo el
término "gobernados"?

PFIorestán

ues el gobierno federal decidió me
terle mano al Fondo de Estabiliza
ción de los Ingresos Presupuesta

rios, FEIP, que se creó en 2001 conrecursos de los
ingresos petroleros, para usarlos en una crisis de
ingresos, como la que se vive ahora, y tener liqui
dez inmediata sin correr a la deuda.
Siete años después, en 2009, el saldo de ese

FEIP era de 165 mil 789 millones de pesos. En
aquella crisis, el presidente Felipe Calderón lo
usó por primera vezy tomó 82 mil 672 millones.
Esa fue la única vez que se ha tocado ese fondo

hasta este gobierno.
En 2012, el gobierno del presidente Enrique

Peña Nieto lo recibió con 17 mil 453 millones de
pesos y lo dejó en cerca de 280 mil millones a este
gobierno en 2018.
En 2019, sin que se presentara una crisis, este

gobierno lo bajó a 179 mil 959 millones de pesos,
lo que significa que sacó 104 mil 812 millones de
pesos, el 37 por ciento. La razón de pegarle fue la
falta de ingresos fiscales previstos y el financia
miento al presupuesto.
Este año, Hacienda dijo que iba a utilizar otros

150 mil millones de pesos del FEIP y dejarlo en
30 mil millones de pesos. Es decir, de un fondo
que hace 19 meses tenía casi 280 mil millones de
pesos van a quedar 30 mil millones, una décima
parte de aquel gran total.

Y ayer lo confirmó el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, quien dijo que era para paliar es
ta época de vacas flacas, es decir, financiar la falta
de ingresos proyectados, con dinero de ese fondo,
como el año pasado.
Entiendoquelosbienessonparaatenderlosma

les. Pero tendrían 104 mil millones de pesos más de
no haberlos sacado en 2019 sin esta crisis de la que
nadiepuedepredecirprofundidad ni duración

RETALES

1. ONU. Lahizo JuanRamóndelaFuenteylogróel
mayor número de votos para un asiento en el Con
sejo de Seguridad de la ONU: 187 de 192 votos, con
ninguno en contra y apenas cinco abstenciones. El
ex rector de la UNAM será el quinto representan
te que sientaaMéxicoenunasillade ese consejo. El
primero fue Luis Padilla Ñervo, en1946;
2. APENAS. Resulta que el Presidente se enteró
apenas el martes de la existencia del Conapred,
que es por mandato constitucional y cuando él
firmó el nombramiento de su presidenta Mónica
Maccise, quien, como su antecesora Alexandra
Haas, ha asistido a las mañaneras. Ya ven cómo
un Presidente no sabe todo, aunque firme nom
bramientos, como él había dicho; y
3. ENOJO. Ayer el Presidente cargó contra el rey
emérito de España, Juan Carlos, contra el Con
greso español por no procesarlo por corrupción,
contra el diario El País porocultarloy contra la
firma hispana Iberdrola, que aquí preside Enri
que Alba, a la que acusó de ñnanciarlos ataques
en su contra por los ajustes en materia de energía
eléctrica. Obvio que habrá reacciones. ¿Qué tal si
fuera al revés?. «¦»
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Luego de varios meses en
un limbo legal se espera
que hoy la Corte Supre

ma de Justicia de Estados Unidos se
pronuncie sobre la decisión del pre
sidente Donald Trump de cancelar el
programa de acción diferida, también
conocido como DACA, un alivio mi
gratorio creado por Barack Obama pa
ra proteger a cerca de 800 mil jóvenes
indocumentados de la deportación y
para brindarles permisos de trabaj o. La

contribución de los llamados dreamers
ha sido esencial para este país y ahora la
corte decidirá sobre su futuro.
Serun inmigrante indocumentado en

la América de Trump es vivir bajo el ace
cho de una sociedad que los necesita, los
explotayluegolosutilizacomochivos ex
piatorios. Una sociedad que aceptay que
promueve la explotación laboral de los
inmigrantes. Que les exige ocuparse de
los trabajos más demandantes sinlos de
rechos más básicos y que pide el muro en
la frontera al mismo tiempo que reclama
mano de obra barata.

Estas son las circunstancias que im
pulsaron la creación
del movimiento co
nocido como los drea

mers, una generación
que trajo luz al mundo de sombras en
el que vivieron sus padres. Los jóvenes
soñadores se han convertido en la voz

que no tuvieron sus familias, y al ha
cerlo se han posicionado al frente de la

nueva lucha por los derechos civiles en
Estados Unidos.
Los soñadores toman la estafeta en

una larga cadena de luchadores socia

les que han avanzado los derechos de
las llamadas minorías en este país. Los
negros, las mujeres y la comunidad
LGBTQ. Su valiente activismo resultó
en la creación del programa de acción
diferida en 2012 con el que, hasta hoy,
cerca de 800 mil jóvenes califican para
conseguir permisos para trabajar y es
tudiar, sin ser suj etos a la deportación.
Beneficios derivados de una orden ej e
cutiva firmada por el presidente Oba
ma luego de que el Congreso rechazara
convertir esta iniciativa en ley.

La opinión pública
está de su lado. Másde 80 por ciento de
los estadunidenses
respalda la aproba
ción de una iniciati
va que permita que

estos jóvenes permanezcan en el país
legalmente. Desde el 5 de octubre del
año pasado, la administración Trump
ha buscado la forma de cancelar DA
CA. La decisión final está ahora en
manos de la corte. Pase lo que pase,
estos dreamers nos han hecho soñar
a todos con la posibilidad de un país
más justo e incluyente.

na S )( l( ^a^ CfUe acePt a
la explotación laboral de

los inlili°Talites
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La escuela de la brutalidad
policiaca mexicana dio
un salto cuántico duran

te la primera guerra declarada del país
contra las drogas, en los años setentas.
La violencia policiaca tolerada y

premiada por el Estado mexicano, por
Washington y por sus agentes en suelo
mexicano, se volvió rutinaria durante
la Operación Cóndor, de 1973.

"La brutalidad alcanza su cima du

rante esta campaña militar contra las
drogas, apoyada por la DEA", dice Ben
jamín Smith, cuya historia sobre la dro
ga verá la luz el año entrante. "En Sina
loa, la Operación Cóndor es dirigida
por el comandante Jaime Alcalá de la
Poücía Judicial Federal".
Durante aquella campaña, miles de

pequeños sembradores de mariguana
eran arrestados,torturadosyasesinados.
Los agentes de la DEA llamaban

aquelperiodo el de las 'atrocidades'. De
cían, bromeando, que
el comandante Alcalá
'mató más mexicanos

que la viruela'.
Así recuerda un

agente de la DEAal co
mandante Alcaláyasu
lugarteniente, Gerardo Serrano:
Alcalá empezó de inmediato a tortu

rar y matar criminales. Se sabía que te
nía cementerios clandestinos en áreas
remotas donde enterraba a cientos de

criminales violentos. Su brazo derecho,
Gerardo Serrano, cumplía las órdenes
deAlcaláalpie delaletra. Serrano pare
cía un estudiante universitario, pero po
día matar sin dudarlo ni estremecerse.
Los comandantes educados en

aquella escuela del hampa tomaron el
mando policiaco del país con el ascen
so de Arturo Durazo al favor presiden
cial, en 1976, y ya en 1980 los dueños
del tráfico de drogas eran ellos, no el
Cártel de Guadalajara.
Toda aquella violencia dejó dos lega

dos, dice Smith;
Primero, puso alos narcotraficantes a

denunciarse entre sí para evitar la tortura
o la muerte. Segundo,
arrebató a las policías
locales el negocio de
la protección al narco
que debieron compar
tir desde entonces con
la PJF y los militares.

Los dos legados persisten a la fecha,
concluye Smith. Lo que los medios y la
policía describen como guerras entre
cárteles son a menudo ilusiones ópti
cas. Solo son conñictos generados por
un cártel que denuncia a otro o plei
tos de distintas instituciones del esta
do por el control de la protección del
narco y sus ganancias (https://t.co/
y0B3UI7Yvo).—

El comandante Alcalá
'mató más mexicanos

que la viruela'
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Cambios en Morelia y
Ranking Ciclociudades

Morelia está cambiando con rapidez.
Algo está sucediendo en sus calles
que en muy poco tiempo ha pasado

de ser una ciudad con políticas urbanas hechas con
un auto en la cabeza, a otra donde lo que importa
son, sobre todo, los peatones, el transporte público
y los ciclistas.
Morelia dio un salto en su calificación en el Ran

king Ciclociudades 2019 presentado la semana pasa
da Indicadores de buen desempeño en presupuesto,
capacidad institucional, regulación y seguridad vial
llevaron a la ciudad a duplicar su puntuación.

Hay razones. En 2019, esa ciudad celebró el Congre
so de la Liga Peatonal en cuyo marco el ayuntamiento
sustituyó, por primera vez, im puente antipeatonal
por un paso peatonal seguro, en una obra que incluyó
la remodelación de la Plaza de la Paz y una interven
ción urbana que reconectó dos áreas de la ciudad.
Más tarde vino el retiro de otros puentes, inclu

so en la avenida Camelinas. Frente a hospitales y
escuelas se construyen pasos seguros, se realizan
obras para peatones en el Centro Históricoy se aca
ba de anunciar un sistema de bicicletas públicas.
En el ranking, elaborado por el Instituto de Po

líticas para el Transporte y el Desarrollo, destacan
otras ciudades como Cuüacán, Irapuato, Hermosi
11o, León, Guadalajaray Zapopan. Algunas de ellas
vienen con un impulso de años, otras han comenza
do a pintar en el mapa de la movilidad.

¿Cuál es la clave? Lo que
comparten las ciudades que
tienen mayores avances, inciuida por supuesto ia cíu
dad de México>es cuen
tan con decisión política, ca
paridad técnica y sociedades
En Morelia se combina la

llegada del alcalde Raúl Mo

rón declarado propeatón con la incorporación de
cuadros técnicos formados en el activismo ciudada
no, como el secretario de Movilidad Antonio Godoy
y Juan Manuel Berdej a, director de Movilidad, quien
llega conla experiencia de haber impulsado cambios
fuertes en Puebla Por si no bastara, en la sociedad pe
sa el activismo de organizaciones como Bicivilizate.
En Culiacán, la chica nueva de la cuadra entre las

ciudades que apuestan por la movilidad, se combi
nan la existencia de cuadros técnicos formados en

el Instituto Municipal de Planeación y la UAS, orga
nizaciones como Mapasiny un movimiento ciclista
que tuvo en Cyclos su mejor expresión. El nuevo al
calde, Jesús Estrada Ferreiro, entendió el mensaje y
lohapuestoenprácticaapesardeenfrentamientos
con el mismo gobernador.
Otras ciudades tuvieron retrocesos en el ranking,

entre ellas Querétaro, Monterrey, Mériday Ciudad
Juárez, cuyo análisis merece un espacio adicional.
El ranMngpermite observar el desempeño de las

ciudades en el fomento de labici, desde su primera
ediciónen2013,coordinadaporDenahíValdezyun
equipo en el que estuvieron Berdeja, Xavier Trevi
ño, Verónica Ortizy Jesús Sánchez entre otros, has
ta la nueva edición a cargo de Sonia Medina
Laconstruccióncolectivadeconocimientosyhe

rramientas técnicas alrededor del impulso de labici
en México tiene historia de muchos años y el Ran
king Ciclociudades es parte de ella
Otro de los cambios, lastbutnoleast, es que Gua

dalajara deshancó a la Ciudad de México como la de
mejor desempeño en el país.^_

Lo que comparten
¡ iciudades cjue tienen

mayores avances es
tjlie Clientan con
decisión política...
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T?
1 asunto de culpar a un ter

H k cero por los infortunios
propioses,porloquepare

ce, muy rentable políticamente. Porque,
miren, casi lo primerísimo que hacen los
estrategas de cualquiera de los grupos en
frentados en la arena pública es acusar al
adversario de ser el causante de todos los

males que le caen encima a la clientela Y,
debidamente cumplimentada la tarea el
resentimiento del respetable se vuelve
una materiaprima que ni te cuento.

Mucha gente no está nada satisfe
cha, desde luego. Una gran mayoría de
los súbditos del neoliberalismo —por
llamar de alguna manera a los indivi
duos de la especie reducidos a la condi
ción de consumidores impedidos, pa
radójicamente, de adquirir las tentado
ras mercaderías que ofrece el mercado
por no tener simplemente con qué pa
garlas— sobrellevan unas condiciones
de vida muy duras. Mientras tanto, las
publicidades exhiben escenas de jó
venes guapos y esbeltas chicas que se
mueven con una in
solente desenvoltura

en entornos obliga
damente glamorosos.
Como si la vida fuera

eso, oigan, un paisa
je poblado de "gente
bonita" a la que no parece faltarle na
da y cuya realidad estuviera hecha de
la despreocupada compra del último
modelo de teléfono móvil, del coche

deslumbrante o de los más lucidores
trapos de moda
Ya he hablado de esto en otras oca

siones, es decir, de la conexión que pu
diere haber entre la machacona inci
tación a consumir cosas —en mensa
jes que te encuentras todo el tiempo y
en todas partes— y la frustración que
van acumulando quienes no solo no
pueden comprar esos objetos "aspira
cionales" (horrendo palabra acuñado,
precisamente, por los vendedores de
las nuevas ilusiones) ni disfrutar de
unas vacaciones de ensueño en alguna
playa paradisiaca sino que su cotidiani
dad está hecha de inclemencias y des
esperanzadoras adversidades.
A esa gente parece dirigirse el Pre

sidente de la Repú
blica en esas prédi
cas suyas aderezadas
de exhortaciones a la
modestia, rechazo al
materialismo y bús
queda de los valores

espirituales. Pero, en su condición de
líder de un movimiento político, in
troduce otro elemento adicional en
el discurso: señala a "los que tienen".
Digo, así se refirió a las víctimas del
secuestro en una de sus recientes alo

cuciones. El pequeño detalle es que
la delincuencia golpea, sobre todo, a
quienes "no tienen"... •

A esa gente parece
dirigirse el Presidente

en esas prédicas
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Más de 50 organizacio
nes no gubernamen
tales muy diversas

lanzaron hace unas semanas una inicia
tiva bajo el rubro #Ingresovital, cuyo ob
jetivo es —cito—: "beneficiar ala pobla
ción económicamente activa que está
perdiendo o ha perdido sus ingresos. Ya
sea por haber sido recortados o despedi
dos o por pertenecer a la economía infor
mal. Es decir, el Ingreso Vital buscabene
ficiaral57porcientodelos55millonesde

mexicanos que pertenecen a la población
económicamente activa. Nocontemplaa
beneficiarías ybeneficiarios de otros pro
gramas sociales... se considera que podría
apoyar hasta 34.7 millones de hogares".
Los datos de la iniciativa se basaban

y coincidían con lo que tanto Coneval,
como Inegi, nos han dicho de la magni
tud de la crisis que enfrentamos. Unos
50 legisladores y legisladoras federales
de todos, sí, todos lo partidos firmaron
un punto de acuerdo
para que esto sea dis
cutido en el Congreso.
Le preguntaron

al Presidente en la
mañanera

"Es politiquería del
PAN", respondió el Presidente. Y siguió:
"Lo que están buscando es lo mismo de
siempre, lo que han promovido, apoyar a
los de arriba, es lo que hanhecho; enton
ces no hay que dejarse engañar".

El presidente Andrés Manuel López
Obrador habla tanto que aveces se nos ol
vida lo que dice o algunas de las cosas que
se dicensepierdenentre tanto ytanto ver
bo. Peroel año pasado en el discursoaun
año de haber tomado posesión dijo algo
que creo hoy debemos recordar "¿Cuánto
tiempo necesitaremos para consolidar la
transformación? Pienso que un año más,
que aquí nos vamos a volver a encontrar;
es decir, en diciembre de 2020ya estarán
establecidas las bases para la construc
ción de una patria nueva. Para entonces,
ante cualquier circunstancia, será prácti
camente imposible regresar a la época de
oprobio que significó el periodo neolibe

ral o neoporfirista".
Hay un plan, o algo

que se le parece que está
en sus libros, en sus dis
cursos, en lo que llama
Plan Nacional de Desa

rrollo. Y ya, no hay más,
nohayparadóndehacerse. Y acaba este año.
Ayer, por ejemplo, volvió a decir que

no habrá aumentos de impuestos. "Co
mo hicieron los neoliberales"; que ese es
su compromiso.
Para los que desde su partido siguen

soñando con una reforma fiscal Es lo que
hay, no hay virus, ni crisis, ni idea que lo
mueva Si no se entiende, serán cuatro
años másde frustraciones.—

Para los que desde su
partido siguen soñando
con una reforma fiscal
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Perseverar hasta prevalecer

La celebración del 24 aniversario de la creación de Ckó.mc a lúe

oportunidad de encuentro entre e! diario y la comunidad a Ea que
se debe.

Se recibieron mensajes de felicitación y parabienes de lectores y
clientes que confian en el grupo editorial; también de personajes
del quehacer político, gobernadores y legisladores, empresarios y
comunicadores, entre ellos Joaquín López Dóriga.
Los buenos deseos nos confirman que elegimos la mejor opción,
la de destacar a lo largo de estos años, los valores positivos que
tiene México, y la pluralidad de su cultura y política.
Las adversidades ahí están. Se dan a conocer de manera

profesional, pero sin perder la certeza de que México es un gran
país con una larga historia de triunfos colectivos.
El compromiso adquirido es perseverar hasta prevalecer. La voz
de Ckómca seguirá escuchándose ciara y fuerte.

La mala racha se extiende

El presidente no sale de su slump de bateo. Del macaneador
constante de los primeros meses ya pocos se acuerdan.
Ayer en sli intento de ajustar cuentas con un comedíanle
de redes sociales, el presidente llegó ai exceso de decir que
desconocía, después de año y medio de gobierno, la existencia del
Conapred,
Lo dijo y lastimó a muchas personas, la mayoría de su propio
partido.
Y es que Ea creación del Consejo Nacional para Prevenir Ea
Discriminación está vinculada a luchadores sociales ligados con
la izquierda,
Correligionarios del presidente que no creen que el mandatario
desconociera al Conapred, recordaron el nombre de Gilberto
Rincón Gallardo, adalid de la inclusión social, y motor detrás
de la creación de un consejo que merece apoyo y no desdén

presidencial.
El presidente sigue sin conectar imparables.

22 AÑOS DE CARCEL

Cuida lo que deseas poique se puede cumplir.
:De verdad quiere el senador Ricardo Monreal que los
funcionarios públicos o candidatos que comentan delito electoral
pasen 22 años en Ea cárcel, al nivel de un homicidio calificado?
El titular de la Jucopo de la Cámara Alta va por cambios legales
en materia penal electoral para darle herramientas ala Fiscalía
Especializada en Delitos Electorales.
Como gesto para intimidar ala oposición pasa, pero nada más.
Lo cierto es que ios que manejan recursos públicos y programas
sociales, ios que tienen manera de condicionar el voto y
adelantar los tiempos de campaña en los medios son sus propios
correligionarios.
¿Cuántos de los llamados súper delegados de la 41 deben esiar
buscando ahora teléfonos de bufetes de abogados?
¿Quién estará vigilando que conferencias mañaneras no
incurran en una competencia desleal? Lo más probable es
esternas ante otra iniciativa que termine en la congeladora.

JALONEOS EN PUERTA

El impacto del corona virus presiona con fuerza los iiempos
electorales.
Para completar los consejos electorales de 19 estados que están
incompletos, el INE elegirá 47 consejeros a través de un examen
virtual.

Con el añadido de que al propio INE le faltan 4 consejeros que
corresponde elegir a la Cámara de Diputados.
Ante el clima de crispación creciente los partidos polilicos ya
comenzaron los jalonees cada vez más fuertes. Los que saben
dicen que no hemos visto nada todavía.
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El Embajador Permanente de
México ante la ONU se volvió a

llevar otra ovación entre la co

munidad internacional, al lograr
con su gestión e intervenciones acertadas que
México regresara oficialmente, por quinta oca
sión, como Miembro Mo Permanente del Con
sejo de Seguridad para el bienio 20212022.

México logró el aval con 187 votos y cinco abs
tenciones, convirtiéndose en el único candida
to por América Latina para ocupar el escaño.
La simpatía y apoyo hacia Juan Ramón de la
Fuente fue clave para que México contara con
el apoyo unánime de los países de América La
tina y del Caribe.

La titular del Consejo Nacional
para Prevenir ia Discriminación
no intentó ni de chiste defender

a la inst tución que supuesta
mente representa, ante las criticas del presiden
te Andrés Manuel López, quien aseguró a mane
ra de burla que desconocía que existiera el

Conapred. Todo apunta a que es Lina de tantas
empleadas del gobierno federal que doblan las
manos con tal de no contradecir o desafiar al je
fe, y es que para nadie es ajeno que la titular del
Consejo contra la discriminación fue designada
por el propio mandatario en noviembre del 201S
para asumir el cargo de este organismo.
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EL CRISTALAZO

La Supervisión Electoral

Y/ ¿entras el consejero
presidente del insti
tuto Nacional Elec
toral, Lorenzo Cór
dova Víanello, teo
rizaba en la cátedra

Francisco i. Madero sobre la con

centración del poder en los térmi
nos abajo dichos, otras cosas ocu
rrían en el arranque del año
electoral:

"...Pienso, por ejemplo, en la
desafección con las instituciones

democráticas. Pienso, por ejemplo,
en el desencanto con los resul Lados

que nos han dejado los gobiernos
democráticamente electos y que
no han sido capaces de enfrentar y
resolver los grandes problemas es
tructurales de nuestro tiempo: la
desigualdad. Ea pobreza, la insegu
ridad. la corrupción, la impunidad.

"Hoy se suman justamente los
desafíos que trae Ea pandemia, pe
ro estos desafíos también, como lo
hemos visto peligrosamente en al
gunos regímenes, cuya calidad de
mocrática hoy está en entredicho,
han provocado fenómenos de cen
tralización del poder.,,"

La centralización del poder ven
dría siendo un sinónimo de la con

centración y ésta una forma simple
de referirse al autoritarismo, des

potismo, el cesarismo, la autocra
cia. el absolutismo y finalmente, la
dictadura.

Pero esos son conceptos de
ciencia política y Ea política a ve
ces sirve para entender Ea historia
o estructura del poder, pero no pa
ra lograrlo y mantenerlo. Para eso
no hace falta la ciencia ha dicho
un clásico, sino el instinto, el acti
vismo y la persistencia movilizado
ra. La agitación cotidiana.

Y en ese sentido se deben leer
las recientes declaraciones del Se
ñor Presidente, en respuesta al de
safio de "otredad", planteado por
los gobernadores del PAN y su au
to designado papel de custodio de
la contienda electoral det próximo
año.

"...Vale más decirlo desde aho

ra para que no estén pensando
que nos vamos a quedar callados.
el compromiso es: Ea Presidencia de
la República no va a permitir que
el dinero del presupuesto federal se
destine a favorecer a ningún parti
do. a ningún candidato, pero tam
bién Ea Presidencia de la República
va a estar pendiente de que se ga
ranticen elecciones limpias y Eibres.
y que no se utilice dinero sucio en
¡as elecciones.,,"

Ese compromiso presidencial
prácticamente hace de lado al INE
y le dicta sugerencias a Ea Fepade
de la FGR, cuya autonomía resuS
ta solidaria, dado el origen de José
Agustín Ortiz Pinchetti Lino de Eos
allegados incondicionales de toda
la vida del Señor Presidente.

Pero en cuanto a la dicha fisca

Eia, quedan estos señalamientos:
"... Y además existe la fiscalía

electoral y es delito grave el frau
de electoral.,.

"Y si se meten y se demuestra
que se está utilizando dinero pú
blico o está interviniendo el gobier
no en ¡as elecciones, e! responsa
ble tiene que ser castigado y yo es
toy obligado a denunciarlo y lo voy
a hacer, porque otro de los com
promisos que tenemos como parle
fundamental déla transformación
es acabar con los fraudes electora
les, garantizar que haya democra
cia, que el pueblo elija 1 ibremen te a
sus autoridades..."

Y con este remate;

"...José Agustín Ortiz Pinchet
ti es un hombre recto y estoy segu
ro de que no va a permitir ninguna
violación al sufragio, que va a ha
cer valer el sufragio efectivo, voto
efectivo, que efectivamente el pue
bEo elija de manera libre a sus auto
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ridades, Lo mismo Alejandro Gertz,
que es el fiscal general..."

En esas condiciones nadie podrá
llamarse a engaño.

El gobierno federal y no po
dría ser de otra manera, pues lia
jurado cumplir y hacer cumplir la
ley, vigilará, con tantos ojos co
mo los de una mosca. Eas eleccio
nes del próximo año en las cuales
las casas de encuestas ya le entre
gan más de once gobiernos estata
les a Morena y una enorme canti
dad de votos en Ea Cámara de los

Diputados,
La única pregunta ahora es si

desde el centro se fiscalizarán to

dos los gastos de los gobiernos es
tatales. bajo el supuesto de desvíos
electorales, o si con este motivo (o
pretexto), se limitará la milustra
ción de partidas en e! reparto fiscal
tan cuestionado precisamente por
quienes ahora son sospechosos de
futuros desvíos electoreros.

Enrique Alfaro para usar tér
minos del boiveo, no llegó en su
pleito frontal con el Presidente, ni
al segundo round. Su principal

acusación fue Ea misma de las teo
rizaciones de Lorenzo Córdova ar ri

ba consignadas: la centralización
del poder.

Y por lo visto Sos gobernadores
de Acción Nacional van por el mis
mo camino. El GOAN, está herido
desde ahora: han sido señalados

como politiqueros y separatistas:
sobre ellos pende la espada de Da
mocles deE fraude electoral.

Quizá entre lodos sí lleguen al
tercer asalto, pero este pleito lo van
a perder. Ni soñar siquiera en una
reunión grupa! con el Ejecutivo.
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Dicen los que saben que ENRIQUE ALBA, CEO de Iberdrola ^
México, no se levantará del golpe que les propinó el ¡£
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, I
ni con todos los millones que pueden invertir en sus °
conocidas campañas de responsabilidad social que a fjmam. ,^^H| |
nadie conmueven. "Porque tengo información que j¡§H| jÉ §
son ellos los que están promoviendo esta <
campaña, nada más que encubiertos, porque el X ¦fir'
conservadurismo tiene esas dos características, no I 4 ^ % |¡
lo olviden, son muy corruptos y son muy í
hipócritas. Entonces tengo que decirlo, que el
pueblo se entere, que el pueblo le sepa. Antes la ; *jJ| w'*'
gente no sabía nada de esto, ni siquiera.había jli
escuchado de que una empresa española tenía
el monopolio de la industria eléctrica en lo que
corresponde a los que venden energía a la
Comisión Federal de Electricidad, iberdrola". Nj|j
Como dice el columnista fifí: ¡Sopas! 'WPlP! 
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Dicen que las denuncias que vecinos y
empresas del sector energético han
realizado por la instalación irregular de
nuevas estaciones de Gas LP en Tijua
na, Baja California, prendieron ya las
alertas de las autoridades en la materia.

***

Como ya se ha reportado en esta casa
editorial, el presidente municipal mo
renista, Arturo González Cruz, autorizó
el establecimiento de cuatro estaciones

de la empresa Silza en puntos estratégi
cos de la ciudad, a pesar de existir un
recurso de moratoria que prohibe ubi
car gaseras en esas zonas, debido a la
concentración masiva de población que
presentan.

***

Mientras tanto, han sido clausurados
los permisos de uso de suelo de, al me
nos, cinco compañías competidoras de
la firma propiedad de la familia Zarago
za, por lo que, se escucha, muy pronto
podría haber en este caso intervención
federal.

Nos informan que en el estado de Quin
tana Roo, el secretario de Seguridad
Pública Alberto Capella echó a andar
esta misma semana el denominado

Operativo Orion, cuya finalidad es dis
minuir los robos en todas sus modali

dades, principalmente en comercios y
casas habitación.

*#?

En específico, la estrategia consiste en
que las empresas o particulares afecta
dos por la delincuencia den aviso inme
diato a la autoridad, de tal forma que és
ta, en cuestión de minutos, suba a redes
sociales la descripción de los delincuen
tes y las imágenes de las cámaras de se
guridad. Se espera que con este sistema
los autores del crimen sean identifica

dos y detenidos a la brevedad y, por su
puesto, que disminuya en el corto plazo
el interés de otros tantos por permane
cer en esta actividad delictiva.

*?*

Que a pesar Rabindranath Salazar Solo
rio y su equipo cercano, que le sigue ca

lentando la cabeza con el gobierno de
Morelos, la perspectiva del Banco del
Bienestar es estable, de acuerdo con Fi
tch. "Las calicaciones de Banco del

Bienestar se fundamentan en la pro
pensión y capacidad elevada de recibir
soporte por parte del Gobierno Federal,
en caso de requerirlo. La propensión
elevada de recibir soporte proviene de
la garantía explícita estipulada en el ar
tículo 10 de su Ley Orgánica donde se
establece que el Gobierno Federal res
ponderá en todo momento por todas las
operaciones pasivas concertadas por el
banco con personas físicas y morales
nacionales, así como con instituciones
del extranjero privadas, gubernamen
tales o intergubernamentales". Tiene
todo el apoyo de la cuatroté pues.
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Desde Jalisco: Rubén Oseguera González El menchito, hi
jo del capo del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)
Nemesio Oseguera (NO) El Mencho, sería el autor inte
lectual en la muerte del juez federal de Distrito en proce
sos penales en Jalisco, Uriel Villegas y su esposa. Ese cár
tel y El menchito fueron vinculados en un tweet del De
partamento de Estado con el exgobernador de Nayarit,
Roberto Sandoval y el hermano de un exgobernador de
Colima.

¿Por qué Menchito? Cuando NO pasó de policía de To
matlán a la logística del CJNG su Masterminded como lo
denominó el Houston Chronicle, Rafael Caro Quintero
dejó la prisión donde permaneció 28 años y según El
Centro de Inteligencia El Paso (EPIC) operó, con aval de
autoridades, a lavadores de

dinero y transportistas, uno |
de ellos vinculado a un equi
po de fútbol de occidente, al VÍSÍbleS eil bienes
interior de las tres prisiones ra¡ces y yates de
donde fue recluido. ,, ." , ,... n , Manzanillo, donde10 millones: Para la cap

incluso la alcaldesatura de El Mencho desempe
ñará un papel relevante el Griselda Martínez,
exFiscal de Nayarit Edgar después de superar
Veytia, quien accedería a los un atentado, se res
1° millones de dólares de re Ruardó en la Zona
compensa por la captura o Naval. Ahí el CING
recaptura de su superior Ra

permeó a regidores,fael Caro Quintero.
síndicos, exediles yVa FGR: Aunque asumió

la investigación del asesina hasta una exsenado 
. to del juez federal, esa medi ra . Ante la clara con

da no será suficiente para niyencia de mandos
restituirla certeza a los )ue , , , 

ees del Poder Judicial cuya T.—;,
edad de retiro es a los 70 CING. Llegó la
años. En Italia la mafia orilló hora que México siga
al juez Giovanni Falcone a los pasos de Colom
mvestigar sin rostro al ma bia y Perú pioneros
fioso Rosario Spatola quien en jueces sin rostro,
ganó una licitación para
construir 523 departamen
tos, razón por la que el crimen organizado lo liquidó.

Operaciones CJNG: Visibles en bienes raíces y yates
de Manzanillo donde incluso la alcaldesa Griselda Martí
nez, después de superar un atentado contra su vida, debió
resguardarse en la Zona Naval. Ahí el CJNG permeó a re
gidores, síndicos, exediles y hasta una exsenadora. Ante
la clara connivencia de mandos civiles y policiales con el
CJNG. Ante la violencia, llegó la hora que México siga los
pasos de Colombia y Perú pioneros en impartir justicia a
través de jueces sin rostro. En tres años cayeron dos jue
ces abatidos por el crimen, como fue el caso del juez Vi
cente Antonio Bermúdez ejecutado en Metepec mientras
realizaba ejercicio, lo cual llevó a la ¿extinta CNDH? a
reconocer que México debe instaurar la figura de "jueces
sin rostro" para proteger a los impartidores de justicia
..Guanajuato: La Representación del Estado en CDMX,
aseguró que nueve gobernadores panistas lanzaron un
¡Nuevo grito de Dolores! por libertad, democracia y fede
ralismo. Su manifiesto "¡Sí hay de otra!" procura evitar
que el país sea tragedia humanitaria. Por su parte, el go
bernador Diego Sinhue Rodríguez, creó un fondo de mil
mdp para vacunas cuando estén disponibles y no depen
der del abasto federal.
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La tarde del pasado sábado 13 de junio dos aeronaves que
habían sido aseguradas días antes por la Fiscalía General
de la República (FGR) en el aeropuerto de Palenque,
Chiapas, fueron liberadas después de que agentes de la
Policía Federal Ministerial, mecánicos de la Fuerza Aérea
y elementos de la secretaria de la Defensa Nacional no
encontraron "ningún objeto, producto o instrumento de
delito", y sin que existiera alguna alerta sobre los apara
tos por parte de la Federal Aviation Administration
(FAA).
Las aeronaves eran una tipo Cessna con matricula

N1245, y otra modelo Grumman matricula N27SL. Esa
misma tarde el piloto de la Grumman pidió autorización
para despegar con un plan de vuelo Palenque, Chiapas
destino aeropuerto de Chetumal, Quintana Roo, el cual le
fue concedido.

A las 19:40 horas de ese sábado, el jefe de la Guardia
Nacional en el aeropuerto de Chetumal emitió una alerta
debido a que minutos antes la torre de control había per
dido contacto con la aeronave. Un día después se reportó
que una aeronave procedente de México, se había estre
llado en una pista clandestina en el municipio de Machi
ques de Perijá, en el estado de Zulía, Venezuela, fronteri
zo con Colombia.

Fuentes de la Guardia Nacional, del Ejército mexicano
y de la Fuerza Aérea aseguran que la aeronave siniestra
da era la misma que había salido de Palenque horas an
tes. La página web lapatilla.com administrada por perio
distas venezolanos disidentes, reportó que la nave era
una Gulfstream azul en la que viabajan dos mexicanos,
César Alberto García Pérez de 25 años de edad, quien fue

llevado herido a una clínica local, e Ignacio Ramírez Ore
llana quien habría fallecido pese a que no se reportó el
hallazgo de su cuerpo. Se sospecha que llevaban droga en
dirección a Centroamérica.

El aeropuerto de Palenque donde a finales del pasado
mes de abril se decomisaron 150 kilos de cocaína, forma
parte del corredor aéreo sur del tráfico de drogas. Está
controlado por un grupo de individuos encabezados por
el hijo del fallecido capo Gilberto Rivera Amarillas, a
quien identifican por el alias de El Ir, quienes tienen
alianzas en territorio guatemalteco con un grupo de sina
loenses vinculado a Ismael El Mayo Zambada.

Fuentes de la séptima región militar con sede en Chia
pas, aseguran que esta red tiene protección de los man
dos de la Policía Federal Ministerial, quienes estarían de
trás de la liberación de las aeronaves aseguradas en Pa
lenque. Y tienen nexos con agentes de la desaparecida
Policía Federal, hoy en funciones dentro de la Guardia
Nacional a cargo de aeropuertos en esta zona del país.
Algunos de ellos como se documentó en este espacio en
septiembre pasado, forman parte de la "hermandad se
gunda generación".

La conexión aérea PalenqueMachiques de Perijá, es
una de las rutas que tienen ubicada de tiempo atrás las
agencias estadounidenses. La prensa internacional re
portó el pasado mes de abril cómo se ha transformado el
pequeño poblado de San Felipe, en este municipio del
departamento de Zulia, donde la población mexicana se
ha incrementado y proliferan camionetas de lujo con
narcorridos a todo volumen por lo que ya se le conoce
como "Sinaloa".
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Hoy más que nunca la Secretaría de Salud, Trabajo y Previsión
Social y el Instituto Mexicano del Seguro Social, se encuentran herma
nadas en la coordinación de distintas acciones, de acuerdo con sus
competencias, enfocadas a garantizar tanto a sus trabajadores, como
al público, el cumpliendo de estándares que mitiguen y reduzcan los
riesgos asociados al virus SARSCoV2 (Covid19), que ha aquejado al
mundo entero, y nuestro país no ha sido la excepción en los escena
rios negativos consecuencia de la propagación de este. Por ello, nos
parece importante mencionar las atribuciones y facultades que tienen
cada una de ellas para llevar a cabo inspecciones en los centros de
trabajo con la finalidad de mitigar y reducir riesgos.
Por ejemplo, la Secretaría de

Salud tiene facultades de ve
rificación conforme a lo dis

puesto en la Ley General de
Salud y la Ley Federal de
Procedimiento Administra

tivo; sus verificaciones pueden ser ordi
narias y extraordinarias; las primeras lle
vadas a cabo en días y horas hábiles y las
segundas en cualquier tiempo. Tratándo
se de establecimientos industriales, co
merciales o de servicios, se consideran
horas hábiles las de su funcionamiento
habitual. Esta verifica el cumplimiento
tanto de sus Acuerdos como los del Con

sejo de Salubridad, asi como las medidas
de protección y salud en las empresas es
enciales, el cierre de los centros de trabajo
no esenciales; las condiciones sanitarias
de los trabajadores y que las empresas
que siguen laborando por ser actividad
esencial cumplan con las medidas higié
nicas y de seguridad para evitar y eliminar
los contagios.

Con ello, solicita información y docu
mentación de los Lincamientos Técnicos

Específicos para la Reapertura de las Acti
vidades Económicas; así como sobre el
cumplimiento de los Protocolos de Segu
ridad Sanitaria de la empresa y de las de

más medidas de seguridad y salud emiti
das por las autoridades federales, y el
cumplimiento de la NOM030
STPS2009, Servicios preventivos de se
guridad y salud en el trabajoFunciones y
actividades. Por su parte, la STPS puede
llevar a cabo inspecciones que pueden
ser; iniciales, periódicas, de comprobación
y extraordinarias. Para el caso que nos
ocupa por la emergencia, realiza inspec
ciones de comprobación, con la finalidad
de verificar el cumplimiento de las medi
das en materia de seguridad e higiene, es
decir, la NOM030STPS2009 en rela
ción con los Acuerdos de la Secretaría de
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Salud, los Lineamientos Técnicos Especí
ficos mencionados y Protocolos de Segu
ridad Sanitaria de la empresa.

Los inspectores de esta Secretaría tie
nen prohibido tener interés directo o indi
recto en las empresas o establecimientos
sujetos a su vigilancia; revelar los secretos
industriales o comerciales; los procedi
mientos de fabricación y explotación de
que se enteren en el ejercicio de sus fun
ciones; así como representar o patrocinar
a los trabajadores o a los patrones en los
conflictos de trabajo.

Se debe tener presente que, para estas
inspecciones y verificaciones la STPS
cuenta con el apoyo de inspectores de la
Procuraduría Federal del Consumidor,
quienes pueden ir en acompañamiento
del personal de la Secretaría, pero no de
manera individual, por lo que es impor
tante identificarlos y exigir cuál será su

participación en la visita.
El IMSS, tiene entre otras facultades,

ordenar y practicar visitas domiciliarias
con el personal que al efecto se designe y
requerir la exhibición de libros y docu
mentos para comprobar el cumplimiento
de las obligaciones que establece la Ley
del Seguro Social, así como las incapaci
dades y los casos de personal contagiado o
vulnerable que se encuentra en casa.

Las visitas que realiza este IMSS son
para revisar si el personal se encuentra
inscrito en el Seguro Social; si la empresa
cuenta con el aviso de alta patronal ante el
IMSS (Aviso de inscripción Patronal o
Afil01) y con el comprobante de pagos de
los últimos tres bimestres que refleje la
concordancia entre los salarios diarios y
el base de cotización; las incapacidades
por enfermedades respiratorias y sospe
cha de COVID19; el cumplimiento de los
Lineamientos Técnicos Específicos aludi

dos y de los Protocolos de seguridad sani
taria de la empresa; que estos hayan sido
ingresados en la plataforma CLIMSS y en
la de nueva normalidad, además de verifi
car si fueron debidamente validados y, fi
nalmente también pueden verificar la
existencia y validez de la constancia de
identificación única de la plataforma nue
va normalidad.

En cualquier caso de inspección o visi
ta de las Dependencias mencionadas, el
inspector o verificador, debe mostrar
identificación vigente que lo acredite co
mo inspector y su oficio de comisión,
exhibir la orden de inspección o de visita
domiciliaria, en la que se identifiquen da
tos mínimos como; centro del trabajo a
inspeccionar; objeto y alcance de la dili
gencia; nombre de la persona que deberá
recibir la visita, y lugares, objetos y docu
mentos que habrán de verificar, descritos
claramente en la orden mencionada.
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Todo está planchado
Nos cuentan que en la Jucopo del Senado, que preside
Ricardo Monreal. está planchado aprobar un periodo
extraordinario de sesiones para avalar las leves que
den soporte al T Mee, que entra en vigor el I de julio. El
lunes se realizaría, de manera presencial, la sesión de
la Comisión Permanente, donde se daría el visto bueno
al extraordinario, a realizarse el miércoles.

Misión para Lighthizer
Desde EU nos dicen que su representante comercial,
Robert Lighthizer, tiene la misión de hacer valer lo
negociado con México en el T Mee, sobre todo en
materia energética y productos biotecnológlcos. Para
la administración de Donald Trump. dijo 1 ighthizer,
esto representa "un problema serio y parece casi un
problema filosófico" del gobierno de la IT.

La alianza que sí va
Es casi un hecho, nos comentan, que hoy se anunciará
una alianza electora! para 2021. pero no conformada
por la oposición, sino por los partidos afines a la
llamada Cuarta Transformación. Encabezados por el
líder interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar.
los dirigentes del PT y del PVEM darán a conocer los
detalles en la sede del Partido del Trabajo.

Baja analfabetismo
La buena noticia es que se registró un avance medítale
en Sa estrategia contra el analfabetismo, l a SEP. que
encabeza Esteban Moctezuma a través del INEA logró
reducir de 4 a 3.8 por ciento el índice de personas
adultas que no saben leer ni escribir. En números
exactos, fueron 32 mil 168 mexicanos los que salieron
de esa condición. Algo es algo.

¿Médico o activista?
De nuevo el subsecretario de Salud. Hugo López
Gatell. habló más como activista holivariano que como
médico. Según él. el COV1D 19 fue traído a México
por "grupos sociales de alta capacidad económica,
financiera, de grupos sociales adinerados del país". No
se quedó ahí. pues atribuyó el contagio en pobres por
"una relación de empleado empleador".
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• Hirving El Chucky Lozano
presumió la Coppa Italia, luego de
que su equipo, el Napoíi, venciera
a la Juventus. Esto, a pesar de
que el DT Genaro Gatusso !o ha
borrado en los últimos partidos.

• A los diputados del PES Juan
Carlos Leal y Elsa Méndez no les
pareció que la cantante trans
género Morganna Love fuera
considerada entre las 100 mujeres
más poderosas en México.

• A Emmanuel Vargas Bernal,
diputado local de Morena, le
pareció fácil sesionar desde su
carro mientras manejaba y votaba
el Programa de Auditorías en el
Congreso capitalino.
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LA FRAGILIDAD
DE LOS JUECES

I I Consejo de la Judicatura Federal subid
el tono para calificar estos crímenes
como actos intimidatorios

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

ra un día importante para el Poder Ju
Edicial de la Federación, se estrenaba su

sistema de juicios en línea, considerada
una respuesta tecnológica oportuna para
tratar de regularizar, en lo posible, el sis
tema de impartición de justicia durante
la pandemia.

Minutos antes del mediodía del martes, observaba, como
es mi costumbre, la sesión del Pleno de la Suprema Corte,
que fue interrumpida por su presidente para anunciar a
sus colegas la ejecución de un juez federal adscrito en
Colima. Nunca antes, desde que se transmiten en tiempo
real las sesiones del máximo tribunal, se había dado en ese
contexto una noticia de esta naturaleza, que se hizo oficial
de forma escalofriante en voz del propio Arturo Zaldívar.

El informe, que confirmaba el crimen, provenía del
Consejo de la Judicatura Federal y produjo un automático
sentimiento de vulnerabilidad ante el recrudecimiento de
la violencia a la que tristemente nadie es ajeno en México.

Uriel Villegas Ortiz. juez de control adscrito en el Cen
tro de Justicia Penal Federal en Colima, fue asesinado en
su domicilio junto a su esposa, esa mañana del 16 de junio,
con cerca de 20 disparos de arma de fuego, detonados

por sicarios que tenían claro el
objetivo. Era una joven pareja
con dos hijas menores, que ape
nas hace cinco meses habían

llegado a radicar a esa ciudad.
Villegas Ortiz tenía poco más

de tres años de haber sido de

signado Juez de Distrito. Bajo el
nuevo sistema penal, otorgaba

órdenes de aprehensión y realizaba audiencias prelimi
nares en procesos federales relacionados a delincuencia
organizada y narcotráfico. Lo que automáticamente es
una línea de investigación que debe seguir la FGR que, dos
horas después del mensaje del presidente de la Corte,
anunció que asumía la competencia en el caso que ha
causado poderosa indignación a nivel nacional.

El ministro Zaldívar, notoriamente consternado, pidió
el apoyo de las autoridades competentes para garantizar
la seguridad de las juzgadoras, juzgadores y sus familias,
además de una investigación a fondo. También anunció
que se fortalecerán las medidas de seguridad para los
impartidores de justicia, recordó que es obligación del
Estado garantizar la seguridad de los ciudadanos, pero,
de manera especial, de aquellos que arriesgan su vida en
el desempeño de sus responsabilidades.

Más tarde, en un comunicado, el CJF subió el tono para
calificar estos crímenes como actos intimidatorios. La
forma de las ejecuciones y los primeros indicios apuntan
hacia el Cártel Jalisco Nueva Generación.

EDICTOS

Los destinatarios de la reacción de indignación del ti
tular del Tribunal Constitucional son, sin lugar a dudas,
el presidente Andrés Manuel López Obrador, Alfonso

Durazo, Alejandro Gertz Mañero y el gobernador
José Ignacio Peralta. Todos comparten un común de
nominador, han sido rebasados dramáticamente por
la delincuencia organizada, que se siente muy cómo
da con el absurdo mensaje de "abrazos, no balazos".

ZALDÍVAR PIDIÓ
GARANTIZAR LA

SEGURIDAD DE
JUZGADORES
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El país africano se dividió en dos
administraciones paralelas iras las
elecciones disputadas en 2011

hora que México vuelve a participar como
miembro no permanente en el Conse
jo de Seguridad de la Organización deA las Naciones Unidas (ONU), enfrentará
en Libia uno de los principales desafíos
geopolíticos. Libia, país del norte de África
e importante productor mundial de pe

tróleo, ha estado sumido en la guerra desde 2011, cuando
el gobernante Muamar Gadafi fue derrocado en un levan
tamiento respaldado por la OTAN. La semana pasada la
ONU expresaba su "horror" ante el descubrimiento de al
menos ocho fosas comunes en Tarhuna, al oeste de Libia.
Se trata de un episodio trágico más en una guerra sus

ceptible de empeorar la competencia geopolítica en el
Mediterráneo oriental en los próximos meses y años, ya que
las facciones rivales dependen cada vez más del respaldo
militar extranjero para cambiar el equilibrio de poder. La
violencia desbordada, desde que el país se dividió en dos
administraciones paralelas tras las elecciones disputadas
en 2014, ha hecho fracasar los intentos de reunificación
de la ONU.

La existencia de dos gobiernos configura una realidad
compleja; uno, el internacionalmente reconocido del pri
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mer ministro Fayez alSa
rraj en Trípoli (gobierno de
Acuerdo Nacional, GAN), y
respaldado por Turquía y
Qatar, y el otro, un gobier
no rival con sede en el este
de Libia, encabezado por el
Ejército Nacional Libio de
Jalifa Haftar, apoyado por

Emiratos Árabes Unidos, Egipto, Rusia, Alemania, Italia
y Francia.

En las últimas semanas, la derrota del mariscal Haftar,
expulsado de Trípoli y el oeste de Libia, abre una nueva
fase en la lucha por el poder en Libia. Egipto reciente
mente llamó a un cese al fuego. Sin embargo, Turquía
rechaza el plan como intento de salvar a Haftar. Medios
cercanos al poder dicen que Ankara podría establecer
dos bases en Libia, una al suroeste de Trípoli y la otra en
la ciudad portuaria de Misrata. Esta política se ve animada
por otra dinámica; la competencia por el control del gas. El
acuerdo que firmaron Chipre, Grecia e Israel en enero de
2020 sobre el gasoducto EastMed se percibe en Turquía
como un movimiento adverso a sus intereses. Ankara ha
desarrollado una postura legal asertiva, que se muestra
con un acuerdo con Libia también sobre límites marítimos,
que espera contribuya a complicar la construcción del
gasoducto desde los campos de gas egipcios e israelíes
hacia Grecia.

Con la iniciativa egipcia muerta, es probable que a los
libios se ofrezca, en las próximas semanas, un acuerdo
elaborado por Rusia y Turquía. A pesar de sus relacio
nes complejas y de sus intereses divergentes (Moscú y
Ankara también son rivales en el escenario sirio como en
el libio), ambos poderes quizá tengan mayores recursos
para encontrar puntos de compromiso y estabilizar al
país, aunque no sería por mucho tiempo. Sin duda, un
panorama tan complejo requerirá competencias, diálogo
y profesionalismo en la discusión en la ONU.

LA DERROTA DE
HAFTAR ABRE UNA
FASE EN LA LUCHA

POR EL PODER
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UN PAIS
ECHADO A PERDER

En Mttvkt*. tes muertes y los secuestras
sigwnt mmien$amk> y no se vislumbro
ninguna aerkkt imito preñarlos

Si se apoya abajo, hay paz, hay tranquilidad y
se ayuda al de arriba; repito, no secuestran

a un pobre, secuestran al que tiene.
¿Cómo evitamos el secuestro?

Con una sociedad mejor, con justicia y así somos libres
de verdad, no sufrimos porque es una crueldad el
perder la libertad o lo que significa un secuestro.

Entonces, así nos ayudamos.
Andrés Manuel López Obrador

o son otros datos. De acuerdo con el gabi
Nnete de seguridad federal, fueron 117 ase

sinados el 7 de junio; el día más violento
de lo que va del año. Ya son más de 13 mil
asesinatos en lo que va de 2020. De nada
ha contribuido el encierro provocado
por la pandemia, pues no se ha logrado

reducir el número de asesinatos o secuestros en nuestro

país. En mayo se tuvieron 116 secuestros, 4.5% más que
en abril. Donde sí hubo una baja fue en las carpetas de
investigación abiertas por dicho delito. Pasando de 99,
en abril, a 78, en mayo. Esto es, 38 casos de secuestro no
fueron denunciados.

Aunque el Presidente opine lo contrario, lo cierto es que
vivimos en un país en donde los secuestros y los asesinatos
no distinguen género, edad o condición socioeconómica.
Las tendencias de unos y otros van a la alza.

El último secuestro más sonado fue el de un ¡general de
división! De los asesinatos también los hay de todo tipo;
desde los que suceden como
consecuencia de una bala per
dida hasta los que sin lugar a
dudas eran dirigidos y se bus

caron con nombre y apellido.
Esto ocurrió con los asesina
tos del juez Uriel Villegas Ortiz
y su esposa, ejecutados a las
afueras de su casa. ¿La razón?
Juzgar casos de narcotráfico, huachicol, delincuencia
organizada y lavado de dinero. Los abrazos no funcionan,
como tampoco funcionó la ¿estrategia? de Calderón ni
posteriormente la de Peña Nieto para frenar la violencia.
Se requiere, entonces, un cambio de rumbo sin lugar a
dudas; determinar hacia dónde, cuál es el objetivo y cómo
piensa el gobierno federal para lograrlo.
Si bien es imposible erradicar la violencia en un año,

se esperaría que al menos se empezaran a atisbar la es
trategia y acciones para enfrentar de forma directa a los
delincuentes (organizados o no) para "aplanar la curva de
muertes y secuestros". ¿Qué pasa en un país donde sin
estar en guerra civil, sus habitantes son asesinados con
tasas similares a las registradas donde existen conflictos
bélicos, o donde la vida de un juez, una persona que traba
jaba por el país, puede ser cercenada sin consecuencias?

Mientras en otras latitudes se observa una solidari
dad entre paisanos, una unión entre todos y esquemas
de solución, en el nuestro, las muertes y los secuestros
siguen aumentando y no se vislumbra ninguna acción
para frenarlos.
Tenemos un país echado a perder, donde algunos de

sus ciudadanos sólo buscan el cómo matar a muchos más.

EN11 PAÍS, LOS
ASESINATOS

NO DISTINGUEN
GÉNERO
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DETALLES DE
REFORMAS NACIONALES
PARA EL TMEC

Se estipulan sanciones mas severas
por uso doloso, confín de lucro y sin
autorización, de obras protegidas

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

1 Congreso aprobó un periodo extraordi
nario para sacar seis leyes secundarias
pendientes del TMEC. Morena no per
mitió que se incluyeran propuestas de la
oposición para brindar apoyos económi
cos a personas afectadas por la pandemia.
Deben ser votadas la siguiente sema

na. Legisladores de oposición no conocen detalles de los
proyectos, pero esta columna tuvo acceso a pormenores:
1. Ley de Protección a la Innovación Industrial, que

abrogaría la Ley de Propiedad Industrial. Estipula un plazo
efectivo de protección a las marcas (10 años), la posibilidad
de que exista una compensación por parte del Estado por
retardo en otorgamiento de patentes, se establece un monto
predeterminado para la indemnización por el uso de la
falsificación y castigos más severos a las personas que
se apropien indebidamente de algún secreto industrial.

2. Ley de Infraestructura de la Calidad. Crear un nuevo
régimen en materia de infraestructura de la calidad, se
prevé contribuir a objetivos de política del gobierno en
áreas como el desarrollo industrial, competitividad en
cadenas globales de valor y en mercados internacionales,
uso sustentable de recursos naturales, para que el Sis
tema de Infraestructura de la
Calidad cubra el fortalecimiento
de instituciones y desarrollo de
sectores productivos alineados
a tendencias en materia de nor
malización, estandarización y
evaluación de la conformidad.

3. Reformas a la Ley Federal
de Derechos de Autor. Protege

rá obras literarias, artísticas, de arte popular, colectivas
y de composición pluricultural, pero se permitirá su uso
conforme al derecho de autor. Para su explotación, se ne
cesitará autorización escrita del pueblo a la que pertenece.
4. Reformas al Código Penal federal en materia de

Grabaciones no Autorizadas a Material Cinematográfico.
Se estipulan sanciones más severas por uso doloso, con
fin de lucro y sin autorización, de obras protegidas por la
Ley Federal del Derecho de Autor. También sanciones
para la producción, reproducción, o distribución de copias
de obras, fonogramas, videogramas o libros protegidos.
5. Ley de Impuestos Generales de Importación y Ex

portación. Abroga la ley vigente para actualizar la tarifa de
importación y exportación para adecuarla a los flujos de
comercio. Se va a incorporar un esquema en materia de
aumento, disminución y suspensión de aranceles, facultan
do a la Secretaría de Economía para publicar estadísticas
de fracciones arancelarias que permitan identificar a las
mercancías. Se plantea reformar la Ley Aduanera para
adicionar el número de identificación contenido en la Ley
de los Impuestos Generales de Importación y Exportación.

6. Reformas a la Ley federal de variedades vegetales. Se
protege a la persona que haya descubierto una variación
vegetal, dándole derechos de carácter patrimonial.
UPPERCUT: Enrique Alfaro avanza con otro bloque de

gobernadores paralelo al G7. Ahora con Querétaro,
Guanajuato y Aguascalientes. Es el Región CentroBa

jíoOccidente.
MORENA NO

PERMITIÓ
PROPUESTAS DE
LA OPOSICIÓN
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AMLO Y EL CONAPRED

El ninguneo presidencial al Conapred fue
ofensivo y proiHxndor: un pretexto ¡Mira
seguir demoliendo lo que quiere demoler

A quién(es) se llevó entre las patas el
presidente López Obrador con su dicho
de que, hasta antier, no sabía siquiera quei. existiera el Conapred (Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación)?

De entrada, al más destacado promotor
de la creación de esta institución y su

primer presidente (20032008): el entrañable y respetado
luchador de izquierda, Gilberto Rincón Gallardo (qepd).

Miembro fundador del Movimiento de Liberación Nacio
nal encabezado por Lázaro Cárdenas del Río; compañero
de Heberto Castillo, candidato presidencial del Partido
Democracia Social, en cuya campaña por vez primera
en el México moderno denuncia la discriminación.

Personaje, ciertamente, olvidado por Andrés Manuel.
La figura de Rincón Gallardo, hasta donde vimos en la
segunda parte de la entrevista que le realizó Epigmenio
Ibarra a AMLO, no aparece en la galería de los "Inolvida
bles" que acaba de montar el Presidente en Palacio Nacional
(a diferencia de varios de sus compañeros de lucha).
¿A quién más se lleva entre las patas la ninguneada al

Conapred por parte del jefe del Ejecutivo?
A su propia secretaria de Gobernación, Olga Sánchez

Cordero su figura insigne en el
gabinete en la lucha en favor de
los derechos humanos y contra
la discriminación, dado que el
Conapred pertenece al sector
de la Segob.
Y bueno, ya no digamos a la

actual titular, Mónica Macci
se, investigadora de la UNAM,
maestra en sociología política y especialista en estudios
de género y no discriminación, extitular de la Unidad de

Igualdad de Género de la Suprema Corte.
En fin, lo que parece luego del saínete por la invitación

al youtuber Chumel Torres a un debate sobre racismo y
clasismo en el Conapred, la desinvitación y cancelación
del foro, tras un tuit de Beatriz Gutiérrez Müller, es que
a López Obrador le ganó la cuestión personal. Cuando
menos. En opinión del senador y ex secretario de la Co
misión Interamericana de Derechos Humanos, Emilio
Álvarez Icaza. el "ninguneo" presidencial al Conapred fue
ofensivo, provocador, desafortunado; un pretexto para
seguir demoliendo lo que quiere demoler.

La actitud del Presidente, apuntó el expresidente de la
Comisión de Derechos Humanos del DF, revela tres cosas:
1. Una visión de Estado "tatcheriana". Margaret That

cher le aplaudiría de pie.
2. Desprecio a lo que existía antes de que él llegara a

la Presidencia, a lo que él no fundó.
3. Estos connatos son parte de un programa de tele

visión que se monta todos los días (las mañaneras) para
hablar a su audiencia e ir perfilando el discurso del año
que viene.

GEMAS: Alerta de uiajes marítimos del Departamento
de Estado de EU: "Se conoce que grupos criminales

armados han atacado y atracado nauios comerciales,
plataformas y barcos petroleros en la bahía de Cam

peche y en las áreas del sur del golfo de México".

¿A QUIÉN
AFECTA MÁS EL
NINGUNEO AL

CONAPRED?
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Italia fue el primer país en implementar
la figura, Iras el asesinato del
emblemático juez Gíouanni Falcone

eamos claros. La ejecución del juez fe
Sderal Uriel Villegas Ortiz y su esposa es

un desafío de la delincuencia organizada
al Estado mexicano. Ni más, ni menos.
Ahora, el gobierno de México

!L========í] deberá trabajar con suma eficacia y a
toda prisa no sólo para esclarecer, sino

capturar a los responsables intelectuales y materiales de
esa ejecución. No hacerlo enviará un pésimo mensaje a
los mexicanos, a la comunidad internacional y muy claro
a la delincuencia organizada, ensoberbecida por la política

de abrazos, no balazos.
Y cómo no, si Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo Guzmán,

le puso la bota en el cuello a la 4T el 17 de octubre de 2019,
en Culiacán. Que no se nos olvide.
Acusar a los narcos con sus abuelas y las cortesías de

Andrés Manuel López Obrador con la madre de Joaquín
Guzmán Loera, ya tuvieron consecuencias.
A principios de los años 90, Italia fue el primer país

del mundo en implementar la figura de jueces sin rostro,
tras el asesinato del emblemático juez Giovanni Falcone,
el 23 de mayo de 1992, quien encarceló a 500 miembros
de la Cosa Nostra.
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La mafia italiana ya había
asesinado a 24 jueces en casi
tres décadas.

Casi al mismo tiempo (1991),
Colombia dio la misma respues
ta al narcoterrorismo implan
tado por la sanguinaria mente
criminal de Pablo Escobar Ga
vina. Se reservó la identidad

de fiscales, jueces, tribunales y auxiliares de la justicia.
El programa terminó en 2000.

Perú, en 1992, durante el gobierno de Alberto Fujimori,
también recurrió a los Tribunales sin rostro para enjui
ciar a los terroristas de Sendero Luminoso y a miembros
del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru, cuyos
atentados mataron al menos 70 mil personas.
A finales del siglo 20, los jueces sin rostro abrieron un

debate mundial que no ha concluido.
En México, la idea tiene ya algunos años. Tomó fuerza

en 2016 por el asesinato del juez federal Antonio Bermú
dez, quien tuvo en sus manos juicios de narcotraficantes
como Abigael González, El Cuini, y Miguel Ángel Treviño,

El Zeta 40.

El entonces presidente de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos, Luis Raúl González Pérez, y los mi
nistros Luis María Aguilar y Jorge Pardo Rebolledo, se
mostraron a favor.
Otros especialistas opinaron que primero debía ter

minarse con la corrupción antes de pensar en los jueces
sin rostro.

La hoja de servicio de Uriel Villegas Ortiz es impecable.
Fue un juez valiente y honesto. Él y su esposa pagaron el
precio de haber hecho bien su trabajo.

Fueron acribillados a tiros delante de sus hijas de siete
y tres años.
Un crimen así de cruel, a sangre fría, con las conse

cuencias de por vida para dos niñas, amerita una reacción
implacable, contundente del Estado Mexicano. La pregunta
es si llegará.

EN MEXICO,
LA IDEA TIENE

YA ALGUNOS
AÑOS
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La meseta en el Valle de México se alargó.
Y cuando menos así se mantendrá... ya nadie sabe.
Porque las proyecciones han fallado y porque eso ya no importa.

Cuando menos en esta fase, de semáforo naranja en la mitad del
mapa y de rojo en transición a éste en la CDMX, la capital del país,
nadamás.

Unos por necesidad, la mayoría, otros por hartazgo y muchos por no
creer en la enfermedad, pero el confinamiento ya no es el mismo.

La disciplina que mostraron los mexicanos en los dos primeros
meses de cuarentena ya no es tal, porque el dinero se ha acabado, si
no trabajan no comen, y porque el gobierno federal se ha encargado de
alentarla salida a la calle.

El mismo Andrés Manuel López Obrador y el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, lo dicen diariamente: se pasó a la siguiente fase,
porque hay mexicanos que viven al día y que si no venden, no ofrecen un
servicio o no consiguen recursos ese día no comen.

Así, México atraviesa el pico de contagios reconocido anoche por
LópezGatell, y el Valle de México es la zona más peligrosa aún, pero hay
que aprender a vivir con el coronavirus.

Es decir, esto es ya un sálvese quien pueda.
Es como una selección natural.
Como una ruleta rusa.

Andrés Manuel ha dicho que hay que aplicar las medidas que se han
enseñado y enfrentarse a la realidad.

Y así será, porque no está dispuesto a prolongar el encierro y ha
ordenado reabrir poco a poco la actividad económica.

¿Por qué no usan cubrebocas con AML0?
Luis Miguel Barbosa Huerta llegó ayer a la cita con el preciso con
tapabocas.

Así subió al estrado para la conferencia de prensa.
Ya sentado junto a Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación,

se lo quitó y hasta debeyo de la silla fue a dar, porque se le cayó.
Pero no le hizo falta: sin tapabocas dirigió su mensaje.
(¡Tienen miedo a que los regañe, a que los critique, a que los censure?
Todos los gobernadores emanados de Movimiento Regeneración

Nacional (Morena) han evitado protegerse y proteger a los demás.
Las imágenes de Alfredo del Mazo y Alejandro Murat, gobernadores

del Estado de México y Oaxaca, respectivamente, en la conferencia en
Palacio Nacional con tapabocas ahí queda, como prueba de su poder de
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decisión.

Morena, PT y Verde irán juntos
Así han venido desde 2018 y antes.

Morena, PT y el Partido Verde, que ni es partido ni es verde y mucho
menos ecologista, irán juntos en 2021.

Se sabía, pero lo harán oficial en breve.
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, es cuate

de Manuel Velasco, ex gobernador de Chiapas y hoy senador por el
Verde: El PT es rémora.

Y Movimiento Ciudadano.

Ni con Morena ni con el PAN, que le invitó el martes.
Andan muy creciditos con Enrique Alfaro.
Creen que será el bueno en 2024 y que ellos solos ganarán posiciones

y crecerán.

Vámonos: Presumen el asiento no permanente en el Consejo de
Seguridad de la ONU, como si fuese el logro más grande en la historia.

Ya había sucedido en 1964,1980,2001 y 2009.

albermontmex@yahoo.es ®albermontmex
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Las letras chiquitas
de la alianza

Con la confirmación por parte del
PAN y el PRD sobre la negociación
para una coalición en un número
limitado de distritos y estados
rumbo a 2021, lo que le queda por

delante a las dirigencias nacionales
antes del inicio formal del proceso
electoral es ponerse de acuerdo
en los detalles, nos comentan.
No solo se trata del número de

diputaciones o de gubernaturas
que buscarán en alianza, sino

de los espacios que dejarán para
candidatos ciudadanos. La inten

ción es que la alianza postule a un
porcentaje de personajes externos
de la sociedad civil, una petición
que han hecho sobre todo algunos
cuadros panistas, el problema es
que esto le quitaría espacio a po
Uticos de carrera que quieren apun
tarse a la búsqueda de un puesto
de elección. Además, aún se está

considerando que pueda sumarse
Movimiento Ciudadano, pues
aunque Clemente Castañeda re
chazó, de momento, la iniciativa de

una alianza, panistas y perredistas

consideran que es una estrategia

para "encarecer" su apoyo.

Se pusieron los guantes
Los legisladores federales que inte
gran la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión se atacaron
con todo durante la sesión del día de

ayer, dejando entrever que, a pesar
de la búsqueda de coincidencias
para sacar adelante los pendientes
legislativos, el encono entre los
partidos de la 4T y los opositores no
disminuye. Los panistas, encabe
zados por el diputado Juanearlos
Romero Hicks reprocharon el

ánimo de confrontación del pre
sidente López Obrador en contra
de los gobernadores de oposición,
mientras que los legisladores de
Morena y sus aliados los acusaron
de oponerse sistemáticamente a
las políticas del primer mandatario,
todo ello en un ambiente cada vez

más tenso. Aún así, se confirmó que
la próxima semana habrá extraordi
nario para aprobar las adecuaciones
legislativas para la entrada en vigor
del TMEC, pues la armonización
es del interés de todos los grupos
parlamentarios, y en principio ya
hay acuerdo entre los grupos.
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LA 'SUERTE' DE MANUEL
Y LUCHA CONTRA
FEMINICIDIO
Finalmente el secretario General

de Gobierno, Manuel González,
volvió a librar su destitución, y
por ende el funcionario estatal
ya podría considerarse el más
"suertudo" de Nuevo León y
hasta del país.

La semana pasada, los
integrantes de la Comisión
Anticorrupción, encabezada
por el emecista Arturo Bonifacio
de la Garza, llevaron al Pleno
un dictamen en donde sólo

le imponían una sanción
económica, aun cuando en los
días previos se daba por hecho
que buscarían la destitución.
Finalmente el dictamen

fue rechazado en tribuna y
regresado a la Comisión.

Y aunque "Boni" había
citado a sesionar el día de hoy,
las instalaciones del Congreso
fueron clausuradas por la
Secretaría de Salud para evitar
posibles contagios por COVID19.
Los legisladores perfilaban
aprobar un dictamen, ahora sí,
sancionando a Manuel con la

destitución e inhabilitación por
seis años.

Apenas ayer, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación declaró

infundados dos recursos con

los que Manuel González
pretendía evadir la sanción, lo
que deja al secretario a merced
de la reapertura del Congreso.
Sin embargo, la suerte lo sigue
acompañando de momento
y, en los días que transcurran
hasta que se pueda sesionar
nuevamente, cualquier cosa
puede pasar.

LUCHA CONTRA FEMINICIDIO

Una oportuna intervención de
elementos de Seguridad Pública
del municipio Guadalupe evitó
que una mujer se convirtiera en
una cifra más en las estadísticas

de violencia de género en Nuevo
León, una problemática que
azota a esta entidad.

Los policías acudieron a un
llamado de auxilio en la colonia

Zertuche, donde lograron la
captura de un hombre, pareja
de la denunciante, quien intentó
agredirla con un cuchillo.

Nos comentan que con esta,
suman ya 13 intervenciones
de los policías municipales,
quienes han evitado agresiones
en Guadalupe, y en las que se ha
logrado detener y procesar a los

agresores.
Las autoridades de

Guadalupe, encabezadas por
la alcaldesa Cristina Díaz,
han venido demostrando una

reducción en la incidencia

de las distintas expresiones
de violencia en contra de las

mujeres y existen instrucciones
muy precisas de no ignorar
ninguno de estos llamados.

La edil está apostado a la
capacitación, al equipamiento
y a la tecnología de los policías,
en esta búsqueda de erradicar la
violencia contra las mujeres.

¿Será su carta de

presentación electoral rumbo a
la candidatura a la gubernatura?

Manuel González esta a merced de

la reapertura del Congreso.
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La trastienda
PUES NI TAN
HONESTOS
>Eso del servilismo al presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor ha ¡legado a niveles gue
trascienden la zalamería pública y
la subordinación. Incluso, cruzan
do la línea de la ilegalidad. Mucho
s al de (  'sí id
del gobierno que presume lo con
trario, pero sin pruebas. En donde
sílas hay, del uso de recursos pú
blicos para beneficiara la familia
del presidente es con Francisco
Garduño, su amigo, quien dirige el
Instituto Nacional de Migración.
Don Francisco se echó la puntada
ilegal de enviar regalos, lo gue es
tá en su derecho, pero con su

tarjeta de comisionado de Migra
ción, lo cual ya empieza a ser
cuestionable en un régimen gue
presume todos los días la austeri
dad. Pero donde don Francisco se
posó es en gue los regglos son del
chocolate orgánico "Rocío", gue es
un negocio privado de fosé Ro
mán, Andrés y Gonzalo López Bel
trán, los tres hijos mayores de don
Andrés Manuel, hijos de su primer
matrimonio. Oséase gue los con
tribuyentes mexiconos, ahora sí,
todos, sin excluir g ngdie, pgggndo
impuestos para gue una partecita

vaya consolidando el negocio de
los hijos del Presidente.

EN CAMPANA POR SONORA

Muy, pero muy discretamente, el
secretario de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Alfonso Dura

zo, tomó el avión a Hermosillo el viernes
pasado; el sábado y la primera parte del do
mingo, dicen los que saben, tuvo reuniones
privadas para ir armando la estrategia y las
alianzas para su campaña electoral por la
gubernatura de Sonora. Don Alfonso tiene su
tierra como la joya de la corona de su carrera
política —al menos hasta ahora— y la Secre
taría es su plataforma, en común acuerdo
con su jefe y promotor, el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Aunque ha hecho
campaña de tierra por años, don Alfonso no
es tan bien visto en Sonora, por lo que mu
chas de esas visitas privadas tendrá que ha
cerlas hasta que, allá por el otoño de este año,
deje la Secretaría y se lance abiertamente por
la gubernatura.

LAS TRAVESURAS DE ZOÉ

El director del Seguro Social, Zoé Ro
bledo, sigue luchando contra la co
vid19, después de haberse conta giado,

quién sabe en dónde, porque nunca visitó un
hospital con pacientes infectados, al igual

que la plana mayor del IMSS. Pero no sólo el
tema quedó en casa, sino que puso en riesgo
a varios de los funcionarios que están diaria
mente en las reuniones de gabinete en Pala
cio Nacional. Uno de ellos, David León,
coordinador de Protección Civil, quien fue
enviado a cuarentena a su casa, como medi
da preventiva, pero dicen los que saben, el
domingo se hizo la prueba de la Covid19,
porque no había tenido síntomas y como
medida para saber si regresar a las activida
des presenciales, y salió negativo. Otro que se
la tuvo que practicar la prueba fue el subse
cretario de Derechos Humanos, Alejandro
Encinas, hasta ahora con resultados tam
bién negativos.
GRUPOS EN CHOQUE

La crisis de salud causada por la Co
vid19 y la disminución de recursos
en la Fiscalía General de la República

por la austeridad creó dos grupos en
disputa. Uno, dicen algunos, exige la salida
del fiscal Alejandro Gertz Mañero, porque
aseguran que su manejo de la epidemia in
ternamente provocó más de una veintena
de enfermos en oficinas centrales y hasta
decesos, al mismo tiempo tiene paralizada
la Fiscalía; y apuestan porque llegue el aho
ra titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, Santiago Nieto, tanto que están
buscando acercamientos con él. El segundo
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grupo apoya a don Alejandro y aseguran
que está aniquilando intereses internos,
aunque están descontentos con algunos
nombramientos, en su mayoría son encar
gados de despacho. Oséase que el señor
Gertz Mañero está sobre un polvorín.
URGEN OPERACIONES EN AICM

Hace varios días la Secretaría de Co

municaciones y Transportes de
bió publicar un comunicado para

tranquilizar a los tenedores de bonos, por
que la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA)
que genera el actual Aeropuerto Interna
cional de 1a. Ciudad de México es el que está
comprometido para cubrir el boquete que
abrió el cancelado aeropuerto de Texcoco, el
problema es que los ingresos se cayeron y

no hay manera de juntar de allí los 100 mi
llones de dólares que se deben cubrir este
segundo semestre, y 200 millones de dóla
res más para el próximo año; por eso a la
SCT y a Hacienda les urge que se normali
cen las operaciones en la terminal aérea.
Y dicen los que saben que se toparán con
otro problema, porque otros damnificados
por la pérdida de ingresos son los sindicali
zados del aeropuerto, a quienes ya dismi
nuyeron sus utilidades, pero faltan otras
prestaciones que deberán pagarles y por
eso ya se están organizando, incluso se di
cen dispuestos a paralizar las operaciones.
GABINETE DE AUREOLES,
EXPUESTO

El 15 de junio el secretario de gobierno
de Michoacán, Carlos Herrera, se
reunió en un salón, con unas 40 per

sonas el gabinete legal y ampliado, para
planificar las acciones sobre la pandemia.
Todo transcurría normal hasta el día si

guiente que se desató el pánico. El segundo
a bordo del gobernador Silvano Aureoles
poco antes se había ido a hacerla prueba de
Covid19, y el martes 16 le notificaron que
era positivo. Rápido se extendió el temor en
el despacho del gobernador y los asistentes
se fueron a hacer pruebas. Todo el primer
nivel del gobierno estuvo expuesto. Ya ten
drá que explicar don Carlos si el contagio
fue en una fiesta que organizó 10 días atrás
en Huetamo. na
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]" orge y Javier, destacados estudiantes del
Tecnológico de Monterrey, cruzaron la
puerta de salida de la universidad priva
da en busca de provisiones. Les esperaba

una larga noche de estudio, sentados fren
te a una computadora. Eso creyeron.

Pero la realidad fue distinta. No regresa
ron a la sala de estudio porque fueron ejecu
tados extrajudicialmente. Los dos jóvenes
fueron víctimas de las balas que sobre sus
cuerpos descargaron miembros del Ejército
mexicano.

Al día siguiente, la prensa local publicó
otra nota roja.. En medio de la guerra declara
da contra el narcotráfico, los relatos de ejecu
ciones, metralletas y sangre derramada en
las calles formaban parte del mobiliario urba
no. En aquella escena mortal aparecieron dos
metralletas junto a los cuerpos y una humi
llación más: los estudiantes fueron señalados

como sicarios.

Esta es 1a. historia de Javier Arredondo y
Jorge Mercado. El relato oficial, la noticia publi
cada el 20 de marzo de 2010 fue desmentida en

el documental Hasta ¡os dientes, dirigido por
Alberto Arnaut y publicado en 2018.
Nada hemos aprendido del dolor y la

muerte. El territorio azteca sigue siendo esce
nario de la crueldad, la violencia y la

impunidad. En las últimas semanas se han
registrado lamentables casos de abuso poli
cial, en diferentes ciudades del país, que han
despertado la indignación social, pero los de
monios siguen sueltos.

Giovanni López murió por traumatismo
craneoencefálico el lunes 4 de mayo. Con ape
nas 30 años, fue presuntamente asesinado
por policías en Ixtlahuacán de los Membrillos,
Jalisco. Por no portar un cubre bocas, al tran
sitar por la calle, fue arrestado y horas más
tarde apareció muerto. El caso desató una
guerra entre la Federación y la administra
ción del gobernador Enrique Alfaro.

El martes 9 de junio, Alexander Martínez,
de sólo 16 años, habría sido asesinado de un
disparo en la cabeza por policías de Acatlán,
Oaxaca. Los amigos del chico corrieron a bus
car ayuda, mientras una vecina veía a los po
licías cuando intentaban "sembrarle" una

pistola al cuerpo que yacía en el piso inerte,
sin signos vitales.

El 2 de mayo, Carlos Andrés Navarro Landa
murió bajo custodia policial en el municipio de
Xalapa, Veracruz. Con 33 años, Navarro era pa
dre de cinco hijos. Fue arrestado por "alterar el
orden en la vía pública" y trasladado al cuartel
General Heriberto Jara Corona, donde murió
en una celda ese mismo día.
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El 27 de marzo, la muerte de Yair López fue
transmitida por las redes sociales. En un dra
mático video, cinco oficiales mantienen en el
piso al joven, uno de ellos tiene su bota sobre
el cuello, impidiéndole respirar. "¡Lo mató!",
grita desesperado quien logró grabar las imá
genes del impactante momento.

El 28 de marzo, en Tijuana, Baja California,
un hombre en situación de calle murió en las

mismas circunstancias.

Un policía lo sometió a punta de golpes y
colocó todo el peso de su cuerpo sobre su cue
llo. La bota del policía municipal asfixió al su
jeto que había sido detenido por lanzar
piedras contra los automóviles que circula
ban por la avenida.

Con el pretexto de mantener el orden pú

blico, proteger la salud de los ciudadanos o la
propiedad privada, impunemente, los agen
tes policiacos han hecho uso excesivo de la
fuerza, provocando muerte y dolor en las fa
milias y lastimando aún más la confianza de
la sociedad en sus autoridades.

Resulta urgente que todos los gobiernos
involucrados realicen investigaciones dili
gentes, imparciales y prontas, para sancionar
de forma ejemplar a los responsables. "No es
abuso de autoridad, es asesinato", denunció el
cineasta Guillermo del Toro. na

É Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial
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Siempre se ha dicho que las cri
sis, más allá del impacto directo
en vidas y circunstancias, traen
aparejadas opciones de cambio.

0 Hay quien las sabe aprovechar y
quienes no, significando la suerte de ganado
res y perdedores según se beneficien o no de
la situación.

2 Al respecto, Francis Fulcuyama, aquél
. célebre autor que escribió sobre el fin de

la historia con el ascenso del orden liberal

democrático tras la caída de la Unión Sovié

tica, subraya en reciente ensayo (The Pande
mic and PolíticaI Order, ForeignAffairs, julio/
agosto, 2020) que las grandes crisis tienen
grandes consecuencias, generalmente im
previstas. Así, la Gran Depresión devino en
aislacionismo, nacionalismo, el ascenso del
fascismo y la Segunda Guerra Mundial, pero
también llevó al New Deal, el ascenso de los
Estados Unidos y la descolonización del
mundo. El ataque del 9/11 a las Torres Geme
las en Nueva York produjo las intervenciones
ahora fallidas en Irak y Afganistán, el forta
lecimiento de Irán y nuevas formas de radi
calismo islámico. La gran crisis financiera
global de 2008 generó un profundo senti
miento antiestablishmenty el auge del popu
lismo por todo el mundo.

3 Definitivamente, la historia nunca tiene

. un punto final como tampoco el devenir

humano y lo más probable es que se mueva
en una espiral no siempre ascendente, como
Octavio Paz lo sugería en sus escritos de la
India. Pero lo que sí resulta relevante es atis
bar al futuro de manera que podamos antici
par los efectos entonces de lo que está
pasando ahora. Cual aleteo de una mariposa
en el otro lado del mundo, la pandemia del
coronavirus vino a provocar un huracán glo
bal que tiene pasmadas las economías, los
gobiernos y las sociedades en todas partes. El
miedo a lo impredecible provocó una res
puesta casi medieval, aislando poblaciones y
restringiendo la movilidad, como si de la
peste negra se tratara. Y, dice Fulcuyama, es
claro ahora por qué algunos países lo hicie
ron mejor que otros manejando la crisis sa
nitaria, si bien sólo mucho después se podrá
tener un balance acucioso de quiénes lo hi
cieron realmente mejor que otros preser
vando la vida, reduciendo los impactos
económicos y sociales y reordenando lo ne
cesario para cualquier otra contingencia fu
tura. Una de las lecciones resultantes es que
los países con un Estado eficaz, un gobierno
en que la gente confíe y un liderazgo efectivo
han tenido un mejor desempeño.
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4 Mucho es lo que tendrá que hacerse pa
. ra reandar el camino, dada la magnitud

de los impactos previsibles, cuando países
como China hablan de un "año cero" en el

que no habrá prácticamente indicadores eco
nómicos y los organismos multilaterales es
timan una recesión global de a.1 menos 6%,
pudiendo escalar a ocho o 10 si se da un re
brote hacia el invierno y no se dispone de
una vacuna o un tratamiento. Afortunada

mente hay vacunas en fase de pruebas y al
gunos medicamentos están dando resultados
terapéuticos, por lo que es posible se tengan
para el invierno.
5 Tras ello es muy probable que se pro

. fundice el choque entre Estados Unidos
y China, que escala lo puramente comercial
para pasar al terreno geopolítico. No obs
tante se perfilan ciertos cambios en el orden
político. Como en la crisis global de 2008, la

gente está acumulando un gran resenti
miento, estando por venir en lo inmediato,
al menos en el mundo libre, procesos electo
rales importantes. Por ejemplo, en los Esta
dos Unidos hay un proceso electoral en
noviembre para elegir al Presidente, un ter
cio del Senado, la totalidad de la Cámara de
Representantes y trece gubernaturas. Nada
exime que los electores hagan valer su sen
tir a la hora de votar, algo que no sucede en
China, en donde el Estado tiene el control
absoluto de los procesos electorales y el he
gemónico Partido Comunista hegemónico
exime al presidente Xi Jinping de la elemen
tal rendición de cuentas.

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de ia realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
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Están conmigo o en mi contra. Ese fue el mensaje que
mandó Andrés Manuel López Obrador, así que los gober
nadores del PAN le tomaron la palabra y el Presidente,

solito, creó su oposición.
Ojo. Aunque AMLO diga que los mandatarios estatales tienen

un propósito electoral, les cuento que son precisamente ellos los
mejores evaluados por sus gobernados, con o sin Covid19.

Los góbeis le apuestan al Estado de Derecho y piden un
acuerdo en defensa de la libertad, la democracia y el federalismo.

Sus demandas van desde un nuevo pacto fiscal para que se
repartan los recursos con justicia hasta el apoyo a las inversio
nes privadas, y que no se cambien las reglas a la mitad del jue
go; desde la libertad para pensar y expresarse sin ser señalado
como enemigo hasta la libertad patrimonial sin confiscaciones
ni expropiaciones.

Martín Orozco, de Aguascalientes; Carlos Mendoza Da vis, de
Baja California Sur; Javier Corral, de Chihuahua; José Rosas Ais
puro, de Durango; Diego Sinhué Rodríguez, de Guanajuato;
Francisco Domínguez, de Querétaro; Carlos Joaquín, de Quin
tana Roo; Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, y
Mauricio Vila, de Yucatán dieron, literal, el Grito de Libertad
desde Dolores Hidalgo. ¡Ahhh!, todos con cubrebocas por aque
llo del coronavirus.

De hecho, advirtieron que la pandemia ha dejado a más de 12
millones de mexicanos sin ingresos y enviará a 10 millones de
personas a la pobreza, por lo que se debe evitar una emergencia
humanitaria donde emerja la violencia y la ingobernabilidad.
¡Así como lo están leyendo!

Ni tarde ni perezoso contestó López Obrador: "Es un agru
pamiento golpista. Es un asunto político, diría politiquero (...)
Tienen un propósito electoral y quieren echarle la culpa al go
bierno federal y ahora sí como diría el clásico del panismo: ¿y

yo por qué?".
¿Por qué? Porque AMLO es el presidente de TODOS los mexi

canos, hayan o no votado por él; porque debe haber colaboración
entre órdenes de gobierno; porque sus palabras no suman, res
tan; porque se atenta contra el sector privado que genera em
pleos en el país; porque es político y la política es conciliación...

Y ni hablar de Cuitiáhuac García, de Veracruz, que criticó a sus
homólogos del PAN de "separatistas". ¿Se imaginan la próxima
reunión de 1a. Conago? Obvio esto va a impactar en ese ámbito.

En fin, lo que hemos visto es que para el Presidente no hay
medias tintas, que se está con él o en su contra. Ha llegado a tan
to que difundió el documento del supuesto Bloque Opositor Am
plio (BOA), sí ese que es un invento de Pala cio Nacional y todos ¡lo
saben, lo saben!

Y qué les cuento! Que entre los políticos se dice que el Presi
dente ya les dio la idea a los opositores para que se reúnan en un
solo bloque que lo cuestione al unísono.

Pero no se trata de enfrentamientos ni de bloques opositores,
sino de manifestar cuando se está en desacuerdo con algo, de
pesos y contrapesos. Bajo esa premisa, los góbers simplemente
defienden el Estado de Derecho.

Al país no le conviene una pelea entre el Presidente y gober
nadores. Y para muestra ahí está el caso de Jalisco. Si AMLO no le
quiere tomar la llamada a. Enrique Alfaro es como si le estuviera
dando la espalda a un millón 456 mil 356 jaliscienses que vota
ron por él en la elección presidencial de 2018.

Ahora, Alfaro le pide que lo atienda para mostrarle las prue
bas de quién estuvo detrás de las manifestaciones violentas en
Guadalajara, pero López Obrador le ha cerrado las puertas: "no
tengo por qué hablar con él, cada quien tiene que hacerse res
ponsable de lo que le corresponde (...) Fue injusto e irrespetuoso
a la investidura Presidencial".
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> En el COSO Pulllette no hubo nada tragicómico como se maneja en la nueva serie de Netflix.
En ¡a vida real ¡os hechos mezclaron intereses políticos y económicos, choques entre funcionarios
del exqobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y un descrédito hacia el exprocurador

Alberto Bazbaz, quien por dos semanas le entregó repetidamente su renuncia

Paulette
1ER. TIEMPO: Paulette sigue cau

sando controversia. Netflix co

menzó la semana pasada la
transmisión de otro hit en su pla
taforma de streaming llamado
Historia de un crimen: la búsque

da, que se refiere al caso de Paulette Ce
bara Farah, de cuatro años, reportada
como desaparecida el 22 de marzo de 2010
y hallada muerta, en la recámara de su
casa, nueve días después. El caso se convir
tió en un escándalo mediático por 1a. pro
minencia de las personas involucradas,
comenzando por las familias de los padres
de la menor y sus relaciones políticas con
el gobierno del estado, en ese entonces go
bernado por Enrique Peña Nieto, por ha
berse cruzado con la Semana Santa

—cuando las noticias escasean y los temas
infantiles siempre atraen a grandes au
diencias— y por la afirmación inicial del
entonces procurador mexiquense, Alber
to Bazbaz, que se había tratado de un ase
sinato, apuntando como principal
sospechosa a la madre de Paulette, Lizeth
Farah, y que fue corrigiendo conforme
pasaban los días hasta filtrar el video de la
necropsia que concluía que todo había sido
un accidente. La menor apareció en la par
te baja de su cama. La forma como se ma
nejó provocó una incredulidad general,
porque no se explicaba cómo nunca se dio
cuenta ningún funcionario que inspeccio
nó la recámara —incluido Bazbaz, quien se
sentó en su cama—, ni los perros que lle
varon para encontrar los olores que les
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permitieran encontrar a Paulette con vida,
ni las trabajadoras domésticas que hicie
ron la cama se dieron cuenta. En la serie

de Netflix, "basada en una historia real",
Bazbaz afirma que el cuerpo fue "sembra
do". El arranque de la serie se colocó rápi
damente en lo más visto en Netflix México,
y provocó muchas críticas, básicamente
por la forma trivial y tragicómica con la
que se aborda el caso. En la vida real no
hubo nada tragicómico, se mezclaron in
tereses políticos y económicos, choques
entre los funcionarios de Peña Nieto y un
descrédito acelerado de Bazbaz, quien du
rante dos semanas le entregó repetida
mente su renuncia al gobernador, quien se

negaba a aceptarla, hasta que finalmente, me
tido su gobierno en un escándalo político, se la
aceptó. El mal manejo de la investigación y el
choque entre dos grupos, como se manejó en
columnas políticas informadas, de Bazbaz, re
comendado a Peña Nieto por el entonces pro
curador federal, Eduardo Medina Mora, y el
secretario general de Gobierno, Luis Miranda,
dejó incubada la idea de que se encubrió un
crimen, como Netflix concluye su serie, prejui
ciado desde el título, lo que en realidad no fue.

2 DO. TIEMPO: La necropsia de Pau
lette. Desde los primeros momen
tos de la investigación sobre la
desaparición de Paulette Gebara
Farah, el entonces procurador del
estado de México, Alberto Baz

baz, se vio totalmente rebasado y en contra
dicción. El protagonismo que tuvo no
correspondía con la evidencia, por lo que tras
afirmar que había sido un asesinato, corrigió
d espués a una muerte accidental. A lo primero
llegó por conjeturas sin pruebas; a lo segundo,
por la necropsia de Paulette, que se hizo el 31
de marzo, el día que la encontraron muerta.
Firmada por los peritos César Hernández
Mier y Héctor Hugo Hernández Ortega, ex
plica una parte de la muerte. El fallecimiento,
dijeron, fue entre cinco y nueve días antes de
haber encontrado el cadáver, por el color verde
que tenía el cuerpo cuando lo encontraron, ge
nerado por una mancha verde abdominal de

ácido sulfúrico, que muestra putrefacción. El
cuerpo no mostraba rigidez, que se alcanza a
las ocho horas de haber muerto, de acuerdo
con los expertos, y se empieza a perder entre
24 y 30 horas después de fallecer. La llamada
"lividez cadavérica", que es cuando por el efec
to de la gravedad se desplaza la sangre hacia la
parte más baja, estaba en la zona derecha del
cuerpo de Paulette, que concordaba con la ma
nera como la encontraron. Un perito indepen
diente dijo que salvo que el cuerpo se hubiera
movido de donde se encontraba en las prime
ras 12 horas de su muerte, máximo tiempo
para que se fijen las manchas verdes, se puede
afirmar que, según la necropsia, murió donde
la hallaron. En la necropsia no se explica el te
ma de los olores, que nadie notó durante las
dos primeras reconstrucciones que se hicieron
en la recámara. En la serie de Netflix, Alfredo

Castillo, quien llevó a cabo la investigación y
terminó relevando a Bazbaz, dijo que era por
que buscaban a una persona viva. En efecto,
esa fue la razón por la que los perros no la olie
ron: buscaban a una persona viva, no muerta;
es decir, estaban entrenados para otra función
y las autoridades no llevaron a los adecuados.
La razón que tampoco la oliera nadie y debe,
explicó un experto, es que Paulette estaba muy
bien alimentada, sin bacterias —en la necrop
sia olía a avellana—, por lo que casi no apesta
ba cuando la encontraron, durante la tercera,
reconstrucción. Fue debido a que un perito, con
muy buen olfato, detectó un leve olor a putre
facción y cuando movió la colcha de la cama en
la parte baja, vio el pie de la menor. ¿Por qué
no la. descubrieron cuando hicieron la cama?

En el video donde se aprecia el momento cuan
do la hacen, no sacan las sábanas y las vuelven
a colocar, sino que jalaron sábanas y cobijas
únicamente.

3ER. TIEMPO: La cama de Paulette

y los místenos sin resolver. Exper
tos forenses siempre han dicho
que la cama de Paulette era la cla
ve del caso. La cama era una

trampa en si misma, al tener
inexplicablemente una base 15 centímetros
mayor que el colchón, y un barandal de 30. Su
madre, Lizeth Farah, la estaba enseñando a
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salir de la cama por el lado de los pies. Por la
"lividez cadavérica y la maceración de los dedos
de la mano derecha de Paulette, se pudo conje
turar que la pequeña se comenzó a deslizar en
la cama hacia abajo durante la madrugada, cin
co horas después de haber cenado, como dice la
necropsia. Al llegar a la base, cayó sobre su
costado derecho, pues tenía problemas motrices
con el izquierdo, y no tuvo fuerza para despojarse
de la colcha. La maceración de los dedos indica que
se los llevó a la boca, y que la presión de su cuerpo
contra la base de la. cama le pudo causar la asfixia.
El perito que la encontró vio que Paulette estaba
metida debajo del colchón junto a las sábanas. El
entonces procurador Alberto Bazbaz imputó a
Lizeth el homicidio de su hija a partir de las decla
raciones de su esposo, Mauricio Gebara, de quien
estaba separado, aunque después se retractó. La
familia de Bazbaz estaba involucrada en el negocio

inmobiliario, como la de Gebara, el padre de Pau
lette, y la prensa política decía que el secretario
general de Gobierno, Luis Miranda, intervino en
ello, porque era novio de la prima de la madre,
Alma Saldaña Farah. Un año después, cuando se
casó con ella, declaró que no era familiar de Lizeth,
pero para entonces, era una verdad pública. La
serie de Netflix va encaminada a exculpar a Baz
baz y señalar a Miranda de encubrimiento. Final
mente es una serie, no un documental histórico.
No se espera que aporte revelaciones ciertas —no
es su función— ni que vaya a. profundidad. Por
ejemplo, qué familiar privó por horas de su liber
tad al padre de Paulette y le mandó dar una paliza
por la manipulación hecha en la muerte de su ma
dre, que cambiaría la intencionalidad de la serie,
pero que habría mostrado la incompetencia del
gobierno de Peña Nieto y, al mismo tiempo, la ar
quitectura de sus conflictos de interés, además de
intereses económicos desde esos tiempos. H3
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El uso del cubrebocas médico fue registrado por pri
mera vez, en París, en 1897. Con ello se contribuyó
con la tendencia listeriana que buscaba disminuir

las infecciones en pacientes sometidos a intervención
quirúrgica, pues en ese entonces un muy alto porcentaje
de curaciones y de cirugías terminaban en la tumba a
causa de la sepsis. Así, unos años después de que se in
trodujera el calor por Ernst von Bergmann para esterili
zar el instrumental, el Dr. Paul Berger nos presentó las
mascarillas o cubrebocas.

Berger, médico cirujano y profesor, advirtió que a pe
sar de contar con todas las medidas de asepsia (limpieza
y esterilización) disponibles en su tiempo, varios de sus
pacientes desarrollaban supuraciones en las heridas y se
percató que en todas las recientes intervenciones, le ha
bía asistido un ayudante que sufría de un absceso dental.
Hipotetizó que la infección había "brincado" de la boca del
médico a la herida abierta, contaminándola: "durante
varios años me han preocupado las gotas de líquido pro
yectadas desde la boca del operador o sus asistentes y que
pueden favorecer las infecciones que todavía se ven bajo
condiciones de asepsia quirúrgica que aparentemente
son satisfactorias".

Su respuesta fue tan simple, como satisfactoria: impu
so en la boca y nariz, una tela al personal sanitario en ser
vicio (incluyéndose) para prevenir que cualquier persona
enferma, pudiese contagiar al paciente al hablar, estornu
dar, toser o incluso respirar, en sus inmediaciones.

El cubrebocas transformó, pues, al mundo de la me
dicina y se ha estado utilizado por más de cien años como
un muy eficiente equipo de protección a terceros.

Es cierto, usar un cubrebocas para auto protección de

la pandemia de la enfermedad Covid19, es poco útil (que
no inútil) porque el virus se contagia cuando las gotículas
de saliva y aerosoles de una persona infectada que se
producen al toser, hablar, gritar, cantar y estornudar,
"caen" en los ojos, boca o nariz de una persona sana.

Eso puede suceder con mayor frecuencia si no se guar
da una distancia mínima de dos metros, especialmente en
lugares cerrados y con poca ventilación, como elevadores,
transporte público y cajeros automáticos (además de luga
res donde se recicla el aire acondicionado).

Así que, para minimizar riesgos, ahora que volvamos
a la calle, debemos entre otras cosas, usar un cubrebocas
en todo momento y una careta (o goggles o lentes protec
tores) y sobretodo debemos considerar que todas las per
sonas que te topes son potencialmente infecciosas y
pueden contaminarte (por ejemplo, al contestar el teléfo
no celular) si ellos no usan un cubrebocas.

Demandemos a nuestros políticos que se obligue al
uso generalizado de equipo de protección para terceros
en la vía pública y que se dote gratuitamente del mismo,
a personas que así lo necesiten. No tengas miedo. Que la
gente que te rodea use un cubrebocas, es tu derecho.

Estamos a tiempo de prevenir miles de muertes. No
es correcto que la gente se juegue la vida por ir a traba
jar y generar. Tenemos una notable falta de autoridad y
falta de mensajes coherentes del desgobierno de la "nue
va normalidad4T".

Protegernos en manada es sencillo, inteligente, posi
ble y es nuestra última oportunidad. No te calles. Exige.
Actuemos por todos los demás. Por favor, cubrámonos la
boca ahora para que después, no tengamos que cubrir de
tierra a nadie más. £3
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CNDH, implosión
no renovación
María Idalia Gómez
@Gosimai

2 Son más de dos décadas
de exploraren el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional

La toma de control de los órganos autó
nomos y su desmantelamiento en esta
administración se está ejecutando de
varias formas; una de ellas, la más co

mún, es colocando al frente a personas fieles
que, sin conocimientos, estrategia ni un verda
dero plan para rediseñar las instituciones, llega
ron sólo a cumplir una ciega misión.

Si bien es cierto que muchas de las institu
ciones de este país se llenaron de burocracia y se
convirtieron en máquinas torpes y hasta depre
dadoras de recursos, eso no justifica su desapa
rición, pero sí su rediseño, el cual sólo puede
llevarse a cabo con una visión integral.

El discurso para arremeter contra los organis
mos autónomos ha sido que han robado, usaron
o se beneficiaron del poder de muchas formas,
además de tolerar la impunidad y administrar la
justicia en beneficio de intereses de grupos.

Pero este gobierno ha sido incapaz de some
ter a sanciones administrativas y procesos pe
nales a esos corruptos funcionarios que llama el
Presidente de cuello blanco. Repetirlo pública
mente hasta el cansancio no hará justicia ni aca
bará, una vez por todas, con el círculo perverso
de complicidades.

Hay muchos ejemplos, el más reciente es el

de la Comisión Nacional de los Derechos Huma

nos que acaba de hacer implosión y pronto será
escombros si los ciudadanos no la defienden.

Este organismo nació con la urgencia de ser
un dique contra los abusos del poder, en especial

la tortura y la desaparición forzada, Su diseño y
el trabajo de sus fundadores permitió que se
identificara a los fúncionarios responsables fue
ran sancionados, y quedaran marcados, tam
bién fue capaz de investigar y denunciar la
inconstitucionalidad de leyes. Sus principales
armas: la credibilidad y estatura moral.

Para aplicar la disminución de 75% del pre
supuesto, se paralizaron las actividades cotidia
nas de la Comisión, luego achicaron las áreas o
desaparecerlas, porque "duplicaban tareas", co
mo ocurrió con la de VIH que sus cuatro inte
grantes ya fueron "cesados".

En esta última semanas comenzó el despido de
más empleados, contradiciendo el compromiso
del Presidente de que hasta agosto ningún servi
dor público perdería su trabajo. Ahora, si bien una
nueva administración puede correr a cualquiera
de los servidores públicos que no cumplan sus ta
reas, lo debe hacer sin violar sus derechos labora
les como sí está ocurriendo en la CNDH.

Por ejemplo, esta semana por "una queja de
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la presidenta", Rosario Piedra, fue cesado, sin
más explicación, el subdirector de Comunica
ción Social, Lázaro Serranía. No sólo cuando ya
podía jubilarse, sino cuando está enfermo con
posibles síntomas de Covid19.

Al conocerse la noticia y las violaciones labo
rales a las que estaba siendo sometido, la CNDH
mintió en dos comunicados. En el primero, el
1802020 desmentía "categóricamente el 'su
puesto cese de labores y la falta de pago de su

quincena'... toda vez que, por el momento, no
existe constancia de cese y se han respetado en
todo momento sus derechos laborales".

Argumentó el organismo que Serranía se
había "negado a pasar a recoger su cheque", sa
biendo que estaba enfermo y que desde hace 19
años recibe su quincena en depósito bancario.

Ante los insistentes cuestionamientos de los

reporteros desaparecieron el chat oficial de la
Comisión y crearon uno nuevo, en donde se co
locó el segundo comunicado, el número

DG/181/2020, igual de falaz:
"1. Se desconocen las causas por la cuales fue

eliminado el grupo de Whatsapp institucional
de Difusión del trabajo y las acciones de la
CNDH. Lamentamos las molestias ocasionadas

y mantendremos abierto este canal de comuni
cación bajo los principios de transparencia, de
recho a la información y libertad, de expresión.

"Ir Asimismo, se ha iniciado una investiga
ción en torno a. las declaraciones del Lic. Lázaro

Serranía Alvarez y de su análisis se tomarán
acciones de inmediato para corregir actuaciones
erróneas que se hayan presentado en el área".

Esto podría parecer circunstancial, pero no lo
es. Se trata de la institución que defiende los de
rechos de los ciudadanos frente los abusos del

poder y para, hacerlo hay que tener una alta es
tatura. Así que esta semana Rosario Piedra al
faltar tan gravemente a la ética y mentir, perdió
la credibilidad que heredó de su madre doña
Rosario Ibarra. m
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Difícil es pensar que el presidente de un país recomiende a sus
gobernados enfrentar la peor crisis sanitaria y económica de 1a.
historia moderna siguiendo un "decálogo" que lo posiciona más

como un predicador que como un jefe de Estado.
Con palabras y sin soluciones el buen predicador se lava las ma

nos como Poncio Pilatos, se quita de encima el problema de 1a. pan
demia y lo traslada a los mexicanos. Al fin que todos ya saben
cuidarse, llevan gel y mascarilla. Todos a la calle y sálvese quien pue
da. Es patético.
Además, con eso de tener animales "en el patio" se zafa también

de la crisis humanitaria que se aproxima pues millones de personas
van a caer en el laberinto del hambre y la pobreza del que tomará
años salir. Cada quien que consiga su alimento como Dios le dé a
entender, parece decir.

Con su "decálogo para salir del coronavirus y enfrentar la nueva
realidad", el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a re
cobrar a "plenitud el sentido de la vida", salir con seguridad a la
calle, "realizar nuestras actividades de siempre y vivir sin miedos
ni temores".

Sería mucho mejor que el Presidente mire a los ojos a los mexica
nos y les diga que es imposible mantener el confinamiento porque la
economía se desploma debido a que sus genialidades para salir de la
crisis fueron insuficientes e incorrectas. Que hablara con la verdad
y dijera que hay que salvar al país y pidiera que salgan con la máxi
ma precaución a trabajar ya que la pandemia todavía no llega a su
pico y se necesitan esas camas de hospital.

Debe pedir a las personas mayores y a los que padecen hiperten
sión, diabetes, obesidad y otras enfermedades que se queden en casa
y ofrecer un paquete económico a sus empleadores para que puedan
garantizarles sus trabajos.
Mejor sería que con toda sinceridad y seriedad ofrezca una hoja

de ruta clara de aplicación de pruebas PCR (Reacción en cadena de la
polimerasa) para que la gente pueda saber en dónde está el virus,
cómo se comporta y se lleve a cabo una estrategia clara de salud pú
blica para sustituir el confinamiento como lo recomienda la Organi
zación Mundial de la Salud (OMS).
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Sería muy caro invertir en el test, test, test, que ha. recomendado
la OMS desde el día uno, pero más caro va a salir un rebrote del Co
vidl9 y tener que volver al encierro. Eso sería el peor escenario posi
ble para México.

No se entiende cómo AMLO pide al pueblo evitar el estrés y le in
vita a serenarse cuando millones de mexicanos no saben cómo po
drán mantener a los suyos, cómo van a pagar la renta, los servicios
básicos, cómo cree que van a poder dormir tranquilos ante este esce
nario desgarrador. Es cruel.

Llamó a defender "el derecho a gozar del cielo, del sol, del aire
puro, de la flora, de la fauna, y de toda la naturaleza".

Pues entonces que la 4T se comprometa a reconsiderar el freno a
las energías limpias y que se lleve a cabo un plan integral para redu
cir la contaminación ambiental de las grandes urbes mexicanas, ya
que la mayoría sobrepasan los límites aconsejados por la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS) para la buena calidad del aire.
Y entre todas sus lecciones el Presidente aconseja buscar "un ca

mino de espiritualidad". Bueno aquí si llegó al colmo.
Lo que quieren los ciudadanos son soluciones para el mundo te

rrenal, cada quién tiene su propio santo al cual rezar, más que ser
mones, urgen acciones. El tiempo corre.

Con el "decálogo" AMLO delata su narcisismo galopante, evoca a
Moisés, emula las Tablas de la Ley, lee fuerte y lento sus manda,
mientos, parece olvidar que por la boca mata y muere el pez.

El Presidente López Obrador se hunde en su discurso conforme la.
crisis financiera, sanitaria y social que se avecina, trata de ocupar el
espacio del fin de semana con sus ocurrencias, no da respiro ni en los
días del sagrado descanso. En lugar de gobernar, predica. Hágase su
voluntad. Amén.
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Una nueva normalidad

de alto riesgo
Juan Antonio Le Clercq
@ja_leclercq

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

Luego de que China logró controlar
los contagios de Covid19 y poner en
cero la cifra de los fallecimientos

producidos por esta enfermedad,
esta semana se ha vuelto a imponer

un confinamiento obligatorio en algunas zo
nas residenciales de Beijing como respuesta a
un brote calificado como "extremadamente

severo". Lo que se suma a la irrupción de nue
vos brotes en las provincias de Guangdong,
Liaoning, Hebei, Sichuan y la Mongolia interior.

No está demás señalar que las medidas im
plementadas en Beijing para contener la epi
demia, fueron especialmente estrictas en un
país que se destacó por tomar medidas prácti
camente draconianas.

Esta misma semana, Nueva Zelanda, país
que desarrolló una política extraordinaria
mente efectiva para detener los contagios y
reducir al mínimo los fallecimientos, reporta
dos casos de contagio producidos por viajeros
provenientes del Reino Unido. Si bien la cifra es
todavía mínima, ha puesto en alerta a las auto
ridades que han suspendido algunas de las
medidas que relajaban la cuarentena.

Un par de semanas después de relajar las
medidas de confinamiento, permitiendo inclu

so la reapertura de cafés, restaurantes, gimna
sios y museos, se han incrementado en forma
importante los casos recientes de contagio en
Turquía. Situación que ha obligado a decretar
el uso obligatorio de máscaras protectoras has
ta en 42 de las 81 provincias del país.

En un contexto marcado por la reapertura
gradual de actividades en Alemania, España,
Italia e incluso Reino Unido, el país europeo
con los peores números en lo que se refiere a
contagios y fallecimientos, los casos a nivel
mundial han rebasado los ocho millones y los
decesos comienzan a acercarse al medio mi

llón. De todos los contagios a nivel mundial,
tres millones y medio se concentran en cinco
países del continente americano: Estados Uni
dos (dos millones 115 mil 79), Brasil (888 mil 271),
Perú (232 mil 992), Chile (179 mil 436) y México
(150 mil 264), según cifras de la universidad Jo
hn Hopláns al martes 16 de junio.

México concluye tres meses de "sana dis
tancia" y arranca una apertura gradual de ac
tividades en un contexto crítico y de muy alto
riesgo. Nuestro país ocupa el lugar 14 en el
total de contagios acumulados, pero el sépti
mo en decesos registrados con 17 mil 580. De
acuerdo a proyecciones del Instituto para la
Métrica y Evaluación de la Salud (https://bit.
ly/3dcjsTD), se calcula que para el 4 de agosto
alcanzaremos un total de 51 mil 912 falleci
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mientos, con un escenario extremo de 75 mil
516 muertos. Cifras de terror.

Entre lo ocurrido esta semana hay una ad
vertencia importante para México. Los países
que lograron aplanar su curva gracias a los
meses de confinamiento y a la aplicación ma
siva de pruebas, siguen enfrentando un alto
riesgo de nuevos brotes a pesar de que el re
greso a actividades ha sido gradual y de

acuerdo con protocolos estrictos. Nosotros no
logramos aplanar la curva después de tres me
ses de "sana, distancia" (al parecer las autorida
des tampoco logran ponerse de acuerdo en el
significado de "aplanar la curva"), no hemos
realizado pruebas masivas y los escenarios nos
advierten que los fallecimientos podrían tripli
carse en los próximos dos meses. Bajo estas,
condiciones, el retorno a actividades, aunque
sea gradualmente, representa un escenario de
muy alto riesgo para la población.

No cabe duda que nuestro país difícilmen

te puede seguir resistiendo el parón económi
co. Millones de personas requieren retomar
sus actividades para generar su ingreso o pro
teger el empleo de otros. Pero no podemos
engañarnos y suponer que estamos iniciando
la nueva normalidad en las mismas condicio

nes que aquellos países que efectivamente
aplanaron su curva. Lo mínimo que tendría
mos que esperar ahora de las autoridades es
un mensaje coherente y mejor coordinado
(como ha pedido la OMS), la implementación
de protocolos rigurosos para contener conta
gios, la definición de un programa contracícli
co que respalde y proteja, económicamente a
los quienes se van a jugar el pellejo y el de los
suyos en esta nueva normalidad, así como
mecanismos de evaluación y rendición de
cuentas de la política gubernamental ante la
pandemia. Los discursos y arengas sobran en
estos momentos, el nombre del juego es res
ponsabilidad política. EH
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Una de las cosas más importantes que están ocurriendo a
raíz de la pandemia se encuentra en el campo económico,
donde los países desarrollados se han dado cuenta que se

guir con las políticas tradicionales del neoliberalismo ocasionaría
quizás el derrumbe del sistema, por lo que, inteligentemente, se han
puesto a trabajar para rehacer el sistema capitalista.

De esta forma, en la Comunidad Europea han respondido apo
yando de una manera inmediata para paliar la situación de varios
de los países del área, los tradicionales del sur.

Una vez más, Alemania ha dado la nota en conjunción con el
gobierno francés, quien sufre las consecuencias de la pandemia de
una manera severa.

Ambos países han propuesto, y la Comisión Europea ha anun
ciado, un paquete de 500 mil millones de euros de ayuda directa,
más 250 mil millones en calidad de préstamo a los Estados miem
bros para ayudarlos a salir adelante.

Muchos están sorprendidos del cambio de actitud de la canciller
Merlcel y su gobierno, ya que tradicionalmente suelen poner mu 
chos peros alas ayudas para otros países. No obstante, ellos mismos
se dieron cuenta de la gravedad y otorgaron un paquete de estímu 
los impresionante para su nación, con el fin de hacer lo posible por
salir de la recesión y, sobre todo, como apoyo a cerca de ocho mi
llones de trabajadores que se han quedado sin empleo.

No fue fácil convencer a los holandeses y austríacos, entre otros,
a aceptar esta propuesta, pero el peso de Alemania los convenció
de que esta medida es, si no la única, sí una de las mejores para que
el capitalismo se renueve.

De conformidad con lo expresado por la presidenta de la Co
misión, la alemana Úrsula von der Leyden, estos 750 mil millones
de euros serán pagados en un plazo de 30 años y hasta 2028 se
hará el primer pago del capital prestado. Además, se destinarán
55 mil millones de euros, denominados fondos de cohesión, que

permitirán reducir el uso de combustibles fósiles.
Asimismo, la Comisión espera que la Unión Europea acepte

varias de las propuestas que ha hecho para incrementar los re 
cursos de los Estados miembros, como son un impuesto especial
alas grandes compañías, otro impuesto a los denominados GAFA
(Google, Apple, Facebook y Amazon) y un impuesto denominado
carbono en las fronteras comunes. La implantación de los mismos
hará que se disminuyan las contribuciones nacionales de los
miembros.

Los organismos multinacionales, como el Banco Mundial o la
OCDE, también están en el camino de modificar sus políticas. En
palabras de la economista jefa de la OCDE, Laurence Boone, el no
gastar hoy no es una opción, dadas las circunstancias, por lo que el
apoyo fiscal es necesario para asegurar que el crecimiento se recu
pere rápido.

El cálculo que tienen es de una caída entre seis y 7.5% del PIB
para este año, principalmente para aquellos países que dependen
mayormente del turismo y la cultura en Europa, como son los ca
sos de España, Francia e Italia.

A todo este plan lo han denominado la "Nueva Generación de la
Unión Europea" y, según ellos, les permitirá salir adelante y hacer
frente a la invasión de las empresas chinas en el continente.

Como vemos, hasta países más endeudados del mundo, como
Francia, Italia y España, están dispuestos a endeudarse para salir
adelante ayudando a sus empresas y, sobre todo, a sus ciudadanos.

México no tiene ni la mitad de la deuda con respecto al PIB de
los tres países mencionados y hasta ahora los apoyos que ha dado
el gobierno han sido, por decir lo menos, ínfimos y no acordes con
lo que estamos viviendo.

Los europeos vieron que si no se actuaba rápido el descontento
social sería imparable, ojalá y también lo vean nuestras autorida
des, porque las consecuencias pueden ser terribles, no solo páralos
actuales gobernantes sino para la nación entera. E3
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En el poder Judicial andan inquietos, pues más de
uno asegura que un integrante del Consejo de la Ju
dicatura de la CDMX está pasándose por alto algunas
disposiciones constitucionales.

Cuentan que el personaje en cuestión no tiene
empacho en presentarse también como presidente
de una federación de abogados, con todo y que la
Carta Magna chilanga prohibe en su Artículo 35 este
tipo de dobleteos.

Aunque los inconformes quisieran llevar su queja
hasta lo más alto, sienten que no conseguirán mucho.

Y todo porque Rafael Guerra... ¡anda por las mismas!
Da la casualidad de que en el mismo inciso se

establece que quien presida el Consejo —el caso de
Guerra— no puede presidir a la vez el Tribunal Supe
rior de Justicia —¡el caso de Guerra!—

Ante ese panorama... ¡cualquiera se dobla!
Y en más del mismo asunto, en la Alcaldía Gustavo
A. Madero los límites también están sirviendo para...
¡ignorarlos!

Cuentan que vecinos están recibiendo vales de
Mercomuna en apoyo a las familias ante la crisis que
ha dejado el Covid19.

Por más que el Instituto Nacional Electoral ha
advertido que funcionarios tienen prohibidísimo apro
vechar la contingencia para autopromocionarse, el
recurso se entrega con una carta firmada nada más
y nada menos que por el Alcalde, Francisco Chiguil.

El cinismo... ¡sí tiene quién le escriba!

Fecha: 18/06/2020

Página: 14

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 6,708

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


LA SEÑORA, EL CÓMICO
Y EL CHOCOFLAN
Resulta que un día estaba la esposa del presi
dente muy feliz criticando a todos en Twitter,
cuando de pronto descubrió que un cómi
co había sido invitado a un foro para hablar
sobre racismo. La señora se encendió como

polvorín de Tultitlán y comenzó arengar a los
bots de su marido en contra del cómico (que
ni es tan chistoso) y en contra de la institución
que se atrevió a invitarlo a un foro. La seño
ra que dice que no quiere ser "primera dama"
demostró, una vez más, que se lleva y no se
aguanta, que le gusta atacar, descalificar y
señalar, pero que cuando alguien critica al go
bierno, entonces ya no le gusta. Y en esta oca
sión la cosa se puso peor porque la señora no
sólo se limitó a soltar su frustración en Twitter,
que en eso se han convertido las redes socia
les, sino que provocó (por no decir que orde
nó) que el foro fuera cancelado y que no vol
vieran a invitar al cómico ese. Lo peor de este
cuento es que la institución supuestamente
fue creada para combatir la discriminación,
pero terminó discriminando a un triste cómico,
porque a la señora no le causa ninguna gracia.

2020, YA PÁRALE

El otro día desperté con mucho optimismo. A

pesar de que ya casi llegamos a 20 mil muer
tos en México, al menos oficialmente reco
nocidos, creo que la cosa comienza a esta
bilizarse; creo que ya, por fin, el año se va a
calmar y la segunda mitad no será tan caótica
como la primera. Y estaba en eso cuando de
pronto me apareció en el teléfono una alerta
informativa: "Combates entre China y la India;
hay 12 muertos". ¡No me jodan! Después de
la pandemia del coronavirus, de la crisis eco
nómica, de las tonterías del amado líder, de la
cuarentena que no se acaba, del insoportable
de LópezGatell, de las protestas contra el ra
cismo; de la caída de la economía, de la crisis
del petróleo, del alza del dólar, de tres meses
sin fútbol y hasta del cobro de IVA en Netflix,
¿ahora viene una guerra nuclear? Me dan ga
nas de pedir que se acabe el año, pero creo
que lo se va a acabar, en realidad, es el mundo.
De haber sabido ni dejo que se vaya el 2019.
LA MALDITA REALIDAD

Anoche no tenía ganas de seguir viviendo y me
puse a ver la conferencia de Hugo LópezGatell,
pues siempre resulta alentador saber que hay

alguien más odiado que yo. Y lo que vi en la
conferencia me dejó boquiabierto (boqui=boca,

abierto=abierta, con la boca abierta) y estupe
facto (estupe=estúpido, facto=hecho, hecho un
estúpido). Resulta que las predicciones sobre el
comportamiento de la pandemia del coronavirus
que hicieron los "científicos" del Conacyt resul
taron tan acertadas como los pronósticos de los
últimos 15 años que decían que el Cruz Azul sería
campeón. La realidad, la maldita realidad, no só
lo no se ajustó al famoso "modelo matemático"
que tanto presumió el gobierno, sino que dejó en
ridículo a María Elena ÁlvarezBuylla, la directora
del Conacyt que parece que le robaron el popote
mientras tomaba una malteada.

Nomás para que te des una idea de qué
tan diferentes están las gráficas entre los ca
sos reales de coronavirus y los que predijo el
Conacyt, imagínate que le tratas de poner los
calzones de Bárbara del Regil a Lin May. No
hay manera. Mientras la gráfica del Conacyt
se ve como una pequeña curva que sube y
baja graciosamente, la gráfica de la enferme
dad se parece a una montaña rusa que nomás
va a para arriba, para arriba y que no sabes
cuándo diablos va comenzar a bajar.
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GRAVE CRIMEN
El sultán le preguntó al nuevo eunuco del
palacio: "¿Crees poder cuidar adecuada
mente de mi harén?'. "Señor respondió el
eunuco. Estoy especialmente cortado para
este trabajo"... En cierto pueblo mexicano de
la frontera norte se celebraba un animado
baile. De Texas vino un apuesto vaquero es
tadounidense que se presentó ante una linda
chica del lugar. Le dijo: "Mi nombre es P. P.
Smith, pero mis amigos me llaman Pí Pí. Me
gustaría bailar con usted la siguiente pieza".
En eso llegó un fornido ranchero mexicano:
"¿Me permite la siguiente pieza?'. "No con
testó la muchacha. Me va a sacar Pí Pí". "Se
ñorita le aseguró el ranchero con toda serie
dad, Le prometo no apretarla mucho"... En
la casa de doña Panoplia de Altopedo, dama
de buena sociedad, se llevó a cabo la tertu
lia literaria. Manifestó una de las asistentes:
"A mí me gusta mucho El dulce pájaro de la
juventud". "¡Por favor! se molestó doña Pa

noplia. ¡Venimos a hablar de literatura!". (La
tertuliana le aclaró a la señora De Altopedo
que El dulce pájaro de la juventud (Sweet
Bird of Youth) es una obra del dramaturgo
norteamericano Tennessee Williams, estrena
da en Broadway en 1959 con Paul Newman y

Geraldine Page en los papeles protagónicos
bajo la dirección de Elia Kazan. Esta vez do
ña Panoplia se asemejó en algo a la señorita
Himenia Camafría, célibe madura, que fue a
una tienda musical en busca de canciones

yucatecas. Le informó el encargado: 'Tengo
El pájaro azul". "Pobre hombre le musitó al
oído la señorita Himenia a su amiga Celiberia,
que la acompañaba. Ha de tener problemas
de circulación")... El homicidio cometido con
todas las agravantes en las personas de un
juez federal y su señora esposa no ha de ser
meramente parte de una estadística a la cual
nos hemos acostumbrado ya, y está muy le
jos de constituir sólo "un hecho lamentable".

Es, por sus caracteristicas particulares, un
gravísimo crimen perpetrado en contra del
sistema judicial de México y que atenta con
tra el mismo Estado mexicano. Ya se ve que
la pazguata prédica presidencial de "abrazos,
no balazos" es desoída por la delincuencia,
cuyas venganzas e intimidaciones no obtie
nen respuesta por parte de los encargados
de la seguridad nacional. Si este delito queda
sin castigo se pondrá en evidencia una vez
más el hecho ése sí muy lamentable de
que en este país la ley es letra muerta, que la
inmensa mayoría de los hechos ilícitos que

dan sin castigo y que la timorata postura de
ia 4T frente al crimen organizado, lejos de
haber logrado que la violencia disminuya,
parece haberla propiciado aún más... Llena
de alegría Dulcibel les comunicó a sus papis:
"¡Leovigildo y yo nos vamos a casar! ¡Única
mente nos falta la confirmación del ginecólo
go!"... La abuelita de Pepito estaba haciendo
su cotidiana lectura de la Biblia. De entre las

páginas del libro cayó de pronto una hoja
seca. La recogió la anciana y comentó, per
pleja: "Esta Biblia es mía desde que era jo
ven (yo, no la Biblia), pero no recuerdo haber
puesto en ella esta hoja". Pepito aventuró
una hipótesis: "¿No será ropa interior de
Adán o Eva?'... Eran las 11 y media de la no
che. Don Chinguetas veía la tele en la sala de
su casa, sentado en su sillón favorito con una
lata de cerveza en una mano y una rebanada
de pizza en la otra. Informó el conductor del
programa: "Una encuesta telefónica realiza
da a mil varones entre 18 y 80 años de edad
puso de manifiesto que lo primero que los
hombres les ven a las mujeres son los ojos".
"¡Di la verdad, güey! le gritó don Chinguetas
al conductor en la pantalla. ¡A esta hora los
niños ya están dormidos!"... FIN.
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Este jueves va a sesionar la
fuñía de Gobierno de Notimex
y uno de los temas principa
les. además de todas las bron
cas administrativas, es la per

manencia o no de Sanjuana Martínez
Montemayor al frente del organismo del
Estado. Ayer se deslizó el rumor de que
sus pretensiones de liquidación son equi
valentes a ser embajadora de México en
París, su salida de la agencia mexicana de
noticias ya tiene el aval de una de sus más
grandes aliadas; la secretaria de la Fun
ción Pública, Irma Eréndira Sandoval,
quien tendrá que hacer una revisión a
fondo de los números que deja su protegi
da. El caso es que ella será el colofón de
Notimex. La estructura para desaparecer
la agencia está, lista, aguardando el mo
mento oportuno en Palacio Nacional para
entregarle el changarro a Jenaro Villamil.
Con la novedad de que el Con

greso de la Ciudad de México,
se puso un "cubrebocas", an
te la exigencia de la jefa de
gobierno, Claudia Shein

baum, para que maneje a su antojo el
presupuesto de la emergencia sanitaria,
denunció el vicecoordinador del PRD,
Jorge Gavillo, quien sostuvo que se trata
de una "transgresión a la división de po
deres, porque se le quita al Congreso de
la Ciudad la facultad muy valiosa de opi
nar". El hecho es que el dictamen que
aprobé la mayoría de Morena, carece de

plazos y montos a ser aplicados en la
emergencia que no saben cuánto durará
ni mucho menos en qué semáforo tendrá
alto. Total que todos saldrán afectados;
organismos y entes autónomos, incluso
los alcaldes de extracción morenista. Asi

llegarán al periodo extraordinario de este
viernes 19 de junio.
El titular de SEDECO, Fadlala

Akabani, quiere a las PYMES
con herramientas y recursos
para abrir canales de distribu
ción durante la emergencia

sanitaria y a futuro, por eso ya más de
2,300 personas recibieron asesortas de
expertos en ventas online durante el Pri
mer Encuentro Virtual de Comercio

Electrónico, que tuvo más de 18 horas de
transmisión en linea con 19 ponentes de
empresas como Mercado Libre, Shopyfi,
Canasta Rosa, Córner Shop, Faceboolc,
Google y Amazon, transmitieron sus co
nocimientos a las y los asistentes, los te
mas fueron desde soluciones de pago
hasta logística y entrega. La idea es deto
nar el ECommerce como uno de los mé

todos de venta más potentes.
PD: "¡Salí en la mañanera, salí

en la mañanera, AMLO me
mencionó en la mañanera!":

Chumel Torres, a los gritos,
feliz, en radio y tv. Por cierto,

este jueves a las seis de la tarde a través
de radsmo.mx se hará el foro que se can
celó en el CONAPRED
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La tarde del pasado sábado 13 de junio dos aerona
ves que habían sido aseguradas días antes por la
Fiscalía General de la República (FGR) en el aero
puerto de Palenque, Chiapas, fueron liberadas
después de que agentes de la Policía Federal Mi

nisterial, mecánicos de la Fuerza Aérea y elementos de la
secretaría de la Defensa Nacional no encontraron "ningún
objeto, producto o instrumento de delito1', y sin que existiera
alguna alerta sobre los aparatos por parte de la Federal
Aviation Administration ÍFAA).

Las aeronaves eran una tipo Cessna con matricula N1245,
y otra modelo Grumman matricula N27SL. Esa misma tarde
el piloto de la Grumman pidió autorización para despegar
con un plan de vuelo Palenque, Chiapas destino aeropuerto
de Chetumal, Quintana Roo, el cual le fue concedido.

A las 19:40 horas de ese sábado, el jefe de la Guardia
Nacional en el aeropuerto de Chetumal emitió una alerta
debido a que minutos antes la torre de control había per
dido contacto con la aeronave. Un día después se reportó
que una aeronave procedente de México, se había estre
llado en una pista clandestina en el municipio de Machi
ques de Perijá, en el estado de Zulía, Venezuela, fronteri
zo con Colombia.

Fuentes de la Guardia Nacional, del Ejército mexicano y
de la Fuerza Aérea aseguran que la aeronave siniestrada era
la misma que había salido de Palenque horas antes. La pági
na web 3apatiUa.com administrada por periodistas venezo
lanos disidentes, reportó que la nave era una Gulístream
azul en la que viajaban dos mexicanos, César Alberto García

Pérez de 25 anos de edad, quien fue llevado herido a una
clínica local, e Ignacio Ramírez Orellana quien habría falle
cido pese a que no se reportó el hallazgo de su cuerpo. Se
sospecha que llevaban droga en dirección a Centroamérica,

El aeropuerto de Palenque donde a finales del pasado
mes de abril se decomisaron 150 kilos de cocaína, forma pa r
te del corredor aéreo sur del tráfico de drogas. Está controla
do por un grupo de individuos encabezados por el hijo del
fallecido capo Gilberto Rivera Amarillas, a quien identifican
por el alias de "el ir", quienes tienen alianzas en territorio
guatemalteco con un grupo de sinaloenses vinculado a Is
mael "el Mayo" Zambada.

Fuentes de la séptima región militar con sede en Chiapas,
aseguran que esta red tiene protección de los mandos de la
Policía Federal Ministerial, quienes estarían detrás de la li
beración de las aeronaves aseguradas en Palenque. Y tienen
nexos con agentes de la desaparecida Policía Federal, hoy en
funciones dentro de la Guardia Nacional a cargo de aero
puertos en esta zona del país. Algunos de ellos como se do
cumentó en este espacio en septiembre pasado, forman
parte de la "hermandad segunda generación"

La conexión aérea Palenque  Machíques de Perijá, es una
de las rutas que tienen ubicada de tiempo atrás las agencias
estadounidenses. La prensa internacional reportó el pasado
mes de abril cómo se ha transformado el pequeño poblado
de San Felipe, en este municipio del departamento de Zulia,
donde la población mexicana se ha incrementado y prolife
ran camionetas de lujo con narcorrídos a todo volumen por
lo que ya se le conoce como "Sinaloa".
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LA RAFAGA

NO SE DEJAN EXTORSIONAR Y

LOS AGREDEN A BALAZOS;
Los dos hombres agredidos a balazos a
bordo de una moloneta en inmediacio

nes del Hospital La Haza, uno los cuales
falleció, son dos comerciantes del barrio
bravo de Tepito que se negaban a pagar
la extorsión de que eran victimas. El so
breviviente, quien sufrió una herida de
arma de fnego en el brazo izquierdo de
nunció ante las autoridades de la FGI

CDMX que estaban amenazados por
gente de un grupo delictivo, quienes los
presionaban para pagar una extorsión.
De este hecho, una de las lineas de in
vestigación que persigue la fiscalía ca
pitalina es que un grupo de sujetos in
tentaron extorsionar a los afectados mi

nutos antes de la agresión; sin embargo
los violentados se habrían negado adar
les dinero a los sospechosos, motivo por
el que se presume que fueron baleados
en dicho punto. Consta en la carpeta de
investigación CIFIEDH/2/UI1 CI
D/00058/062020. que Aurelio "N" y
Telléz "N" se encontraban en un puesto
de tortas ubicado en Calle 7 y Valle jo,
colonia Provenir, alcaldía Gustavo A.

Madero, donde sostuvieron una riña con

unos hombres. Tras la disputa el par de
amigos se subieron a su montonela y se
fueron del lugar, sin embargo al ir circu
lando a espaldas del Hospital General de
La Raza, fueron interceptados por cua
tro sujetos que viajaban a bordo de un
par de mo tocicletas, mismos que abrie
ron fuego en su contra; luego huyeron.

ASEGURAN CRYSTAL Y

MARIGUANA EN BOTELLAS

En el área de operaciones del Aeropuer
to Internacional de Culiacán, Sinaloa,
elementos de la Guardia Nacional loca

lizaron dos paquetes que contenían bo
tellas de salsa y una transmisión para
automóvil, que ocultaban cuatro envol
torios con aparente crystal y ocho pa
quetes presumiblemente con marihua
na, los cuales tenían como destino do
micilios en los estados de Guanajuato y
Chiapas.

TRAFICANTES DE
DROGA A PRISIÓN
En el municipio de Huehuetoca, Estado de
México, integrantes de la Guardia Nacional
detuvieron a dos personas que transporta
ban aproximadamente UO kilogramos de
aparente marihuana. El aseguramiento
ocurrió en el kilómetro 55 más 800 de la

carretera MéxicoQuerétaro donde los pre
suntos traficantes de droga viajaban a bordo
de un vehículo con placas de Jalisco.
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Logra Ricardo Monreal acuerdo
para periodo extraordinario

Con los fuertes calores del verano se soltaron los demonios del

averno de la política y la "grilla" para activar a la amodorrada
concurrencia que por los regular está expectante del aconte

cer de radio pasillo en los corredores del Poder Legislativo. Se dan
con todo, aunque en las fotos aparezcan muy serenos.
En medio de este pandemónium, el senador Hi cardo Monreal Ávila

finalmente logró los consensos para sesionar de manera presencial
el próximo lunes 22 y ahí aprobar el periodo ordinario de sesiones y
asi se puedan aprobarlas leyes complementarias para la entrada en
vigor de acuerdo comercial TMEC entre México, Estados Unidos y
Canadá, que funcionará en forma a partir del 1 de julio.
Pero antes le quiero comentar que las patadas debajo de la mesa

en el Senado por alcanzar la silla de la Mesa Directiva están a todo lo
que dan,pues además de que hay quienes apuestan por la reelección

de la senadora tabasqueña Mónica Iernández Balboa, otros jalan la
mirada hacia el chiapaneco Oscar Eduardo Ramírez, quizá el mi
choacano Cristóbal Arias, y hasta el poblano Alejandro Armenla
podría ser.

¿Pero el "Buitres"? ¡no! Clama el público desde gayola, ése no, asi
fuera como la última coca del desierto. Con él, ¿con el "Buitres", ¡ni
madres!, nos dice alguien de esa mayoría de Morena en Reforma e
Insurgentes.
Hasta los parüstas la quieren, a pesar de su irrisoria segunda mayo

ría que apenas alcanza 19 por ciento, cuando legalmente debería
tener 25 por ciento para lograr los votos, pero no les sirve para pele
arla, aunque en público diga Kuri que sí lo van a lograr.
Pero volviendo al tema, el senador Ricardo Monreal nos dijo ayer,

en sus ya acostumbrados mensajes por redes sociales, que todos los
grupos parlamentarios convinieron que la próxima semana se legis
len las adecuaciones al TMEC y se irán a un periodo extraordinario
de sesiones en la semana que viene.
Lo más probable, dijo, es que el próximo lunes sesione la Comisión

Permanente para establecer la apertura del Extraordinario el miérco
les siguiente.
Como decimos en el pueblo, le puso una mancha más al tigre y

agradeció a las distintas fracciones parlamentarias por haber esta
do de acuerdo en explorar este periodo extraordinario para actuali
zar y modificar la legislación y, de manera directa, generar condi
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ciones de mayor igualdad en la puesta en marcha del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC).
Y una vez suelta la jauría para las elecciones intermedias de 2021,

el senador no quiso pasar por alto el poner freno a los desbocados
que acostumbran sus prácticas fraudulentas, por lo que propuso una
iniciativa para castigar con hasta 15 años de cárcel a quienes reali
cen este tipo de prácticas.
La iniciativa del coordinador del Grupo Parlamentario de Morena

en el Senado, prevé adicionar un artículo 20 de la Ley General en
Materia de Delitos Electorales.

El senador propone la integración de un tipo penal que busca que
las afectaciones a los procesos electorales no queden impunes, y se
dé un ejemplo a la sociedad para "persuadida aquellos que intenten
impedir elecciones libres y auténticas".
El tipo penal que busca adicionar indica que si dos o más personas

se reúnen con la finalidad de alterar o manipular los resultados elec
torales, o bien, para realizar dos o más conductas previstas como deli
to en la ley antes mencionada, la pena gue se impondrá será de
cinco a 15 años de prisión y multa de 1,500 a 7,500 veces el valor
diario de la UMA.

A ver si así muchos de esos destrampados calman sus ansias de
novilleros. Anque a algunos siempre les vale, no tienen rú tan tita, co
mo el tal "Buitres".
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¦ Grande es la preocupación], cuando
Íse ha dicho que "para evitar el secues
tro" debemos ser una "sociedad de po

bres". Si, ¡de pobres!, toda vez que los se
cuestradores, según, se fijan en la riqueza
de los que la tienen para llevarse a algún
integrante de la familia para exigir un
jugoso rescate.
Como columnista, ¡no estoy de acuerdol

No podemos pensar que "todos los mexica
nos debemos ser pobres" para evitar que la
delincuencia "se fije en aquellos que hoy
tienen posibilidades económicas".
El secuestro es un delito que ¡no solo no

ha sido controlado por las administracio
nes de los tres niveles de gobierno!, sino
que existe desde hace décadas, por des
gracia, en este pais. Delito que ha lastima
do a cientos de familias, no solo de mane

ra económica, sino por la pérdida de se
res queridos en manos de es ios delin
cuentes.

Es un hecho que el índice delictivo o,
mejor dicho, el índice de secuestros, en su
mayoría, se le atribuyen a la "delincuencia
organizada", generalmente a los narcotrafi
cantes; sabemos, sin embargo, que ese
delito se convirtió en "una industria de ha

cer dinerosobre todo cuando el sistema

de Justicia fue rebasado, incluso, ¡desde las
cárceles!, aun así, para muchos plagiarios,
no es un "requisito" ser "demasiado rico"
para ser secuestrabie.

Estarán de acuerdo en que los "dema
siado ricos" cuentan con sistemas de segu
ridad personal que les permite vivir "con
más tranquilidad", lo que la clase "media
alta" realmente no puede presumir, y es la
más vulnerable, pero también se han visto
muchísimos casos en que, gente humilde,
es "secuestrada",pero no precisamente pa
ra "sacar provecho económico", sino "para
saldar alguna cuenta delictiva".
Lo cierto es que eso de querer "una so

ciedad pobre, para evitar un secuestro" no
es lo más "normal" que hayamos escucha
do. Todos queremos un México próspero,
desarrollado, jamás pensaríamos en caer
en la pobreza para "vivir" cuando miEones
de mexicanos han luchado para tener lo
mucho o poco que ahora tienen.
Lo que sí valdría la pena, es que aquellos

que ¡se han hecho ricos! a costa del pue
blo, sean ¡enjuiciados! y "sus pertenen
cias" incautadas para dárselas, ahora sí, al
que menos tiene, pero ¿por qué empobre
cer a aquellos que, insisto, han luchado
toda su vida, desde sus abuelos o tatara
buelos para llegara tener un patrimonio?
Honestamente, no es culpa de muchos

que otros "tengan más". En México hay mi
les de familias cuyos integrantes le han
"macheteado" desde que tienen uso de ra
zón y merecen lo que tienen, y son esos
que, de ninguna manera, estarán de acuer
do en que "...hay que ser pobre para no
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estar a la vista de los delincuentes

Lo que sí deberían hacer los tres niveles
de gobierno, es, sin lugar a dudas, trabar
sobre políticas públicas que den una ver
dadera pauta para el combate a la delin
cuencia, a la violencia, pero estarán de
acuerdo que hay que empezar desde
abajo.
La corrupción, sin temor a equivocarnos,

ha sido el mayor obstáculo de nuestro país.
Es un "cáncer tan agresivo" que su "me
tástasis" ha llegado hasta los más oscuros
rincones de la sociedad, y sigue exten
diéndose. De ahí que el combate a la delin
cuencia e inseguridad siga siendo rebasa
do por los delincuentes.
Es de todos conocido que muchos "mi

nisterios públicos", en todo el país, ¡están
amafiados con delincuentes que, de ser
capturados, son dejados en libertad rápi
damente, no sin antes "darle parte de su
botín" a los que se dicen "autoridades", y
como este problema, muchos más que
tienen que ver con la corrupción.

Creemos, primero hay que combatir, en
serio, ese cáncer, para luego decidir quié
nes son "vulnerables al secuestro y quié
nes no", y que la "solución" sea "empo
brecer a todo México" para evitar ser víc
timas de secuestro.

Por lo pronto, valdría la pena preguntar a
un "Diablo" Fernández, Carlos Slim, Ri
cardo Salinas, Emilio Azcárraga, Carlos
Hank Rohn, Antonio del Valle, Roberto
Hernández, ¿qué harían para por ser ri
cos no ser víctimas de secuestro? No sin

antes pensar que son estos, importantes
'fuentes de empleo en este país ".
Y por otro lado, deberíamos preguntar a

las autoridades, qué van a hacer en contra
de aquellos "nuevos ricos", políticos sin
vergüenzas, que han ¡robado al pueblo!,
esos que hoy, junto con toda su familia, pre
sumen en redes sociales "sus excentricida

des", logradas, es un hecho, con el dinero
que le correspondía a toda esa gente que
hoy, se muere de hambre. A ésos sí, los
tres niveles de gobierno, deberían regre
sarlos a sus orígenes: ¡la pobreza!...
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique

* El "fantasma" del ham
bre amenaza a AL

Las recientes declaracio

nes de la Secretaria Ejecu
tiva de la Comisión Econó

mica para América Latina
y el Caribe (Cepal), Alicia
Bárcena, sobre que "la gran
tarea que tenemos por de
lante es impedir que la cri
sis sanitaria se transforme
en una crisis alimentaria",
más las declaraciones que
había realizado en el mes

de febrero, donde aseguró
que la cultura del privilegio
había naturalizado la des

igualdad y enfatizar que "La
gente está cansada y que el
modelo económico ya está
agotado", se vuelven vigen
tes tras la luz que que no
vemos por ningún lado en
el túnel, muy oscuro, de la
política mexicana.
En el informe "Cómo evi

tar que la crisis del Covid19
se transforme en una crisis
alimentaria"se lanza un SOS

y una advertencia de que
por los efectos de la crisis
de salud, se ha reducido
el acceso y el alcance de
los alimentos frescos y por
otro lado se han disparado
los precios de los mercados
de cada país; el desempleo
más la caída en los ingresos
ha ocasionado que millo
nes de personas busquen
alimentos más baratos y de

menor calidad para la nutri
ción; no le hace por ejem
plo, que como en México, el
mandatario morenista diga
que hay que comer frutas
frescas aunque no estén al
alcance de los mexicanos.

En uno de los apartados
"Alza de los precios locales
de los alimentos", se infor
ma que el coronavirus ha
incrementado el riesgo de
volatilidad de la trayecto
ria de los precios locales
de alimentos, es decir que
hay alza de precios en pro
ductos; incluso, más que el

índice de precios del con
sumidor en casi todos los

países, aumento que se dio,
principalmente en marzo y
abril, pero que también se
repitió en mayo y en junio,
aunque el estudio diga que
fue principalmente en los
primeros meses del confi
namiento. El aumento ha

sido más fuerte en Argenti
na (14,1%), Colombia (5,6%)
y México (4,7%)
Y ahora que está de

moda hablarde"decálogos",
aunque no todos deben ser
absurdos y sin pies ni cabe
za como el de AMLO, tam
bién en el informe se habla

de algunas medidas. Tras
señalar que frente a la fuer

te caída del PIB, los ingresos
y las remesas, y al aumento
de la pobreza extrema, el
hambre y los precios de los
alimentos, la CEPAL y la FAO
proponen un lista de me
didas para impedir que la
crisis sanitaria se transforme

en una crisis alimentaria;
con base en eso se propo
nen dos medidas urgentes:
un bono contra el hambre

en apoyo a la población en
situación de extrema po
breza y acciones de apoyo
financiero a productores
agrícolas que incluye líneas
de créditos y bonos de
inversión productiva.
La pandemia del Covid19

sin ha traído efectos sobre
todas las actividades del sis

tema alimentario, desde su
producción, transformación,
distribución, la forma de co
mercializarlos y el consumo;
y, sobre todo, a la hora de
su accesibilidad por parte
de miles de personas, ya
sea porque aumentaron sus
precios y no les alcanzan su
economía o porque ya no
tienen ese dinero para ad
quirirlos gracias a que per
dieron su empleo y ahora el
hambre y la miseria llegó a
sus hogares para quedarse
por tiempo indefinido.
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La Otra
Francisco Javier Vázquez Burgos

Entre alcohol, chocolates y el surrealismo Olmeca

Vivir en el placer que genera el delicioso chocolate y el ins
Dirador alcohol es maravilloso, el problema es que te ciega,
no permite observar la realidad, y eso puede estar pasándole
al dirigente político de la Nación, quizás por ello es que se
dedica a predicar y no a gobernar, por eso se atreve a decir,
en un juego de palabras verdaderamente inexplicables en
la boca de un político de su envergadura, que para evitar el
secuestro hay que ser pobre, por eso desalienta el esfuerzo y
otorga becas que en nada ayudan a disminuir la pobreza ni
contribuyen a mejorar la economía.

El surrealismo, lo ilógico se vive con el señor de las estampitas
protectoras, que por cierto han fallado, al grado que hay alrede
dor de 18 mil muertos en el país y 150 mil contagiados, pero él
prefiere seguir jugando al profeta y no asumirse como un jefe de
Estado que dicte políticas públicas capaces de frenar la pande
mia y la crisis económica, como ya ocurre en Europa y en Rusia.
En Rusia ya existe un medicamento a disposición de los

nacionales de ese país, ahí se dedica dinero a la ciencia y la
nvestigación, el jefe de Estado se preocupa por la salud y por
la economía, a diferencia de AMLO que prefiere enfrentar la
crisis con mensajes religiosos, en vez de canalizar recursos a
la ciencia, a la medicina, a la investigación, AMLO prefiere las
apariencias, por eso regaló un millón de dólares a la Orga
nización Mundial de la Salud, institución que sirve lo mismo
que la carabina de Ambrosio, para nada, en lugar de invertir
en las áreas de investigación con las Universidades e Institu
tos, que podrían, si tuvieran apoyos, aportar para enfrentar
este mal, que parece que en México se toma a la ligera.
Pobre López Gatell, no está en sus manos tomar decisio

nes, todo lo hace el iluminado, el profesionista hace lo que
puede y quienes han trabajado con el mesías saben que no
es fácil tener una opinión diferente, ni modos, seguirá preva

leciendo como herramienta para enfrentar la pandemia y la crisis
encomendarnos a imágenes religiosas que adoramos los mexi
canosy no a la virtud del estudio de la medicina y la bioquímica.
En loque concierne a las estrategias para enfrentarla pan

demia estamos reprobados, Gatell no da una, su frase es re
petitiva y se ha vuelto chusca, la próxima semana estaremos
en el pico de la pandemia, y lo repite una y otra vez, ni él sabe
cuándo será ese pico, pero eso no importa, le apuestan a la
popularidad del mesías y además tienen un gran grupo de
bots que gana cualquier guerra de ofensas y hace que las
voces críticas se ahoguen y callen, aunque pierde la guerra
por atender a los niños con cáncer, importan medicamentos
sin medidas sanitaria que ya causaron muertes en Tabasco, y
el INSABI sigue sin operar, los ruegos a la divinidad no bastan,
para dar resultados esas oraciones tiene que ir acompañados
de políticas inteligentes, y de eso tenemos escasez.
Si en salud andamos mal, en materia económica anda

mos peor, simplemente no hay estrategia para dinamizar la
economía, no hay políticas económicas, a menos que crea
que regalar becas y el asistencialismo tienen la capacidad
para dinamizar la economía, lo que sería un error, pronto no
habrá dinero para seguir regalando, por eso se prepara con
discursos como hay que ser pobre para que no te secuestren,
hay que tener carros austeros, hay que tener poca ropa, co
mer poco, y un sinfín de barbaridades que se le han esca
pado, entiendo que quien habla mucho se equivoca mucho,
entiendo que hay veces son tantas preguntas que formulan
los periodistas que puedes cometer un dislate se vale equi
vocarse, peor este señor no se equivoca, cree, en su mundo
mágico, en el surrealismo que vive, y pronuncia convencido
unas recetas que no se aplicarían ni en la nación más atrasa
da, alguien ya no piensa con claridad, ya no lo guía la razón,
ni el derecho, sino el capricho y un fanatismo, y lo malo es
que es el capitán que está dirigiendo el barco en medio de
la tormenta.
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El peso del México en el mundo
Con México en uno de los asientos no permanentes del Consejo
de Seguridad de la ONU, sobre todo en tiempos de pandemia,
su opinión cobra mayor relevancia, por ej emplo, la oportuna
propuesta del Presidente Andrés Manuel López Obrador para
que se garantice el acceso a los países más pobres a la vacuna
contra el Covid19. SibienMarcelo Ebrard tiene una granparte
de crédito por este logro, no hay que olvidar que el papel del ex
rector Juan Ramón de la Fuente ha sido clave; un académico
que, a la cabeza de la UNAM, la colocó en los primeros lugares de
los rankings internacionales, a pesar de ir saliendo de un grave
conflicto. Muestra una vez más que es un político de lujo. ¿Será?

El recuerdo de Aguilar Zínser
Cuando George Bush estaba por invadir Irak, esperaba contar
con el apoyo de México y de su amigo Vicente Fox, desde el
Consejo de Seguridad de la ONU, lo que entre los mexicanos
se había vuelto un problema, pues una parte consideraba
negativo decirle no a EU. Finalmente, con el Presidente Fox en
el quirófano quien antes de dormir le dijo al secretario de la
Defensa "ahí le encargo el país", Adolfo Aguilar Zínser votó
contra la intervención militar, lo que provocó la ira de la dere
cha estadounidense, pero se convirtió en uno de los papeles
más dignos de la política exterior de los últimos años, y colocó
la opinión de México en un lugar privilegiado en el mundo. Así
de importante es el Consejo de Seguridad. ¿Será?

A enfrentar los retos

Comprometido con la tarea de enfrentar los nuevos retos, y más
en tiempos del Covid19, el Tribunal Electoral que preside Felipe
Fuentes desarrolló con recursos propios una plataforma digital
para losjuicios enlínea, conla cual se puede dar trámite, sustan
ciaryrecibir resoluciones délos recursos dereconsideraciónyde
revisión del procedimiento especial sancionador. ¿Será?

Concursa servicios médicos la 4T
Parece que, en el caso de los Servicios Médicos Integrales, las
adjudicaciones directas quedaron en el pasado y que la 4T pro
mueve la contratación de estos a través de licitaciones públicas.
De ahí que empresas comoIGSAMedical, de Javier Sánchez,
busquen incrementar su participación en el sector gobierno;
esto luego de que se alejaron de los procesos de compra durante
el sexenio anterior por considerarlos opacos y destinados a
favorecer a un pequeño grupo de participantes. Se espera que el
discurso anticorrupción de López Obrador y, sobre todo, el uso
de testigos sociales en las licitaciones públicas termine abrien
do la puerta a nuevos competidores en este y otros sectores de la
actual administración. ¿Será?

El resultado positivo de Mena
En las giras d e AMLO, tras la nueva normalidad, al que mej or
le ha ido es al gobernador de Haxcala, Marco Mena. Le ofreció
recursos para infraestructura y vivienda, destacó el trabajo
coordinado en seguridad y reconoció el avance de Tlaxcala
por los avances importantes que ha tenido en la lucha contra
el Covid19, ya que Tlaxcala ha desarrollado un tratamiento
efectivo que lo ubica en los primeros lugares de recuperación a
nivel nacional.
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La DEA tras BíllyÁlvarez
Desde hace muchos años todos te

nemos claro que cuando la oficina
de Control de Drogas de Estados
Unidos, la denominada DEA (por

sus siglas en inglés), emprende una investi
gación, es por hechos relacionados exclusiva
mente con el narcotráfico.
No hay ningún otro motivo por el cual

la DEA pudiese investigar a una persona u
organización. Ayer en entrevista con Ciro
Gómez Leyva, el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda, reveló que la DEA solicitó al Go
bierno mexicano intervenir e investigar las

cuentas de Billy Álvarez actual presidente
del Cruz Azul.
Esto coloca en una situación mucho más

complicada a la cooperativa y sobre todo a
Billy Álvarez, pues pareciera que las investiga
ciones están relacionadas con el uso de recur

sos financieros para el cultivo, la fabricación
o distribución de sustancias controladas que
surjan en el tráfico ilícito o estén destinadas a
tal tráfico en Estados Unidos.
Y esto lo refiero porque a la letra la propia

DEA señala que sólo está facultada para in
vestigar situaciones vinculadas con el nar
cotráfico o el tráfico de drogas en todas sus
vertientes.

Hay que destacar que desde 2009 no había
una investigación abierta por parte de la DEA
para equipos de fútbol mexicano. En 2009 la
DEA indagó sobre equipos mexicanos de Pri
mera, Segunda y Tercera División incluso en
esa época revisó la posibilidad de que equipos
como Cruz Azul, entre otros, pudieran haber
sido víctimas de promotores relacionados con
"lavado" de dinero.

En esos tiempos la DEA encontró que los
grupos criminales también compran cartas
de propiedad de los jugadores como parte

del pago de cargamentos de droga. De igual
manera investigó si jugadores, cuerpos técni
cos o cualquier otro miembro de los equipos,
o árbitros, han sido objeto de extorsiones,
amenazas o sobornos.

En otros temas, no se puede negar que la
violencia contra las mujeres ya está rebasando
a la cuarentena y entrando a la nueva reali
dad, la comisionada del INAI, Blanca Lilia Iba
rra señaló que ya se habla de "otra pandemia
o la pandemia en la sombra", en referencia
a la violencia que sufren las mujeres en sus
hogares.
La presidenta de la Mesa Directiva del Se

nado de la República Mónica Fernández, se
ñaló que la pandemia ha recrudecido la vio
lencia de género y enfatizó la importancia de
que las mujeres aprendan a ejercer el derecho
de acceso a la información para hacer valores
otros derechos.

La ministra de la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación, Yasmín Esquivel Mossa,
abundó que es importante que las institu
ciones divulguen información en sus sitios
de internet para que las mujeres puedan
tener ayuda no solo en temas de salud, sino
también en apoyo a su integridad física y
psicológica.
Mónica Aralí Soto Fregoso, magistrada del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, hizo una reflexión que deberían
tomar en cuenta todas las instituciones de

Gobierno... permitir el acceso a la informa
ción con perspectiva de género para empode
rarlas, porque, dijo, una mujer informada es
una mujer empoderada. Esto en el foro digital
Garantía del derecho a la información en ma

teria de géneroy su trascendencia en tiempos
de Covid 19.

LasepMSS§SSWI6SWaáp8?!dií
coliBi¡stss»g>n ¡ndeps'riientes
y no reflejan necesariamente
SÍ punto ele vista de 24 HORAS.
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El dictador que
nunca llegó
En 2006, la democracia

mexicana sufrió un des

calabro significativo. No
solamente por el fraude

que tuvo lugar el día de los comi
cios, sino por la puesta en marcha
de una campaña de desprestigio
sin precedente a lo largo de la cois
tienda electoral de ese año en con

tra del ahora presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Desde entonces, ya era evidente

que la voluntad popular se identifi
caba con las propuestas del nuevo
proyecto de nación. Fue precisa
mente la creciente aprobación de
los postulados de AMLO entre las y
los mexicanos lo que llevó al resto
de los partidos a atacarlo mediáti
camente a través de una campaña
que equiparaba el deseo de lograr
un país más igualitario con esce
narios autoritarios en otros países.
A las ideas y al movimiento que

tenían —y siguen teniendo—
como pilar lograr la igualdad los
tacharon de comunistas, tratando
de recordar el fracaso que este tipo
de Gobierno ha tenido en la histo
ria. A la actitud de AMLO en favor
de las personas más vulnerables,
que son la mayoría en México, la
catalogaban como populismo da
ñino para la democracia. Y al deseo
de lograr la transformación de la

vida pública nacional lo describían
como una peligrosa puesta en ma¡ 
cha para llevar al país al autorita
rismo e incluso a la dictadura.
En 2018, doce años después de

la campaña de 2006 para infun
dir temor, y después de resistir los
embates mediáticos, la izquierda
encabezada por AMLO logró ha
cerse del triunfo electoral, y nin
guno de los infundados presagios
de aquella campaña está cerca de
cumplirse, al contrario: la demo
cracia en México va rumbo a la

consolidación esperada durante
muchas décadas.

Las crisis sanitaria y económi
ca generadas por la Covid~19 se
han convertido en una compleja
situación que requiere medidas
extraordinarias. En estos momen

tos podrían emerger conductas
autoritarias; las nacionalizaciones
de las empresas podrían ser enten
didas como mecanismos necesa

rios para salir de la emergencia; un
exorbitante endeudamiento públi
co podría pasar desapercibido, y el
uso de la fuerza par a hacer cumplir
las medidas de confinamiento se
podría convertir en una cercana
tentación.
En momentos de crisis como el

actual es cuando se gestan las con
ductas dictatoriales que, quienes

hace años se oponen al cambio de
régimen, tanto le han achacado al
proyecto que actualmente gobier
na democráticamente a México.
Pero, lejos de acercarnos a ese

tipo de escenarios, la crisis por Co
vid19 en nuestro país ha demos
trado que al frente del Ejecutivo
federal se encuentra alguien con
una fuerte convicción democráti

ca, que no solamente no ha caído
en las conductas autoritarias que
la mercadotecnia política vendió
como ciertas en 2006 y que algu
nas voces siguen erróneamente
enunciando, sino que ha sostenido
y promovido cauces democráticos
para que sea el pueblo el que deci
da si continuará o no en la Presi

dencia, a través de la consulta para
revocación de mandato.

En 2006, la campaña negra ge
neró la imagen de un dictador que
nunca llegó, y en su lugar México
tiene a una figura que en tiempos
de crisis ha mantenido el rumbo

fijo hacia la construcción de un
país más justo y equitativo, en
donde la corrupción sea deste
rrada junto con los vicios del anti
guo régimen. Este proyecto llegó
al poder a través de un ejercicio
democrático, y será mediante la
democracia como la voluntad

popular decidirá si el cambio se
profundiza o se detiene.
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Aviéntales la
camioneta

Lo habrán visto: un grupo
de personas que cargan
con la pesadilla de tener
familiares desaparecidos

se acercó a la camioneta del Presi

dente (quedaron atrás los tiempos
del Jetta y el Tsuru: la austeridad
viaja en blindada) para exigirle
que las atendiera. Quien sea que
fuera al volante, decidió, despa
cito pero sin frenar, arrimarles lá
mina. La escena, menor en el con
texto desaforado en que se mueve
diariamente este régimen, pero
triste y ofensiva, ejemplifica, me
parece, dos de sus características
más criticables.

La primera es la justificación
absurda de un hecho reprobable.
La explicación del Presidente,
horas después, fue que no pudo
dialogar con la gente que se lo re
clamaba por aquello de la sana
distancia. Híjole. Hablamos del
presidente del "Mordisco Tour".
Del que se niega a usar cubrebo
cas. O, como le reclamaron ahí
mismo, del que luego sí se baj a del
coche y hasta camina para dar un
salud o:" ¡ S olo atiende s a la mamá
del Chapo!", le gritaron al menos
en dos ocasiones.

La segunda, y sin duda la más
grave, es la absoluta indiferen
cia, o más: la franca irritación, la
molestia abierta, que le provoca
cualquier quejoso que no aparez
ca en el librito de víctimas acep

tables, víctimaspueblo bueno,
víctimashagámonos la selfie. O
sea, las víctimas que no entran en
los "programas sociales", que son,
hemos visto, muchísimas, desde
los desempleados por la pande
mia, hasta los padres de niños con
cáncer, hasta las mujeres víctimas
de violencia, hasta, sí, las familias
de personas desaparecidas.
La escena de Veracruz no es la

primera en su tipo. Al Presidente
son ya varios los grupos de perso
nas o los individuos desesperados
que lo increpan, le hacen reclama
ciones y lo contradicen en sus com
parecencias, porque no llegan las
ayudas o porque los estrangula el
crimen organizado. Se entiende.
Con una indiscutible capacidad de
comunicación, el presidente López
Obrador ha sostenido una popula
ridad decreciente pero respetable,
pese a sus pésimos resultados en
todos los aspectos centrales de la
vida pública, esos que prometió
arreglar poco menos que mágica
mente, desde el crecimiento me
diocre, hasta la desigualdad, hasta
la salud y sobre todo hasta la inse
guridad. Es el poder de la palabra,
sí. Pero ese poder es limitado, y la
exigencia de resultados no ya má
gicos, sino al menos aceptables,
está cada vez más extendida. Ojalá
que el día en que la palabra pierda
toda su efectividad la respuesta
sean políticas publicas distintas, y
no "Aviéntales la camioneta".
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TMEC, ajustes tíñales

Mañana se cumple un año de la
aprobación del Tratado entre
México, EUy Canadá (TMEC).
La negociación fue encabeza

da a partir de agosto de 2017 por Ildefonso
Guajardo, entonces Secretario de Economía,
y concluida con el acompañamiento de Jesús
Seade, que entró desde el triunfo electoral del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Hoy el TMEC a 12 días de su entrada en

operación, se vislumbra como una gran opor
tunidad para el sector comercial mexicano,

que deberá trabajar integralmente entre los
sectores público y privado.
A este tratado comercial le hacen falta sus

leyes reglamentarias. La emergencia sanita
ria, ha llevado al límite la aprobación déla Ley
de Infraestructura de la Calidad; la Nueva Ley
de Propiedad Industrial; la Reforma a la Ley
Federal de Derechos de Autor; la Reforma
al Código Penal en materia de grabación no
autorizada de obras cinematográficas; la Ley
de Impuestos Generales de Importación y
Exportación; y la Reforma a la Ley Federal de
variedades vegetales.
A convocatoria de Ricardo Monreal, será

la próxima semana cuando de manera pre
sencial el Congreso de la Unión en un periodo
extraordinario apruebe las seis leyes regla
mentarias que obligan la entrada en opera
ción el 1 de julio del TMEC. Mientras tanto,
los empresarios y el Gobierno trabajan en las
normas laborales.

El TMEC es una luz de esperanza ante las
malas noticias económicas de los últimos días,
como la salida de México del índice de Con
fianza de Inversión Extranjera Directa.

SUSURROS

1. El Banco del Bienestar, de Rabindranath
Salazar, avanza en tiempo y forma en
cuanto a la construcción de nuevas su

cursales, pues 567 están en edificación
o terminadas, algo así como el 42% de lo
prometido para este año, siendo la Se
deña, de Luis Cresencio Sandoval, la en
cargada de la construcción. Asimismo, se
espera que lancen su nueva App y banca
electrónica, y es que, con el incremento en
puntos de atención, que ya suman más de
60 mil, esta institución logrará una cober
tura 360, pues no se trata solo de apostar ni
por la infraestructura ni por la tecnología,
ya que el territorio nacional es tan diverso
como las necesidades de sus pobladores,
hay lugares donde la familiarización con
lo digital es casi inexistente, yes allí donde
se pretende llegar con sucursales y aten
ción personalizada.

2. Ante la pandemia, IBBY México la asocia
ción civil mexicana que desde hace 40 años
se ha dedicado al fomento de la lectura, ha
puesto al alcance de todos diversos recur
sos literarios a través de su portal www.
ibbymexico.org.mx con el lema "leer nos
incluye a todos".

3. La emergencia sanitaria también ha pre
sentado hechos de violencia intrafamiliar.

A propósito del Día mundial de toma de
conciencia del abuso y maltrato de la ve
jez, la investigadora de la UNAM, Marissa
Vivaldo, detalló que 11% de adultos ma
yores en nuestro país, padecen maltrato
físico, emocional y económico. Este tipo
de maltrato casi no hay cifras, ya que muy
pocos denuncian, ya que sus agresores
son familiares.
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Próximo ciclo: escuelas al 50 por ciento

JOSE
UREÑA

Este es un ensayo de la próxima edu
cación.

Parte de preparativos de institu
ciones privadas, solo particulares,

desde kinder hasta licenciaturas y docto
rados.

Quieren iniciar a fines de agosto, o a más
tardar en septiembre, bajo severísimas nor
mas de seguridad sanitaria.
Van los datos:

Ningún salón podrá tener más del 50% de
los tenidos hasta febrero del año pasado.
Y las clases serán alternadas, no de lunes a

viernes para todos.
En automático, la capacidad se reduce a

menos de la mitad del alumnado, lo cual les
incrementará mucho los costos de operación.
Pero no nada más eso:

Se requerirán modificaciones internas de
diferente calado:

Por ejemplo:
Nada de actividades deportivas al estilo

tradicional: voleibol, basquetbol y otros de
portes comunes en primaria, secundaria, pre
paratoria y universidad.
Otro dato:
Para evitar cercanías, deberán habilitar

escaleras dobles, unas para subir y otra para
bajar afín de evitar contacto.
Yalgo peor: siapesardetodo algún alumno

resulta con coronavirus, deberá cerrarse la
institución al menos por dos semanas.
Difícil situación.

ESCUELAS SIN SERVICIOS

Este panorama lleva a la enseñanza pública.
¿Qué escuela oficial tiene capacidad para

adoptar medidas de prevención como las más
exhaustivas del sector privado?
Algo peor:
¿De verdad se va a atacar a la educación par

ticular con estilizaciones como lo pretende el
gobernador poblano Miguel Barbosa?
Dirigentes de colegios, asociaciones, fede

raciones y confederaciones discuten muchas

de las acciones para atender las recomen
daciones de las secretarías de Salud (SSA) y
Educación Pública (SEP).
Con un problema: ni la dependencia

de Jorge Alcocer ni la de Esteban Moctezu
ma tienen protocolos puntuales.
Y menos cuando todavía el país está prác

ticamente en rojo aunque las decisiones
gubernamentales dispongan reanudar ac
tividades.

Pero vayamos a otro dato:
Casi 80% de las escuelas públicas no cuen

tan con agua potable, salones amplios y posi
bilidades para la emergencia.
Son temas sobre los cuales deben bordar el

secretario Moctezumay el secretario general
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), Alfonso Cepeda.
No deben dejar tema al garete o, de lo con

trario, el próximo ciclo será un fracaso.
ACepedalevalavidade su 1.8 millones de

profesores.

DE LOS PINOS APALACIO

Es un simple apunte:
El 3 de mayo el Instituto para Devolver al

Pueblo lo Robado subastó una residencia
de Amado Carrillo, El Señor de los Cielos.
Fue noticia nacional.

Casi 50 millones de pesos pagados por Ale
jandro delValle delaVegay Carlos delValle
Guerrero.
Dícese en observadores: son socios del ta

basqueño Carlos Cabal, empresario predi
lecto del salinismo.

Pero ahora están injertados en el Banco del
Bienestarypara ello Carlos delValle compró
ocho mil cajeros en enero pasado.
En tanto, Alejandro participa en cámaras

comerciales de empresas extranjeras.
Y hora ambos, antaño cercanos del Grupo

Atlacomulco y sobre todo de Isidro Pastor,
hoy son cercanos de Gabriel García, jefe de
los superdelegados de ya saben quién.
¡Ah, qué flaca es la nueva moralidad!
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Cede el PAN... porque no tenía de otra
La razón por la que la oposición, prin

cipalmente el PAN, cedió para la rea
lización de un periodo extraordina
rio en el Congreso, es que vieron que

tenían la votación perdida.
Y como no querían mandar el mensaje de

que "se oponían al TMEC", su presidente,
Marko Cortés, pidió a diputados y senadores
aceptar el extraordinario.
Así, en el Senado, Ricardo Monreal pudo

presumir el acuerdo con todos los líderes de
las bancadas.

La hora de ruta será la siguiente: el lunes
próximo sesionará la Comisión Permanente
que someterá a votación la celebración del
extraordinario.

Será un mero trámite; el periodo extraor
dinario será hasta el momento de un solo

día, el miércoles 24, de manera presencial, es
decir que tendrán que acudir a las sedes los
diputados y senadores.
Hay un pero que es importante señalar.
NO puede haber extraordinario si no hay

dictámenes aprobados en las Comisiones,
que desde ayer trabajan a marchas forzadas.
Los dictámenes de las seis leyes comple

mentarias del TMEC deben estar listos el

domingo próximo, si quieren que en la Per
manente se convoque al extraordinario el día
después.
De las seis leyes a discusión, dos tienen

como Cámara de origen a la Cámara de Dipu
tados, laLey Federal de VariedadesVegetalesy
laLey de Impuestos Generales de Importación
y Exportación o como finalmente se llame.
La oposición, encabezada por el PAN, sí es

tuvo de acuerdo en que la agenda de la sesión
de la próxima semana incluya los temas aquí
tratados, pero advirtió que Morena quiere
incluir temas sobre los que no ha habido dis
cusión ni negociación.
A Morena le interesa discutir de una vez el

tema de la disolución de algunos fideicomi
sos y aprobar las modificaciones a la Ley de
Presupuestos y Responsabilidad Hacendaría
propuesta por el presidente López Obrador.
La oposición ha rechazado la discusión

de esta iniciativa con la cual, aseguran, Ló

pez Obrador se haría del control absoluto
del presupuesto pasando incluso sobre las
facultades que tiene en la materia la Cámara
de Diputados.
¿Morena o sea Monreal colarán los temas

que les importan en el orden del día del perio
do extraordinario o la oposición pondrá dura
la pierna a la hora de la negociación?
Ya se verá.

• • • •

Ayer nuestro amigo José Ureña dio una pista
sobre quién podría ser el próximo presidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado

res, puesto que ya desató las pasiones bajas
de los grupos en la fracción de Morena.
Pues al nombre del poblano se sumó ayer

el del chiapaneco Eduardo Ramírez, a quien
le dicen "el Jaguar", que también quiere el
puesto.
Ramírez pudo haber sido candidato a go

bernador de su estado natal por el Partido
Verde con el cual rompió y luego se reconcilió.

De premio de consolación le dieron la can
didatura a senador pero quien sabe si arriba
olviden los berrinches y los desplegados que
pagó para hacerse campaña en contra de los
designios de ya saben quién y del entonces
gobernador Manuel Velasco.
S e pondrá buena la grilla.

• • • •

La Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda ordenó el desconge
lamiento de las cuentas bancarias de los mu

nicipios de El Grullo, Ixtlahuacán, en Jalisco,
y de San Blas Atempa, en Oaxaca, para que
puedan pagar a empleados y proveedores.
Pero las cuentas personales de los ediles

investigados por sus presuntos nexos con el
Cártel Jalisco, Mónica Marín, de El Grullo,
Eduardo Cervantes, de Ixtlahuacán y de An
tonio Morales, de San Blas Atempa, siguen
congeladas.
Este último, que presume a quien quiera

escucharlo su cercanía con el senador de Mo

rena Salomón Jara Cruz, se dijo inocente,
casi víctima de un complot.
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• Arturo Zaldívar dijo que el juez Uriel Villegas pidióle
quitaran los seis escoltas y ropa antibalas desde febrero
del año pasado. Y, según el presidente de la Corte, tan
dado a inclinarse hacia la 4T, se le insistió en no quitarle
esa protección, pero el juez los rechazó. Es lamentable
que haya ocurrido en el contexto de la instauración
de la medida de retirar escoltas en el servicio público,
impulsada por el presidente López Obrador. El martes el
juez fue asesinado junto con su esposa abalazos.
• Olga Sánchez Cordero afirmó que el juez Uriel murió
por hacer su trabajo. La secretaria de Gobernación, que
fue ministra de la Corte, conoció a Uriel en los pasillos
del Poder Judicial cuando Villegas era secretario de
Estudio y Cuenta. Por eso las palabras de la ministra.

• Hugo LópezGatell y sus otros datos. Pese al lío que
se mantiene con sus cifras, curvas y demás, el país ya
está al borde de los 20 mil muertos. Y la cifra de decesos

crece con mayor celeridad, pese a su insistente discurso
de "nueva normalidad" y semáforos.
• Mario Delgado anunció el periodo extraordinario en
la Cámara de Diputados. Será la próxima semana, para
aprobar una de las leyes que será parte del TMEC, el
nuevo tratado comercial entre México, Estados Unidos
y Canadá que entrará en vigor el 1 de julio. En el Senado
andan a mordidas, pero todo saldrá en tiempo y forma.
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Hace unos años me enfoqué en analizar de
manera detallada lo que sucedió en el caso de
Mario Sáonz. un atleta profesional a quien
culparon de un feminicidio que no cometió y
a pesar de iener todas las pruebas suficientes
en las carpetas de investigación; esperaron
aque se entregara para generar una historia
que favoreciera ala procuraduría en vez de
hablar con la verdad.

Mario Sáenz siempre se mantuvo en casa
durante la investigación donde los medios
fueron responsables de la desinformación
en el caso. Todos aseguraran que él le quitó
la vida y lastimó el cuerpo déla hoy occisa
agregándole más morbo al caso sin saber
lo que en realidad sucedió en ese cuarto de
hotel. La hoy occisa perdió la vida a manos de
un desconocido que hasta la fecha, no se sabe
su identidad dentro del hotel Novo Coapa
al sur de la ciudad El ho leí nunca mostró

las cámaras de seguridad que evidenciarían
ía presencia de Mario en ese lugar y por

alguna extraña razón esas cámaras nunca
funcionaron. Infinidad de testigos se han
presentado para darle seguimiento a la
investigación y aunque todo apunta aque
Mario Sáenz no fue el responsable, sigue
preso en el reclusorio sur de la ciudad en
espera de saber cuál será el rumbo que

Los errores de la procuraduría son
evidentes en esta investigación donde
revelaron que algunos funcionarios no
llevaron a cabo de manera correcta su

función dentro del caso pues omitieron
pasos que propiciaron confusiones en
la misma y aunque se haya demostrado
todo lo contrario tienen retenida a una

persona inocente. Las autoridades
quedaron evidenciadas al demostrar
en distin tos juicios que la presencia de
Mario Saenz no era ni remotamente

cercana al lugar de los hechos y con base a
las coordenadas de los celulares.
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Contundente
No sé si Itzania Otero,

directora de la tira feme

nil, conocida como la Jefa
Atenea, esta de verdad muy
verde o qué pex, pues se le
hizo fácil asegurar que de
ahora ea adelante, habrá
una respuesta "contunden
te" ante cualquier ataque a
las y los azules.
Ignoró a qué se refie

ra con eso de "contunden

te". pues hasta la fecha sus
muchachas no han sido ca

paces de dialogar o nego
ciar con manifestantes y
ciudadanos comunes y co
rrientes; inclusive muchas
veces las jainitas policías
se muestran mucho más

agresivas que los machos y
tienen un lenguaje que ya
quisieran pa'dominguear

batos de Neza o Tepito.
Me atrevo a señalar que

no cuentan con iniciativa

propia y muchas veces son
azuzadas por sus compañe
ros hombres para actuar de
manera violenta, entonces,
si no son capaces de contro
lar sus impulsos y se sien
ten la mera leyenda ¿cómo
van a actuar con "contun

dencia"?

Primero deberían de en

viarlas a la nocturna y dar
les terapias de lo que son
los derechos humanos, para
que no caigan en excesos,
pues la "contundencia" no
es sinónimo de trancazos

se puede ser "contundente"
con mucha inteligencia y
sin tirar moquetazos. Ahí
las dejo de tarea.
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MAESTRO, MOVIMIENTO CIUDADANO RECHA
ZA ALIANZA CON EL PAN EN 2021

Para Markíto Cortés y sus huestes, MC es: Me
recido Cortón.

En cambio, el PRD ve bien la unión con tos
panistas.
PRD significa: Peor Resultaría Desaparecer,
AMLO indicó que debe mejorar la coordina
ción entre UIF y FGR.
Mientras más laborenjuntas, más rápido vere
mos en prisión a Peña, Calderón, Fox y sus com
pinches y secuaces.
Obrador esperará a que "se serenen las co
sas" para hablar con Alfaro.
Don Enrique necesita más del gobierno federal
que éste de Jalisco, que a millones sólo nos une
por las chivas rayadas.
El IMSS pidió a la ONU unión para acabar
con especulación, sobreprecios y corrup
ción en la adquisición de medicinas y equi
po médico.
Que acabe también con el desabasto medici
nal para males cardiacos, cancerígenos y otros:
provoca gastos extras.
El largo confinamiento ya afecta en buen
número la relación de pareja.
La nueva disculpa para el rompimiento de es
posos, amantes o novios: "No eres tú, ni yo... es
el Coronavirus".

Mary Trump, sobrina del presidente* di
ce en su libro que su familia creó al hombre
más peligroso del mundo.
Donald no es de su familia la oveja negra, sino
la racista.

Gurú, ¿la frase del día?
Prevenidos somos y en la calle andamos...
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LUEGO DE QUE UN TOGADOS Y SU
PAREJA FUERAN ULTIMADOS

A todos nos ha impactado que un togado,
junto con su esposa, fueran ultimados en
Colima; es evidente que, sea porque cum
plía con su deber, o por una venganza per
sonal. quienes lo asesinaron son unos
cobardes y a todas luces es reprochable
y deleznable tan terrible suceso, que nos
ubica como lo que somos, un país en ple
na anarquía y bien señalado como un Es
tado fallido.

Por otro lado, hay que reconocer que
los abogados en general, han incrementa
do un desprestigio social absoluto, ajeno

al cumplimiento de la ley, sumamente ar
bitrario y sin más, carente de escrúpulos
y sentido luí mano. Hoy e n d ía, hablarde
un jurista es referirnos a un sujeto menti
roso, sin ética y totalmente despreciable.
Los jueces son los peores, hacen de la ley
lo que se les pega en gana, lo negro lo ha
cen blanco y soltar a delincuentes no solo
les deja grandes fortunas, sino profunda
satisfacción; es cierto que hay jueces ho
nestos, pero estos se pueden contar con
una mano y nos sobran dedos.
Ha sido lamentable que la justicia y

todo lo relacionado con el delito, quien
lo maneje y lo informe sea el Secreta
rio de la Defensa Nacional, General Luis
Cresencio Sandoval González, quien re
cientemente en Puebla, frente al Jefe del
Ejecutivo, dio los pormenores del deli
to en México, informando el número de
asesinatos, robos, etc., que hay en el país.
Nótese, el ejército es ahora el responsable
del combate a la delincuencia y abogados
y juristas han sido relegados; desde hace
algún tiempo ya se observaba este fenó
meno, pero ahora es más claro.
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EN 2021 LAS FESTIVIDADES DEL V

CENTENARIO DE LA CONQUISTA

De origen argentino, el doctor Rodol
fo Puiggrós honró su exilio en Méxi
co. Cuando regresó a su patria, en 1973
mereció la rectoría de la Universidad

de Buenos Aires.

En 1965, el ilustre académicoy militan
te político dejó a los mexicanos una obra
de obligada consulta; La España que con
quistó el nuevo mundo, en cuyo texto re
vela el interminable despilfarro que la
Corona española hizo de la inmensa ri
queza saqueada en América.
Los palacios Real de Madrid y de la

Zarzuela dieron hace años mucho de qué
hablar cuando se empezó a desmadejar e l
hilo de la corrupción de la familia del bor
bón Juan Carlos I de España.
Esta semana, aquellas moradas rea

les se cimbraron al conocerse las con

fesiones de Alvaro de Orleans, ante un
tribunal suizo.

El corresponsal de La Jornada en Ma
drid, Armando G. Tejada informa el mo
tivo de aquel terremoto político: En la
década délos noventa, Juan Carlos hizo
tráfico de influencias en México para que
latrasnacional OHL fuera favorecida con

negocios inmobiliarios en Playa del Car
men, Quintana Roo, a cambio de lo cual
habría recibido un moche de 4.2 millones

de dólares. OHL fue la contratista favori

ta de los gobiernos del estado de México y
siguió siéndolo en el periodo en que Enri
que Peña Nieto de spachó en Los Pinos.
1521: La sangrienta caída de La Gran

Tenochtitlan

Otro giro de estos días, con su im
prescindible referente: En 2021 se
cumplen 500 años de la sangrienta caí
da de la Gran Tenochtitlan. El memo

rable doctor Miguel LeónPortilla (+),
apasionado defensor de los pueblos
originarios y sus lenguas, nos dejó la
traducción de un poema náhuatl que
describe aquella increíble carnicería.
Sospechamos que los responsables de

la secretaría mexicana de Cultura no es

tudiaron la obra del doctor Puiggrós ni el
rico legado del doctor LeónPortilLi.
En un medio de comunicación del Es

tado mexicano, hace tres días de divulgó
un boletín oficial por el que se hace sa
ber que nuestra Secretaría de Cultura y
el Ministerio correspondiente de España
coordinan la agenda 2021 de festividades
(así, "festividades") del V Centenario de la
Conquista de México.
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